
Туристам 
дали время 
на сбор
Механизм курортного 
платежа перепридумает 
Минэкономики

После отзыва законопроекта 
 депутатов Госдумы о туристиче-
ском сборе созданием базы для 
этого механизма займется Мин-
экономики. Теперь сбор может 
быть закреплен в качестве нало-
гового платежа, интегрирован-
ного в стоимость проживания. 
Участники рынка называют сбор 
несвоевременным налогом на от-
дых, там, где он сейчас принят 
в экспериментальном режиме, 
платеж удается собирать лишь 
с 20% путешественников.

Минэкономики подготовит свой 
вариант законопроекта о внедре-
нии туристического сбора, расска-
зали „Ъ“ три источника на рынке, 
знающие об этом от сотрудников ми-
нистерства. Президент Общенацио-
нального союза индустрии гостепри-
имства Алексей Волков заявил „Ъ“, 
что Минэкономики работает над 
документом, но процесс будет дли-
тельным, и все моменты, вероятно, 
удастся согласовать не ранее конца 
2023 года. Министерство, по его сло-
вам, инициировано работу в связи 
с запросами регионов, которые смо-
гут сами устанавливать сумму сбо-
ра, а законопроект установит лишь 
предельную цифру, которая пока 
не определена. В Минэкономики „Ъ“ 
не ответили.

Сейчас курортный сбор в качест-
ве эксперимента существует в Крас-
нодарском, Ставропольском, Алтай-
ском краях. К перечню регионов 
может присоединиться Санкт-Пе-
тербург, а в Крыму от механизма от-
казались. Сбор взимается с тури-
стов за каждые сутки проживания 
и не включается в стоимость номера. 
Его платят преимущественно при за-
селении, операторами выступают 
средства размещения. В Сочи и Бело-
курихе курортный сбор установлен 
в 50 руб. в сутки, в Кисловодске — 
в 100 руб. Осенью 2022 года депутат 
Госдумы Андрей Марков представил 
законопроект, дающий всем регио-
нам право введения курортного сбо-
ра в 100 руб., но 13 марта этого года 
документ был снят с рассмотрения.

По словам Алексея Волкова, зако-
нопроект депутатов Госдумы вызы-
вал множество замечаний на стадии 
обсуждения, в частности из-за несво-
евременности меры, которая могла 
привести к росту стоимости прожи-
вания в условиях перегретого рынка. 
Собеседник „Ъ“ на туррынке связы-
вает решение отложить внедрение 
туристического сбора с предстоящи-
ми в марте 2024 года выборами пре-
зидента РФ. Принципиальных заме-
чаний к предложенному депутатами 
механизму у бизнеса и чиновников 
не было, говорит источник „Ъ“.

Господин Волков считает, что 
Минэкономики может закрепить ту-
ристический сбор в законодательст-
ве в качестве налогового платежа, 
чтобы интегрировать сбор в стои-
мость проживания.
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На авиавзводе
На заводе в Улан-Удэ из Владимира Путина многое вырвалось
14 марта президент России 
Владимир Путин прилетел 
в Улан-Удэ, где на авиазаво-
де рассказал, какая суверен-
ная экономика нас  ожидает 
и как выгодно было именно 
Соединенным Штатам взор-
вать «Северный поток-2». 
С подробностями — специ-
альный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников.

Улан-Удэнский  авиационный 
завод Владимиру Путину понра-
вился. Впрочем, трудно вспом-
нить завод, который  посмотрел 
бы Владимир Путин и который 
бы ему не понравился. Вряд ли 
у Владимира Путина есть шанс 
увидеть завод,  который ему 
не понравится.

— Супер! — честно сказал он, 
когда рабочие так прямо и спроси-
ли его…— Новые материалы, но-
вые усовершенствованные дви-
гатели, новая авионика — просто 
прекрасно!.. Хорошая школа, пред-
приятие отличное. Конечно, это 
же флагман отечественного верто-
летостроения, поэтому здорово!

На вертолетном заводе в Казани 
все вздрогнули.

Да и как Владимиру Путину мог 
не понравиться Улан-Удэнский за-
вод, если ему там дали полетать 
на вертолете? Да, это был симу-
лятор, но из чего такого в конце 
концов состоит и вся наша якобы 
жизнь? Да, из правдоподобия. Да, 
все очень похоже, а о том, что это 
было на самом деле, узнаем потом, 
и то если очень повезет, а вряд ли.

На вертолете Владимир Пу-
тин летал минут 15. Он взмыл над 
Улан-Удэ, день сменился на ночь… 
Инструктор, сидевший справа, 
этому потворствовал. Верховный 
главнокомандующий и посадил 
вертолет тоже. Что ж, сейчас иное 
недопустимо. А то как-то Владимир 
Путин взлетел-то хорошо, а сесть 
не получилось, не успел, разбив-
шись о палубу авианосца…

После всего Владимир Путин 
подошел к группе рабочих завода. 
Правдоподобие продолжилось.

— Мы уверены, что все реше-
ния, которые были приняты в сто-
лице, взвешенны и просчитаны,— 
сказал инженер Максим Шатов.

Слова его тоже были взвешенны 
и просчитаны.

— Поэтому скажите нам, как 
мы, простые граждане, работни-
ки авиационного завода,— про-
должил он,— можем помочь по-

бедить нашей стране и принести 
мир в каждый дом?

Ясно, что работа тыла в такое 
время проста и понятна: все для 
фронта, все для победы. Тем бо-
лее когда речь идет о вертолетах. 
Надо их ковать сейчас в три смены. 
Ну так и происходит.

Ответ для абсолютного правдо-
подобия Владимир Путин начал 
издалека.

— Конечно, все проблемы нача-
лись после развала Советского Со-
юза,— напомнил он.— Почему? 
Потому что мир был создан и ми-
роустройство — и до сих пор оно 
еще имеет место… Оно было со-
здано после Второй мировой вой-
ны странами—победительницами 
во Второй мировой войне, прежде 
всего Соединенными Штатами 
и Советским Союзом. Распредели-
ли между собой зоны своего влия-

ния, надо прямо сказать… Особен-
но друг к другу не лезли. Конечно, 
проблем хватало, вплоть до Ка-
рибского кризиса, и тем не менее 
сосуществовали.

Надо признать, что Владимиру 
Путину с каждым разом удается 
сделать этот рассказ хоть чуть-чуть, 
а покороче.

— После того как Советский 
Союз развалился, вот эта система 
двуполярного мира тоже начала 
трещать, правильно? — спросил 
он у Максима Шатова, и тот, под-
умав, согласился.— И, откровенно 
говоря, для людей моего поколе-
ния — а здесь такие тоже присутст-
вуют или чуть, может быть, помо-
ложе (а вот об этом вряд ли стоит 
думать.— А. К.),— нам казалось, 
и мне тоже казалось, что, да, Совет-
ский Союз развалился, жалко — 
не жалко (то есть скорее жалко.— 
А. К.), но тем не менее основы 
для противостояния бывшего Со-
ветского Союза и новой России 
с западным миром исчезли, иде-
ологических основ для противо-

стояния нет. Казалось, что теперь 
все будет хорошо и вечно.

Рискну согласиться: и правда 
ведь Владимиру Путину казалось, 
что так и будет. Да, он говорил ис-
кренне. И разве не был Билл Клин-
тон для него какое-то время ми-
ровым авторитетом? Несмотря 
ни на что и даже, быть может, бла-
годаря этому. Был. Какое-то время.

— Оказалось, что это не так,— 
продолжил президент.— Оказа-
лось, что геополитические интере-
сы наших, как я говорил раньше, 
«партнеров»… Они оказались для 
них гораздо важнее, чем идеоло-
гические противоречия с быв-
шим Советским Союзом. И тут 
же, вы это все хорошо знаете, на-
чалось давление, для того чтобы 
раскачать саму Россию. Пятую ко-
лонну начали создавать внутри, 
чтобы раскачивать внутриполити-
ческую ситуацию, наслали на нас 
целые орды международных тер-
рористов (раньше они в таком 
изложении все-таки орудовали 
сами, то есть президент предпочи-

тал не договаривать.— А. К.), ко-
торые в разных регионах страны 
начали действовать, в том числе 
и прежде всего на Северном Кав-
казе. Это же все мы проходили. Те-
ракты внутри страны — это же все 
на наших глазах было! По периме-
тру начали работать активно.

Владимир Путин продолжал 
рассказывать историю своего разо-
чарования в западном мире:

— И особая роль, конечно, здесь 
уделялась Украине. Почему? По-
тому что исторически так сложи-
лось — сейчас не буду вдаваться 
в детали, почему так сложилось, 
но еще с XIX века национализм 
начал развиваться так активно, 
подогреваемый с западной сто-
роны: сначала Польша, потом Ав-
стро-Венгрия и так далее, в пред-
дверии Первой мировой войны 
просто растаскивали Россию, пы-
таясь ее ослабить!

Рабочие слушали не дыша. 
Им открывалась бездна.
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США прокачивают  
санкции
Новые антитурбинные ограничения могут 
осложнить работу экспортных газопроводов

Введенный в конце февраля пакет санк-
ций США, как выяснилось, включает за-
прет на поставку в РФ всех газовых тур-
бин и запчастей к ним и может привести 
к проблемам ключевых российских экс-
портных проектов. Хотя все крупнейшие 
производители турбин уже покинули РФ, 
в отдельных случаях отгрузки запчастей 
из США все-таки шли и после начала во-
енных действий на Украине, утвержда-
ют собеседники „Ъ“ Важные узлы по-
ставлялись, в частности, для турбины 
«Ладога», которую «Газпром» собирает 
по лицензии Baker Hughes и использует 
в том числе на «Силе Сибири» и «Турец-
ком потоке».

Источники „Ъ“ в российском ТЭК обра-
тили внимание, что в рамках последнего 
раунда санкций США Бюро промышлен-
ности и безопасности страны (BIS) усилило 
меры экспортного контроля в отношении 
поставок в РФ и Белоруссию газовых тур-
бин всех типоразмеров. Это следует из пояс-
нений, опубликованных на сайте ведомст-
ва 27 февраля. Турбины мощностью менее 
5 МВт и стоимостью $5 тыс. и мощностью бо-
лее 5 МВт стоимостью $750, а также большое 
число критических деталей к ним теперь от-
несены к предметам роскоши (luxury goods).

Новые правила предусматривают запрет 
на экспорт, реэкспорт, прямую или косвен-
ную продажу или поставку газовых турбин 

из США любому лицу, находящемуся в РФ. 
«В случае подачи ходатайства на такие опе-
рации с товарами BIS будет применять по-
литику отказа, то есть за редкими исключе-
ниями, которые будут оцениваться с точки 
зрения полезности для РФ, презюмируется 
отрицательный ответ на ходатайство о выда-
че разрешения на экспорт или продажу с тер-
ритории США»,— поясняет партнер и руко-
водитель санкционной практики АБ «А-ПРО» 
Екатерина Макеева.

Один из источников „Ъ“ не считает, что 
расширение экспортного контроля касает-
ся индустриальных газовых турбин: «Одна-
ко это создает некоторую неопределенность 
в части толкования санкций».

После начала военных действий на Укра-
ине ни ЕС, ни США до последнего момента 
не вводили официального запрета на постав-
ку в РФ газовых турбин. Но крупнейшие ми-
ровые машиностроители, включая немец-
кую Siemens и американскую Baker Hughes, 
объявили об уходе из РФ или приостановке 
деятельности. Так, Baker Hughes по собствен-
ной инициативе прекратила сервисное об-
служивание проектов «Ямал СПГ» НОВАТЭКа 
и «Сахалин-2» «Газпрома», а также отгрузила 
лишь часть газовых турбин для строящегося 
проекта НОВАТЭКа «Арктик СПГ-2». В НОВА-
ТЭКе не ответили „Ъ“.
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Не вернувшихся из боя 
будут ждать полгода
Депутаты и сенаторы предложили сократить 
сроки признания умершими военных в зоне СВО

Группа сенаторов и депутатов Госдумы 
предложила сократить срок признания 
военнослужащих без вести пропавши-
ми и погибшими с двух лет до полуго-
да. Если очевидцами гибели стали пред-
ставители командного состава, статус 
погибшего будет присвоен еще быст-
рее — по заявлению командира. Дей-
ствие закона предлагают распростра-
нить на всех солдат, пропавших в зоне 
СВО с 24 февраля 2022 года. Опрошен-
ные „Ъ“ правозащитники и адвокаты 
указывают, что изменения помогут род-
ственникам военнослужащих в опера-
тивном получении выплат, пособий 
и  наследства. Впрочем, собеседники 
„Ъ“ не исключают и появления «мошен-
нических схем» при оформлении поло-
женных льгот. 

О предложении сократить сроки при-
знания военных пропавшими без вести 
и погибшими сообщил сенатор и глава ра-
бочей группы по вопросам СВО Андрей Тур-
чак. Сегодня «подтвердить гибель человека 
стандартным путем непросто», пояснил он, 
нужно ждать минимум два года «с момента 
окончания боевых действий», все это время 
семьи будут оставаться без выплат и мер соц-
поддержки. Чтобы не ждать окончания СВО 
и сократить срок признания пропавшим без 
вести, потребуется изменить Гражданский 
и Гражданский процессуальный кодексы. 

Соответствующие поправки были вне-
сены в Госдуму во вторник. Соавторами Ан-
дрея Турчака выступили девять сенаторов 
и депутатов всех думских фракций. «Оба за-
конопроекта имеют общую социальную на-
правленность и призваны обеспечить защи-
ту интересов членов семей военнослужащих, 
а также интересов военнослужащих в обеспе-
чении сохранности их имущества в случаях, 
когда их место нахождения неизвестно»,— 
говорится в пояснительных записках.

Напомним, созданная в конце прошло-
го года главой государства рабочая группа 
по СВО из депутатов, сенаторов и чиновников 
к февралю отчиталась, что обработано «более 
22 тыс. обращений» от военных и их родных: 
большинство жалоб коснулось реабилита-
ции, выплат и статусов «погибший» и «про-
павший без вести», без которых родствен-
ники не могли рассчитывать на льготы. 
Владимиру Путину был направлен доклад, 
в который вошло предложение сократить 
срок присвоения статуса «пропавший без ве-
сти» до трех или шести месяцев. На основе 
этого предложения и появились законопро-
екты, внесенные в Госдуму 14 марта.

Так, для признания участника боевых 
действий погибшим, «достаточно будет за-
явления командира, видевшего его гибель», 
объяснил инициативу господин Турчак.
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экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,1

процента составило ослабление реального эффективного курса рубля к корзине валют 
за февраль в сравнении с январем, сообщил Банк России, с начала года накопленное ослабление соста-
вило 11,8%. Показатель рассчитывается на базе курсов валют ключевых торговых партнеров РФ с учетом 
их долей в ее внешнеторговом обороте. В частности, из-за относительного укрепления доллара рубль 
к нему обесценивался быстрее — на 5,5% за февраль, к европейской валюте ослабление составило 4,2%. 
Впрочем, хотя в помесячном измерении российская валюта непрерывно слабеет с октября, в сопостав-
лении год к году рубль оставался на 17,7% дороже, чем в феврале 2022 года (в январе — на 19,8%).

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье сдаваться 
не спешит

Ввод жилья в феврале 2023 года 
составил 8,3 млн кв. м, следует 
из опубликованных вчера опера-
тивных данных Росстата. Таким об-
разом, показатель довольно замет-
но (на 17,2%) снизился по срав-
нению с аналогичным периодом 
2022 года, что объясняется прак-
тически «аномально» высокой ба-
зой начала прошлого года (в фев-
рале было сдано 10 млн кв. м жи-
лья). В целом за январь—февраль 
объемы ввода жилья оцениваются 
в 20,28 млн кв. м, что лишь на 0,2% 
уступает показателям первых двух 
месяцев 2022 года (20,3 млн кв. м).

Большая часть сдачи жилья 
в эксплуатацию обеспечена част-
ным сектором: в январе—февра-
ле ввод индивидуального жилищ-
ного строительства (ИЖС) соста-
вил 11,6 млн кв. м, что на 7,6% 
ниже, чем годом ранее (тог-

да речь шла о 12,6 млн кв. м, что 
втрое превысило показатели ян-
варя—февраля 2021 года). В фев-
рале сдано 5,38 млн кв. м част-
ных домов. Таким образом, по-
казатель почти на четверть отста-
ет от февральских значений про-
шлого года, когда был зафиксиро-
ван всплеск до 7 млн кв. м, но вос-
становился до средних месячных 
значений, фиксировавшихся по-
сле этого вплоть до ноября. Тог-
да, напомним, ввод ИЖС обрушил-
ся до 1,76 млн кв. м, а в декабре — 
и вовсе до 1,2 млн кв. м, что было на-
много ниже аналогичных показате-
лей 2021 года. Такое резкое падение 
было связано как с объективным за-
медлением строительства, так и ис-
черпанием статистических факторов 
(в частности, постановки на кадастро-
вый учет существовавших к тому мо-
менту домов для их газификации; см. 
„Ъ“ от 15 декабря 2022 года). С уче-
том текущего оживления рынка ИЖС 
также свою роль, видимо, сыграл 
и перенос сроков ввода домов с кон-
ца 2022 года на начало 2023 года, что 
может объясняться в том числе жела-
нием не учитывать последние месяцы 
года для уплаты налога на имущество.

Ввод многоквартирных до-
мов в январе—феврале составил 
8,6 млн кв. м, из которых за минув-
ший месяц сдано 2,89 млн кв. м, что 
на 3,7% ниже аналогичного показа-
теля 2022 года и на 30% выше зна-
чений февраля 2021 года. Таким об-
разом, после декабрьского всплеска 
(до 8,2 млн кв. м; см. „Ъ“ от 27 янва-
ря) сектор индустриального строи-
тельства сбавил темпы, что в целом 
характерно для рынка многоквартир-
ных домов: после наращивания тем-
пов к концу года и частичного пере-
носа ввода объектов на январь в на-
чале года, как правило, наблюдается 
существенное замедление.

Евгения Крючкова
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Февральские данные по американской инфляции допол-
нительно осложнили перспективы завершения цикла мо-
нетарного ужесточения ФРС США. Базовая инфляция 
за месяц выросла на 0,5%, в годовом выражении показа-
тель замедлился минимально, с 5,6% до 5,5% — такая ди-
намика указывает на риски сохранения высоких цен. ФРС 
находится в сложной ситуации — борьба с инфляцией 
требует от регулятора ужесточения политики, но случив-
шееся на прошлой неделе падение ряда банков, наобо-
рот, вызывает необходимость мягких действий для под-
держания финансовой стабильности.

Потребительская инфляция в США в феврале замедлилась 
с 6,4% до 6%, месяц к месяцу прирост составил 0,4%, свидетель‑
ствуют данные Бюро статистики труда. Цены на энергию ме‑
сяц к месяцу вновь снизились — на 0,6%, их годовой прирост 
замедлился до 5,2%. Цены на продовольствие выросли на 9,5%, 
за месяц — на 0,4%.

Беспокойство аналитиков вызвала базовая инфляция 
в США (за вычетом цен продовольствия и энергии) — ее при‑
рост в феврале ускорился до 0,5% (до максимума с сентября), 
годовой же показатель замедлился незначительно — с 5,6% 
до 5,5%. Ускорение базовой инфляции является свидетель‑
ством продолжения роста цен, несмотря на удешевление стои‑
мости энергии, отмечают в Capital Economics. Рост цен на оде‑
жду, а также ожидаемый разворот спада в стоимости поде‑
ржанных автомобилей также не способствуют снижению ожи‑
даний. В сфере услуг рост ускорился до 0,6% месяц к месяцу, 
в том числе стоимость аренды жилья выросла на 0,8% (в годо‑
вом выражении — на 8,1%), транспортные услуги — на 1,1% 
(плюс 14,6%).

Более медленные, чем ожидалось, темпы снижения инфля‑
ции оказывают дополнительное давление на ФРС — регулятор 
уже год пытается добиться ее устойчивого замедления. Инфля‑
ция стала ускоряться на фоне восстановления экономики после 
пандемии (по итогам 2021 года показатель составлял 7%), но тог‑
да рост цен рассматривался как временный эффект разрыва це‑
почек поставок, дисбаланса спроса и предложения и восстанов‑

ления сырьевых цен. Экономика же, по оценке ФРС, находи‑
лась под негативным влиянием последствий пандемии.

Новые риски, в том числе связанные с ростом цен на энерго‑
носители после начала военной операции на Украине, вынуди‑

ли ФРС провести в прошлом году цикл быстрого ужесточения 
монетарной политики. Ставка начала расти в марте, на про‑
шлом же заседании ФРС повысила ее до уровня 4,5–4,75%, что 
стало максимумом с 2007 года. Предполагалось, что быстрое 
повышение ставки позволит минимизировать потери для эко‑
номики — здесь в ФРС могли ссылаться как на опыт предыду‑
щих раундов борьбы с инфляцией (более медленная реакция 
регулятора может привести к изменению инфляционных ожи‑
даний и закреплению более высокого роста цен как новой нор‑
мы), так и на текущую макростатистику — весь прошлый год 
она указывала на риски «перегрева» на рынке труда: безработи‑
ца оставалась стабильно низкой, а зарплаты росли.

Еще в начале февраля этот план выглядел вполне реалистич‑
ным — аналитики были оптимистичны и ожидали стабильно‑
го замедления инфляции и еще не более одного повышения 
ставки (в марте). Но комментарии главы ФРС Джерома Пауэлла 
и данные по инфляции вызвали новые опасения — риторика 
регулятора вновь стала жесткой, а завершение цикла отодвину‑
лось на более поздний срок. Теперь же завершение цикла в мар‑
те (как и повторное повышение ставки, но не более чем на 0,25 
пункта в мае) выглядит более реалистичным, несмотря на сохра‑
нение высоких цен. Регулятор вынужден балансировать инфля‑
ционные риски с внезапно возникшими рисками финансовой 
устойчивости банковского сектора из‑за банкротства Silicon Val‑
ley Bank (SVB) — такая политика ранее была свойственна в пер‑
вую очередь ЕЦБ, возможности которого по повышению ставок 
ограничены последствиями для эмитентов так называемых пе‑
риферийных бумаг. Впрочем, кризис вокруг SVB привел еще 
и к значительной корректировке цен на нефть — уже по итогам 
марта стоимость энергии в США в годовом выражении может 
показать не рост, а снижение, ожидают в Capital Economics.

Татьяна Едовина

ФРС на распутье
Регулятору предстоит совместить борьбу с инфляцией  
с сохранением финансовой стабильности

Вслед за Федеральной таможен-
ной службой (ФТС) Банк России 
частично восстановил публика-
цию данных о внешней торговле. 
Особых расхождений с ранее сде-
ланными оценками аналитиков 
в опубликованных данных нет: им-
порт РФ к декабрю 2022 года вос-
становились практически полно-
стью. Публикация внешнеторго-
вых данных ЦБ будет происходить 
на месяц позже старого графи-
ка — смысл такого ограничения не 
ясен, и часть подобных особенно-
стей все равно будет отражаться 
в дополнительной волатильности 
курса рубля.

Данные о внешней торговле РФ 
в 2022 году в понедельник предста‑
вила ФТС (см. „Ъ“ за 14 марта), вчера 
цифры по торговому балансу опубли‑
ковал и Банк России. Напомним, та‑
кая статистика была закрыта в мар‑

те 2022 года с весьма слабыми и фор‑
мальными объяснениями после рас‑
ширения санкций и ответного введе‑
ния экстренных капитальных огра‑
ничений на внешние платежи. От‑
сутствие такого рода данных созда‑
ет дополнительный дефицит инфор‑
мации для участников рынков, в том 
числе при определении ими страте‑
гии на валютном рынке, так что эм‑
барго на публикации вносило свой 
вклад в дополнительную волатиль‑
ность курса рубля.

В разбивке по странам данные не 
публикуются, кроме того, сведения 
о торговле будут появляться с лагом не 
в несколько дней, как ранее, а через 
40 дней после завершения соответ‑
ствующего периода. Соответственно, 
первые цифры 2023 года, ставшие до‑
ступными вчера,— за январь. Напом‑
ним, что опробованные аналитика‑
ми в 2022 году методы «зеркальных» 

оценок вполне работают — их расче‑
ты в итоге оказались близки к офици‑
альным цифрам. Поэтому де‑факто 
сохранившиеся ограничения не вы‑
полняют функций «защиты торговых 
партнеров РФ» при параллельном им‑
порте (партнеры рассказывают о сво‑
их операциях и сами), а вклад в вола‑
тильность рубля этих ограничений не 
имеет даже условного смысла и опла‑
чивается экономикой России практи‑
чески без рациональной мотивации.

Опубликованные ЦБ данные под‑
тверждают отсутствие манипуляций 
этой информацией, остававшейся за‑
крытой несколько месяцев: динами‑
ка 2022 года выглядит ровно такой, 
как ее описывали госслужащие на 
словах в соответствующие моменты. 
Так, российский экспорт достиг пика 
с начала военной операции в мае 
(142% роста год к году в денежном вы‑
ражении), в помесячном исчислении 

упал до уровней 2021 года лишь в сен‑
тябре (101,2% год к году), а в четвертом 
квартале снизился от уровней пре‑
дыдущего года на 8%. Из данных ФТС 
и ЦБ пока нельзя сделать однознач‑
ных выводов об эффективности це‑
нового потолка, введенного G7 в от‑
ношении поставок нефти и нефтепро‑
дуктов из РФ,— только цифры за пер‑
вый квартал, которые станут доступ‑
ны в мае, позволят делать обоснован‑
ные выводы.

Данные по импорту говорят о том, 
что российские закупки за рубежом 
сильно (на треть, до 66,5% год к году) 
упали лишь в апреле — с мая статисти‑
ка импорта была растущей, в декабре 
импорт составлял 99,4% от прошло‑
годнего. Без точных данных о струк‑
туре импорта оценивать это как успех 
или проблему бессмысленно. Отме‑
тим, что потребительский импорт 
в теории может уже в 2023 году быть 

(по крайней мере в стоимостном вы‑
ражении) существенно большим, чем 
в предыдущие годы, а в будущем есть 
некоторые основания предполагать 
его нестабильность.

Данные января удовлетворитель‑
но объясняют ослабление рубля в на‑
чале 2023 года: сальдо торговли то‑
варами в этом месяце — порядка 
$9 млрд, эти цифры скорее характер‑
ны для 2015–2016 годов, «ковидного» 
2020‑го и периода до 2005 года. Таким 
образом, долгосрочные возможности 
РФ по наращиванию импорта, в том 
числе параллельного и из стран вне 
G7, действительно ограниченны — 
отрицательное сальдо торгового ба‑
ланса в этой ситуации приведет или 
к сильному и плохо контролируемо‑
му ослаблению рубля, или к полити‑
ческому решению о смене модели 
курсообразования.

Дмитрий Бутрин

Большой секрет для маленькой кампании
В закрывавшихся ранее данных о внешней торговле гостайны не обнаружено

Минтруд предлагает закрепить 
в ТК критерии трудовых отноше-
ний, сформулированные с уче-
том постановлений пленума Вер-
ховного суда. Это, по мнению ве-
домства, позволит сократить те-
невую занятость. Работодатели 
называют предложенное ведом-
ством регулирование избыточ-
ным, профсоюзы, напротив, счи-
тают его необходимым инстру-
ментом для сокращения числа 
гражданско-правовых договоров 
с работниками. 

Минтруд предлагает уточнить в ТК 
критерии трудовых отношений. Ве‑
домство направило соответствую‑
щее письмо в Российскую трехсто‑
роннюю комиссию по регулирова‑
нию социально‑трудовых отношений 
(РТК) от 16 января за подписью зам‑
министра Елены Мухтияровой (есть 
у „Ъ“). Как следует из документа, прав‑

ку ТК в Минтруде подготовили для ре‑
ализации пункта 8 плана мероприя‑
тий по сокращению теневой занято‑
сти и легализации трудовых отноше‑
ний на 2022–2024 годы. По мнению 
Минтруда, для борьбы с теневой за‑
нятостью в ТК необходимо отдельно 
закрепить критерии трудовых отно‑
шений — и в случае, если отношения 
между работодателем и работником 
будут отвечать хотя бы одному из них, 
их будет необходимо оформить имен‑
но как трудовые. Как указано в пись‑
ме, критерии сформулированы на ос‑
новании предложений Минпросве‑
щения, Минприроды, Минтранса, 
Минстроя, Роструда и Ростехнадзора, 
согласованы МЧС, Минздравом и Ми‑
нобрнауки. Также они учитывают два 
постановления пленума Верховного 
суда — от 29 мая 2018 года №15 и от 23 
декабря 2021 года №45, определяю‑
щие признаки трудовых отношений. 

Всего Минтруд предлагает пере‑
чень из пяти критериев: это рабо‑
та во вредных и (или) опасных усло‑
виях труда (по результатам специ‑
альной оценки) либо с высоким ри‑
ском получения производственных 
травм или профессиональных забо‑
леваний. Также к трудовым отноше‑
ниям предлагается отнести работы, 
к которым предъявляются повышен‑
ные требования охраны труда (ин‑
структаж на рабочем месте, стажи‑
ровка на рабочем месте, получение 
наряда‑допуска), работы по лицен‑
зируемым видам деятельности или 
требующие аккредитации, аттеста‑
ции, сертификации, освидетельство‑
вания, специального допуска и т. п. 
(кроме педагогических работников). 
Включены в перечень и работы, даю‑
щие право на льготное пенсионное 
обеспечение, дополнительный от‑
пуск и сокращенный рабочий день, 

а также те, к которым предъявляют‑
ся требования квалификационных 
справочников или профессиональ‑
ных стандартов. Последний крите‑
рий — работы в сфере образования 
при непосредственном взаимодей‑
ствии с несовершеннолетними. 

Как сообщил „Ъ“ представитель 
работодателей в составе РТК, по мне‑
нию компаний, предлагаемые Мин‑
трудом новые нормы регулирова‑
ния трудовых отношений «можно 
назвать избыточными». «Если они 
будут приняты, работодатели смо‑
гут взаимодействовать с наемны‑
ми работниками только в рамках 
трудовых договоров, что лишит ры‑
нок труда РФ гибкости»,— отмеча‑
ет он. Профсоюзная сторона, напро‑
тив, как следует из отзыва ФНПР, счи‑
тает, что инициативу ведомства не‑
обходимо не только поддержать, 
но и дополнить новыми критерия‑

ми. Без этого, уверены в объедине‑
нии работников, работодатели про‑
должат «злоупотреблять использова‑
нием гражданско‑правовых догово‑
ров вместо трудовых». 

Как отмечает руководитель прак‑
тики трудового права BGP Litigation 
Анна Иванова, критерии трудовых 
отношений, предложенные Мин‑
трудом, избыточны и противоречи‑
вы, а их применение на практике 
очевидно «внесет дисбаланс в и без 
того напряженные сейчас отноше‑
ния между бизнесом и государством». 
Кроме того, подчеркивает она, опре‑
деление критериев трудовых отно‑
шений должно оставаться прерогати‑
вой суда, включение же в схему раз‑
решения индивидуальных трудовых 
споров ведомственных органов из‑
менит природу трудовых отношений 
с частно‑правовой на публичную.

Анастасия Мануйлова

Работе подбирают опознавательные знаки
Минтруд предлагает закрепить критерии трудовых отношений в ТК
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После кризиса с банками однозначно указывать  
на ближайшую цель своей политики у ФРС уже не полу-
чается (на фото — глава регулятора Джером Пауэлл) 
ФОТО ANDREW HARNIK / AP
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Во вторник «Единая Россия» (ЕР) про-
вела форум «Наука побеждать» с уча-
стием федеральных чиновников и гу-
бернаторов. Под упомянутой «нау-
кой», как выяснилось, организаторы 
понимают борьбу самбо, в честь кото-
рой единороссы запустили проект 
«Za самбо». Ранее считалось, что кор-
ни этой борьбы уходят в японское 
искусство дзюдо, однако участники 
форума разъяснили, что это сугубо 
национальная борьба, которая несет 
в себе и российскую идеологию, и на-
циональную культуру, и патриотиче-
ские ценности, а приемы самбо взяты 
в том числе из традиционных для рос-
сийских народов видов борьбы. За-
вершилась пленарная сессия заявле-
нием о том, что «если мы за самбо — 
то мы и за Владимира Путина».

Участников партийного форума, про-
шедшего в Международном центре самбо 
неподалеку от стадиона «Лужники», встре-
чали большие баннеры со словами «Наука 
побеждать», большой буквой Z и малень-
кой эмблемой ЕР. Президиум пленарной 
сессии форума оказался весьма предста-
вительным: помимо секретаря генсове-
та ЕР Андрея Турчака и министра просве-
щения Сергея Кравцова, в него вошли три 
губернатора и чиновники еще двух ми-
нистерств — Минспорта и Минобрнау-
ки. В роли модератора выступил ведущий 
программы «Время покажет» на «Первом 
канале» Анатолий Кузичев.

«Может, странно с этой трибуны цити-
ровать немцев каких-то, но уж простите, 
процитирую Бисмарка, который как-то 
заметил по поводу франко-прусской вой-
ны, что эту войну выиграл учитель исто-
рии»,— открыл пленарное заседание го-
сподин Кузичев. Несмотря на неоднознач-
ность данного утверждения (среди исто-
риков превалирует мнение, что эта фра-
за принадлежит некоему профессору ге-
ографии из Лейпцига), многие участники 
тут же принялись доказывать, что трене-
ры по самбо учителям истории ни в чем 
не уступают.

«Самбо — это больше чем спорт, это 
часть нашей национальной культуры, си-
стемы воспитания лучших качеств чело-
века, настоящего гражданина своей стра-
ны. Главное, чему учит самбо,— это наука 
побеждать. Чем больше людей пройдет че-
рез эту школу, тем сильнее и устойчивее 
будут наше общество и страна в целом»,— 
провозгласил Андрей Турчак, пообещав, 
что при содействии ЕР в России будет еже-
годно открываться по 500 залов для едино-
борств. Заодно он поблагодарил «от лица 
самбистов» Сергея Кравцова, который одо-
брил включение самбо в образовательный 
модуль школьных уроков физкультуры.

Сам министр просвещения напомнил, 
что сейчас в России проходит год педагога 

и наставника, и по такому случаю побла-
годарил наряду с учителями еще и трене-
ров. После чего подробно рассказал, как 
его ведомство способствует развитию 
в школах спортивных кружков, где в том 
числе преподают и самбо. «Мы воспри-
нимаем самбо как способ формирования 
личности, как способ формирования гра-
жданских военно-патриотических цен-
ностей, как возможность встать на защи-
ту, возможность дать отпор, возможность 
вместе с такими же своими товарищами 
при необходимости встать на защиту ро-
дины, ее интересов»,— не отставал от пре-
дыдущего оратора заместитель министра 
науки и высшего образования Дмитрий 
Афанасьев. А заместитель министра спор-
та Одес Байсултанов, рассказывая о рабо-
те своего ведомства в новых субъектах РФ, 
заверил, что «язык спорта» понятен всем: 
«Именно через него можно быстрее нала-
дить нормальные человеческие контак-
ты, узнать историю, единственно верную 
историю государства, а не выдуманную 
досужими историками Запада».

Эстафету славословий в адрес сам-
бо подхватили и губернаторы. Так, глава 
Башкирии Радий Хабиров заявил, что счи-
тает самбо «своим» видом спорта, так как 
его создатели взяли многое из традицион-
ных единоборств народов российских ре-
спублик, в том числе и башкирского. Гла-
ва Севастополя Михаил Развожаев доба-
вил, что самбо — это «наша идеология, 
и нравственное воспитание, и патриоти-
ческое воспитание», и предложил, что-

бы в рамках программы капитального ре-
монта школ они оборудовались и борцов-
скими матами. Наконец, врио главы До-
нецкой народной республики Денис Пу-
шилин похвалился, что даже в Мариупо-
ле уже появились залы самбо и спрос на 
этот спорт там есть: «Мы знаем, как там (на 
Украине.— „Ъ“) формировали отношение 
ко всему русскому, к России, тем не менее 
это сразу начало пользоваться спросом. 
Прямо скрепляющий элемент появился 
очень наглядный».

Отметим, что самбо во многом произ-
растает из японской борьбы дзюдо. Тра-
диционно в России обучение этим видам 
борьбы происходит в одних и тех же за-
лах, и многие спортсмены занимаются 
ими параллельно. Например, президент 
Владимир Путин, согласно официаль-
ной биографии, является мастером спор-
та и по дзюдо, и по самбо. А Андрей Тур-
чак, причисливший себя к самбистам, по 
данным официального сайта ЕР, препода-
вал дзюдо. Тем не менее комплиментов 
в адрес зарубежного «прототипа» россий-
ской борьбы на заседании не прозвучало.

Подытожил работу форума президент 
Международной ассоциации обществен-
ных объединений «Европейская феде-
рация самбо» и координатор партийно-
го проекта «Zа самбо» Сергей Елисеев, за-
кончивший свое выступление на высо-
кой политической ноте. «Если мы сегод-
ня говорим за самбо — значит, мы гово-
рим за Россию. Если мы говорим за Рос-
сию — значит, мы говорим за Путина. 
Предлагаю все эти лозунги на форумах 
применять»,— призвал он собравшихся. 
«За самбо, за Россию, за Путина!» — по-
слушно отозвался зал.

Андрей Винокуров

Традиционные  
борцовские ценности
Единороссы, чиновники и губернаторы рассказали  
о важности самбо для России

Законопроект единороссов, закрепляющий 
исключительное право на доставку налич-
ной пенсии за «Почтой России», подвергся 
во вторник неожиданно резкой критике 
со стороны сенаторов. Члены профильного 
комитета Совета федерации (СФ) по соци-
альной политике усмотрели в поправках на-
рушение антимонопольного законодатель-
ства и конституционных прав пенсионеров, 
а саму компанию обвинили в неэффективно-
сти. Впрочем, рекомендовать верхней пала-
те одобрить документ это им не помешало.

Во вторник комитеты СФ предварительно об-
судили ряд законопроектов, которые параллель-
но в третьем чтении принимала Госдума. Среди 
них оказалась и инициатива главы думского ко-
митета по информационной политике Алексан-
дра Хинштейна, первого вице-спикера СФ Анд-
рея Турчака и зампреда верхней палаты Нико-
лая Журавлева (все — «Единая Россия»), устанав-
ливающая монополию «Почты России» на до-
ставку пенсий наличными деньгами. Согласно 
закону «О страховых пенсиях», гражданин мо-
жет получать деньги на счет в банке либо путем 
вручения на дому или в кассе, а доставка налич-
ных по желанию пенсионера производится по-
чтой «и другими организациями». В новой редак-
ции закона добавки о «других» уже не будет.

Поправки членам комитета СФ по соцполи-
тике представил врио директора департамента 
госполитики в сфере пенсионного обеспечения 
Министерства труда и соцзащиты Вячеслав За-
блоцкий. Он коротко отметил, что документ по-
зволит финансово поддержать «Почту России», 
обеспечить «гарантированную и бесперебой-
ную доставку пенсий», а также минимизировать 
затраты в труднодоступной местности. Прави-
тельство консолидированно поддержало зако-
нопроект, подчеркнул чиновник.

«Основной фактор, который двигает этот во-
прос, основная причина — это поручение пре-
зидента, и те меры, которые направлены на под-
держание государственной компании „Почта 
России“, которая в настоящее время находится 
в довольно непростом положении,— выступил 
следом советник гендиректора „Почты России“ 
Алан Козонов.— Надеюсь, с вашей стороны мы 
получим определенную поддержку».

Сенаторов такой подход, однако, удивил. «По 
моим ощущениям, законопроект прежде всего 
направлен на доставку пенсий для тех, кто по-
лучает ее через „Почту России“. Думаю, акцен-
ты правильно расставить именно таким обра-
зом»,— заявила глава комитета Инна Святенко. 
«Понятно, что это (поддержка „Почты России“.— 
„Ъ“) одна из причин, но мы же прежде всего рас-
сматриваем, чтобы у наших пенсионеров было 
все стабильно надежно и вовремя, да? И что 
вы гарантируете это. А потом уже о том, что вы 
очень нуждаетесь в таких деньгах»,— настави-
тельно добавил первый зампред комитета Алек-
сандр Варфоломеев.

По данным авторов проекта, пенсию налич-
ными получают 11,9 млн россиян, из которых 
10,4 млн и так пользуются услугами «Почты Рос-
сии». Альтернативные доставщики обслужива-

ют только 1,5 млн пенсионеров (13%), но рабо-
тают они преимущественно в городской мест-
ности, где минимальные издержки. «Бремя» же 
труднодоступных территорий ложится на пле-
чи госкомпании. Единороссы уверены, что вы-
теснение частников с рынка серьезно поможет 
«Почте России», тогда как для самих пенсионе-
ров ничего не изменится: тариф на доставку со-
ставляет 1,17% независимо от исполнителя.

«Вы не считаете, что мы ущемляем конститу-
ционные права 1,5 млн человек, которые имеют 
право выбирать (как получать деньги.— „Ъ“)? — 
взял слово заместитель главы комитета Мохмад 
Ахмадов.— Сотни тысяч заявлений от этих пен-
сионеров поступили в Госдуму и Совет федера-
ции. Неужели из-за того, что „Почта России“ сла-
бо работает, мы должны их наказывать? Если бы 
услуги „Почты России“ были лучше, то пенсио-
неры сами бы туда вернулись». Чеченский сена-
тор также заявил, что у него имеется заключение 
Генпрокуратуры, согласно которому законопро-
ект противоречит Конституции: «Вы понимаете, 
что пенсионер подаст в суд и выиграет?»

Представители почты и Минтруда попыта-
лись убедить господина Ахмадова в том, что 
если законопроект поддержан правительством, 
то нарушений конституционного или антимо-
нопольного законодательства в нем нет, однако 
сенатора это не остановило. Ссылаясь на опыт 
работы министром труда Чечни, он заявил, что 
в почтовых отделениях навязывают покупку бы-
товых товаров, а сама госкомпания не справля-
ется с доставкой денег в горные районы: «Имен-
но поэтому и появились доставщики».

Коллегу поддержала сенатор Елена Бибикова, 
заявив, что частники работают только в 19 субъ-
ектах, но жалоб на них в Пенсионный фонд не 
поступало. Она также выразила беспокойство 
по поводу трудоустройства около 5 тыс. человек, 
занятых в этой сфере. «Доставщик получает 20–
25 тыс. руб., думаете, он пойдет на 8–10 тыс. руб. 
в почту?» — вторил ей Мохмад Ахмадов.

«Можете ли вы работать в конкурентных усло-
виях, не прячась за спину правительства? Что 
вам мешает самим обеспечить повышенную зар-
плату, создать условия для людей? Может, стоит 
пересмотреть управленческий потенциал в „По-
чте России“?» — вставил свои пять копеек сена-
тор Сергей Горняков. А Александр Варфоломе-
ев подытожил, что «видимо, внутри „Почты Рос-
сии“ порядка нет»: «Ей-богу, так же нельзя рабо-
тать. Вы так зарекомендовали себя, что мы сом-
неваемся, что вы справитесь с этим».

На все критические выпады представители 
«Почты России» ответили, что будут стремить-
ся сделать компанию «более конкурентоспособ-
ной». Дискуссию завершила Инна Святенко, ко-
торая констатировала, что теперь необходимо 
«осуществлять контроль за деятельностью „По-
чты России“». «Взгляд будет очень пристальный. 
Надеемся, что вы сделаете работу качественно 
и перегибы на местах — о навязанных услугах — 
прекратятся»,— заявила сенатор. После этого ко-
митет рекомендовал законопроект к принятию. 
Мохмад Ахмадов проголосовал против.

Андрей Прах

Совет федерации  
перешел к наличности
Сенаторы раскритиковали, но одобрили закон 
о монополии «Почты России» на доставку пенсий

— После Второй мировой войны 
те, кто сотрудничал с Гитлером, с на-
цистами, убежали в Европу, больше 
всего — в США, в Канаду с Украины,— 
продолжал президент.— И конечно, 
это была база такая — антироссий-
ская. Ее начали подпитывать, разви-
вать, создавать из Украины «анти-Рос-
сию» постепенно. Но мы ведь терпе-
ливо в течение десятилетий пыта-
лись наладить отношения с совре-
менным украинским государством!

А потом нервы, конечно, сдали.
Но не сразу:
— Принципиально ситуация из-

менилась в 2014 году, когда с подачи 
Запада произошел государственный 
переворот. Мы же опирались не про-
сто на русскоязычное население — 
там вся страна русскоязычная, по 
сути дела,— опирались на тех, кто 
считал себя частью большого русско-
го мира, считал себя частью нашей 
культуры, языковой среды, считал 
себя частью наших общих традиций 
и так далее. Мы на этих людей опира-
лись! Конечно, компактно они про-
живали и проживают на юго-восто-
ке Украины.

Удивительно, как Владимир Пу-
тин раз за разом не устает именно 
это повторять. И даже сейчас он гово-
рил с жаром, это его беспокоило, он 
не просто дочитывал рабочим крат-
чайший курс новейшей истории от-
ношений России и Украины, нет, он 
делал это увлеченно. Такое впечатле-
ние, что для него это крайне важно 
до сих пор — доказать, что только так 
можно было, а не иначе. А то до сих 
пор не все верят.

— Но после 2014 года началось 
просто физическое истребление 
всех,— говорил президент,— кто вы-
ступал за развитие нормальных от-
ношений с Россией: общественных 
деятелей, журналистов убивали на 
улицах! Давайте вспомним, что про-
изошло в Доме профсоюзов в Одес-
се, когда людей заживо там сжига-
ли… Понимаете! Возникла пробле-
ма Крыма — и мы не могли крымчан 
не поддержать.

Так вот как это называется. «Под-
держали крымчан».

— Потом возникла проблема 
Донбасса тоже,— добавил Влади-
мир Путин.

Поддержали и Донбасс. Сначала 
политтехнологами, потом просто 
чем могли.

— Мы же восемь лет пытались 
уговорить наших так называемых 
партнеров мирным способом ре-
шить проблему Донбасса.

Только вряд ли и президент не по-
нимал, что выполнить условия Мин-
ских соглашений, уже подписав их, 
украинские лидеры были не в состо-
янии. Это быстро стало очевидно для 
всех участников договоренностей. 
Но еще несколько лет украинцам го-
ворили: «Вы же подписали? Вот и вы-
полняйте».

— Сейчас выясняется, что они 
просто водили нас за нос, обманы-
вали — прямо, публично об этом, 
не стесняясь, говорят. И все это при-
вело к сегодняшней ситуации,— го-
ворил российский президент.— По-
чему я в историю вдался? Если для 
наших западных партнеров так на-
зываемых… противника сегодняш-
него (несколько минут назад Влади-
мир Путин, сказав «партнеры», не 
договорил, значит.— А. К.), можно 
теперь об этом прямо сказать (судя 
по всему, как раз в это время сооб-
щили, что над Черным морем от ме-
роприятий российского Су-27 по-
страдал американский беспилот-
ник.— А. К.)… дело состоит в улуч-
шении их геополитического по-
ложения, то для нас, имею в виду 
всю предысторию последних не-
скольких лет, восьми—десяти лет, 
все, что происходит,— это не про-
сто улучшение какого-то геополи-
тического положения. Для нас это, 
во-первых, борьба за наших людей, 
которые проживают на этих тер-
риториях. Понимаете, мы много-
национальная страна. Все-таки это 
русский мир. Если вы пообщаетесь 
с людьми, которые приезжают отту-
да, я с ними встречался, они ничем 
не отличаются от нас с вами, ну ни-
чем, они такие же, как и мы, они — 

это часть нас, часть нашего народа. 
Как же их можно бросить?

То есть он имел в виду, что в Дон-
бассе говорят и думают по-русски, 
без акцента.

— Во-вторых, для нас это не про-
сто борьба за какое-то геополитиче-
ское состояние. Для нас это борьба 
за существование самой российской 
государственности.

Теперь уже да.
— Потому что,— добавил пре-

зидент,— противник наш, или, как 
я говорил раньше, партнеры, у них 
же одна задача — и в предыдущие 
десятилетия мы в этом убедились: 
раскачать, растащить по кускам! Вот 
в чем все дело… В этой связи, отве-
чая теперь на ваш вопрос впрямую, 
я бы сказал, что для того, чтобы при-
близить мир, приблизить стабиль-
ность, нам, конечно, нужно проя-
вить консолидацию нашего общест-
ва, собранность должна быть.

Владимир Путин еще раз называл 
коллективный Запад противником, 
чтобы не было никаких иллюзий.

И эта определенность ко многому, 
к сожалению, обязывает.

Сотрудница завода Юлия Пласти-
нина призналась:

— Весь 2022 год нас держало в на-
пряжении то, что экономика России 
может не выдержать и рухнуть. И это 
правда! Мы очень волновались.

Она было продолжила, но Влади-
мир Путин перебил ее:

— И меня так же, как и вас, по-
верьте! — неожиданно признался 
президент.

Конечно, неожиданно, потому 
что разве его должны мучить подоб-
ные сомнения? Ведь он знает ситуа-
цию изнутри.

И Юлия Пластинина что-то еще 
говорила, а он все смеялся своим 
словам.

— От этого зависит все, в том чи-
сле и обороноспособность страны,— 
наконец продолжил президент.— 
В этом заключается, может быть, 
главный результат 2022 года. Мы 
кратно повысили наш суверенитет!

То есть изолированность от миро-
вой экономики.

Впрочем, в изложении Владими-
ра Путина все выглядело крайне оп-
тимистично:

— На что рассчитывал наш про-
тивник? Что мы рухнем через 
две-три недели или через месяц! Рас-
чет был на то, что остановятся наши 
предприятия, рухнет финансовая 
система, десятки тысяч людей оста-
нутся без работы, выйдут на улицы, 
будут протестовать… Россия будет 
раскачана изнутри и рухнет.

Очевидно, Владимир Путин и сам 
считал такой сценарий вероятным.

— Но этого не произошло. Оказа-
лось, и для многих из нас, и тем более 
для западных стран, фундаменталь-
ные основы стабильности России го-
ра-а-аздо прочнее, чем кто-то раньше 
об этом думал,— повторил он.— Нам 
предрекали что? Что ВВП рухнет на 20 
и больше процентов. Ничего подоб-
ного не произошло!.. Сейчас мы гово-
рили про Украину: там ВВП рухнул на 
40%! Это официальные данные! На са-
мом деле я думаю, что больше…

Конечно, больше. Ведь война идет 
на территории Украины, а не России.

— А у нас есть снижение. Но не на 
20%, а на 2,1%! — воскликнул Влади-
мир Путин.— Тоже лучше бы не сни-
жение, но у нас тренд идет на повы-
шение!

На Украине такого тренда не пред-
видится, нет.

Устояла, он рассказал, финансо-
вая система, и даже развивается. Рас-
тут продажи на внутреннем рынке 
(«Это доказывают объективные дан-
ные кассовых аппаратов»!)… Прав-
да, признал президент, «у нас прои-
зошло небольшое снижение и уров-
ня реальной заработной платы, и ре-
альных доходов населения», и до сих 
пор он такого признания не делал: 
«На 1% в первом и втором случае».

— Но тенденция,— добавил он,— 
идет все-таки на повышение!.. И без-
работица оказалась на исторически 
минимальном уровне…

То есть экономика все же вста-
ет на военные рельсы и мчится в ту-
манную даль, где три смены — дело 
обычное, а две — придется объяс-
нять кому надо…

Чем больше говорил Владимир 
Путин, тем яснее становилось: он 
и правда прямо сейчас верит в то, что 
в современном мире можно создать 
счастливую суверенную экономику 
в одной отдельно взятой стране.

— Когда западные компании 
уходили от нас, они думали, что 
у нас сразу все рухнет. Ничего по-
добного не произошло! — Влади-
мир Путин изменил тон и словно 
передразнил тех, кто так думал.— 
Участники экономической деятель-
ности в России подросли, окрепли, 
у них уровень культуры появился 
свой… Они легко и просто замени-
ли уходящих!

Рассказали бы это тем, кто заме-
нил. Впрочем, некоторые из заме-
нивших и правда не жалеют уходя-
щих. Во-первых, Владимир Путин 
убрал их конкурентов. Во-вторых, 
о таком мгновенном скачке разви-
тия им не приходилось и мечтать 
(самый банальный и грустный при-
мер — «Вкусно — и точка».— А. К.).

— Где сочли целесообразным, не-
дорого… а мы им помогли… нача-
ли скупать эти предприятия,— под-
твердил президент.— Но!.. Коллек-
тивы остались, хорошо подготовлен-
ные; цепочки, которые так или ина-
че все равно работают… Создан це-
лый кластер!.. Легко взяли!

Эта фраза, без сомнения, оказа-
лась апофеозом. Владимир Путин ис-
черпывающе описал ситуацию в эко-
номике. В тылу. То есть на фронте так 
не вышло.

Он описал свои тревоги в сред-
несрочной перспективе, но успоко-
ил рабочих:

— Думаю, и здесь все будет нор-
мально!

И эффект был достигнут:
— То есть то, что не убивает, дела-

ет нас сильнее! — выдохнула Юлия 
Пластинина.

— Примерно так! — смеясь, согла-
сился Владимир Путин.

Он не пообещал отсрочку сотруд-
никам предприятий ВПК, но согла-
сился с тем, что есть дефицит кадров, 
который мешает выполнять гособо-
ронзаказ:

— Мешает… Но если ничего не 
мешает, то тогда нужно спать ло-
житься! — засмеялся президент, 
вспомнив, видимо, анекдот из тех 
брошюр, которые раньше продава-
ли в пригородных электричках.— 
Все хорошо… Можно хрюкнуть сра-
зу! А когда что-то мешает… Надо ра-
ботать над решением проблем,— 
справился он со своим народным 
юмором.

Но с другой стороны, он сейчас 
и был близок к своему народу. Вот 
он, стоял полукругом возле него по-
сле, наверное, всего-то недельного 
карантина.

Там же, на заводе, случилось еще 
одно примечательное событие. От-
вечая на вопрос корреспондента те-
леканала «Россия 1» Павла Зарубина, 
Владимир Путин рассказал о труд-
ной судьбе расследования подры-
ва «Северного потока», выяснилось, 
что «Газпром» в конце концов допу-
стили к месту взрыва, судно компа-
нии пошло и прошло дальше и об-
наружило столбик, который, по мне-
нию специалистов, может оказать-
ся антенной, способной привести 
в действие взрывное устройство, ко-
торое либо уже не взорвалось, либо 
еще может взорваться. На предложе-
ние России создать международную 
комиссию по расследованию стол-
бика датское правительство, в чьих 
территориальных водах находится 
столбик, ответило, по словам Вла-
димира Путина, в том смысле, что 
«надо ждать».

И что выгодно это не просто за-
падным странам, как было раньше.

— Надо всегда искать тех, кто за-
интересован,— произнес президент.

Обычно дальше он не шел в сво-
их публичных рассуждениях. Но тут 
уверенно пошел:

— Ну вот. А кто заинтересован? Те-
оретически Штаты, конечно, заинте-
ресованы (пока в его изложении — 
«теоретически». Но теперь это, похо-
же, до следующего раза, ибо Влади-
миру Путину, похоже, надоело мять-
ся.— А. К.).

Что ж, это правдоподобно.
Андрей Колесников

На авиавзводе

Сергей Кравцов (слева) 
и Андрей Турчак едины в оценке 
чрезвычайной важности самбо 
для успешного развития России 
ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО

с1
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Второй кассационный суд лишь незна-
чительно изменил приговор по громко-
му делу о произошедшей в 2017 году 
перестрелке в башне ОКО в «Москва-Си-
ти», в результате которой один человек 
погиб и пятеро были ранены. Оставив 
в силе 16-летний срок главному фигуран-
ту — бывшему главе охраны совладель-
ца башни Гавриила Юшваева Магомеду 
Исмаилову, который отдал приказ начать 
стрельбу, суд на два месяца смягчил на-
казание охраннику Эльдару Хамидову, 
посчитав, что тот лишь хранил оружие, 
но не приобретал его. Представители по-
терпевших довольны судебным решени-
ем, а защита планирует его обжаловать.

Кассационный суд рассматривал жало-
бы адвокатов осужденных почти пять часов. 
Дополнительную интригу заседанию при-
давала двухнедельная пауза, которую суд 
взял для изучения дополнительных матери-
алов по делу. Адвокаты Магомеда Исмаило-
ва и Эльдара Хамидова, выступая во время 
судебных слушаний, настаивали на отмене 
приговора Пресненского суда от 31 мая 2021 
года и решения апелляционной инстанции 
Мосгорсуда, которая в июле 2022 года его ут-
вердила. По мнению защиты, дело необхо-
димо отправить на новое рассмотрение.

В свою очередь, представители Генпроку-
ратуры и потерпевших требовали оставить 
предыдущие судебные решения в силе, ут-
верждая, что законных оснований для удов-
летворения адвокатских жалоб нет. Вы-
слушав мнения сторон, кассационный суд 
в итоге согласился с аргументами обвине-
ния, лишь на два месяца снизив 15-летний 
срок охраннику Эльдару Хамидову. Суд по-
считал, что в ходе процесса гособвинению 
не удалось доказать, что фигурант приобрел 
незарегистрированный пистолет. Обвине-
ние в хранении оружия оставлено в силе. 

Приговор Магомеду Исмаилову — 16 лет 
колонии — остался без изменения.

Напомним, что в ноябре 2017 года в ресто-
ране, расположенном в башне ОКО, праздно-
вал свой юбилей авторитетный бизнесмен 
Дмитрий Павлов. Спустя примерно час по-
сле начала торжества у входа в здание вспых-
нул конфликт. Сотрудники ЧОПа попроси-
ли водителя Maybach Гавриила Юшваева, 
который был гостем юбилея, отогнать ма-
шину от входа в здание на стоянку, чтобы не 
мешать приезду других приглашенных. Од-
нако это предложение вызвало агрессивную 
реакцию со стороны охранников господи-
на Юшваева — спортсменов из бойцовско-
го клуба «Скорпион», которыми руководил 
Магомед Исмаилов. Конфликт попытались 
погасить подошедшие к автомобилю сотруд-
ники Росгвардии Дмитрий Якобсон и Дмит-
рий Иванчев. Однако вскоре, как установи-
ли следствие и суд, по команде Исмаилова 
его подручные достали оружие и открыли 
огонь. Перестрелка затем продолжилась 
и в самой башне, куда устремились участни-
ки конфликта. В результате чоповец Платон 
Койда был убит, еще пять человек, включая 
одного сотрудника ЧОПа и обоих росгвар-
дейцев, ранены.

Действия Исмаилова и его подчиненного 
Хамидова были квалифицированы как по-
кушение на убийство двух и более лиц (ст. 30 
и ч. 2 ст. 105 УК РФ), незаконный оборот ору-
жия (ч. 1 ст. 222 УК РФ) и хулиганство, совер-
шенное группой лиц по предварительному 
сговору (ч. 2 ст. 213 УК РФ).

Адвокат Антон Гостев, представляющий 
интересы потерпевшего росгвардейца Дмит-
рия Якобсона, решением кассационной ин-
станции остался доволен, назвав его закон-
ным и обоснованным. Защита осужденных 
планирует его обжаловать.

Владислав Трифонов

Срок смягчили  
за счет оружия
Приговор по делу о перестрелке  
в «Москва-Сити» изменен незначительно

Как стало известно „Ъ“, к восьми  годам 
за растрату может быть приговорен 
78-летний экс-президент Всероссий-
ского общества глухих (ВОГ) Валерий 
Рухледев, имеющий звание «Олимпиец 
ХХ века». По мнению прокуратуры, пол-
ностью доказана вина пожилого мужчи-
ны в хищении активов ВОГ, оцениваемых 
в сотни миллионов рублей. К нему и дру-
гим фигурантам признанная потерпев-
шей стороной общественная организа-
ция предъявила иски.

Прения сторон в Хамовническом райсуде 
состоялись после продолжавшегося почти 
два года процесса под председательством су-
дьи Марины Фильченковой. По данным „Ъ“, 
прокуратура посчитала, что вина 78-летнего 
экс-президента ВОГ Валерия Рухледева в че-
тырех эпизодах хищения или растраты (ч. 4 
ст. 160 УК РФ) средств организации полно-
стью доказана. За каждое из преступлений 
представители прокуратуры попросили для 
пожилого мужчины с инвалидностью по 
шесть лет колонии общего режима со штра-
фом 800 тыс. руб. Точно такое же наказание 
было запрошено за аналогичные преступ-
ления для бывшего начальника правового 
отдела ВОГ Евгения Новосельцева. Путем 
частичного сложения окончательное нака-
зание каждому из них обвинение предло-
жило определить в виде восьми лет коло-
нии общего режима со штрафом 1 млн руб. 
и трехлетним запретом права «занимать-
ся деятельностью, связанной с осуществле-
нием организационно-распорядительных 
и административно-хозяйственных пол-
номочий в общественных и коммерческих 
организациях». Для третьей подсудимой — 
экс-начальника управления финансов ВОГ 
Натальи Зембатовой, которая обвиняет-
ся только в двух преступных эпизодах по 
той же статье УК,— прокуратура запросила 
шесть лет с чуть меньшими штрафом и сро-
ком ограничений. Ожидается, что уже на 
днях суд огласит решение по этому громко-
му делу, которое дошло до логического за-
вершения, как сообщал „Ъ“, только со вто-
рой попытки.

Напомним, что расследование хищений 
в ВОГ, являющемся одной из старейших 
общественных организаций (существует 
с 1926 года), было начато следственным де-
партаментом МВД еще в январе 2018 года по 
ч. 4 ст. 159 УК РФ (особо крупное мошенни-
чество), а первым фигурантом стал Евгений 
Новосельцев. Он руководил одной из до-
черних компаний общества глухих — ООО 
«Виларт Инвестиции», которому в свое вре-
мя было поручено при уменьшении бюд-
жетного финансирования продать непро-
фильные активы ВОГ. Однако затем в деле 
появились новые эпизоды и новые фигу-
ранты, включая самого Валерия Рухледева, 
Наталью Зембатову и помощницу юриста 
Ирину Руденко. Интересно, что сам госпо-
дин Рухледев категорически отрицал свою 
причастность к каким-либо хищениям, от-

мечая, что лично инициировал обращение 
в полицию и суд для поиска виновных в ма-
хинациях и возмещения убытков. Он счи-
тал, что некие недоброжелатели исполь-
зовали ситуацию для отстранения его от 
руководства ВОГ.

Расследование уголовного дела, шедшее 
по нескольким направлениям, продвига-
лось трудно. Сначала прокуратура отказы-
валась утверждать обвинительное заклю-
чение, а потом в 2019 году Хамовнический 
суд, начавший рассмотрение по существу, 
вернул его материалы после полугода засе-
даний в надзорное ведомство для «работы 
над ошибками». Тогда речь шла о двух пре-
ступлениях у Валерия Рухледева и Евгения 
Новосельцева и одного — у Натальи Земба-
товой с общей суммой ущерба 320 млн руб.: 
махинациях при продаже здания ВОГ в цен-
тре Москвы и подписании фиктивных актов 
о якобы выполненных работах при исполне-
нии подрядов по ремонту и реконструкции 
помещений организации. После доследова-
ния число преступных эпизодов у всех обви-
няемых увеличилось вдвое.

Наталья Зембатова, по некоторым дан-
ным, еще на первом процессе полностью 
признала вину, как и Ирина Руденко. Обе 
просили об особом порядке рассмотрения 
их дела, что предусматривает короткий 
процесс без вызова свидетелей и изучения 
доказательств и мягкий приговор. Одна-
ко такую возможность предоставили толь-

ко Ирине Руденко, получившей в итоге три 
с половиной года лишения свободы. Между 
тем остальные трое фигурантов находились 
в СИЗО. Правда, изначально Валерия Рухле-
дева отправили под домашний арест, сделав 
скидку на его возраст и заслуги.

Инвалид по слуху с детства, он успешно 
занимался дзюдо и самбо, в том числе бо-
ролся со слышащими спортсменами, став 
мастером спорта СССР в 16 лет и завоевав 
множество наград высшей пробы на между-
народном уровне. В свое время он стал един-
ственным в России человеком, получившим 
от Международного олимпийского комите-
та звание «Олимпиец ХХ века».

Валерий Рухледев возглавлял множест-
во различных спортивных организаций, 
а в 2003 году стал президентом ВОГ. Впро-
чем, когда его уличили в нарушении пра-
вил домашнего ареста — общении по ин-
тернету со свидетелями по делу и других 
запрещенных контактах, эти регалии не 
помогли, и пожилого инвалида заключили 
в СИЗО. Правда, спустя какое-то время отпу-
стили. Сейчас он, как и Наталья Зембатова, 
ожидает решения суда под запретом опре-
деленных действий.

ВОГ же является потерпевшей стороной 
по делу, от которой заявлен гражданский 
иск ко всем подсудимым о возмещении при-
чиненного ими ущерба, в рамках которого 
наложен арест на имущество обвиняемых. 
Уточнить итоговые финансовые претензии 
в организации „Ъ“ не удалось. Адвокаты фи-
гурантов, с которыми связался „Ъ“, не стали 
говорить о позиции клиентов, пообещав вы-
сказаться после оглашения приговора.

Сергей Сергеев

Олимпийцу века 
выставили срок за растрату
Известного общественника и борца Валерия Рухледева 
могут осудить на восемь лет

В московский суд из Воронежа передано 
на рассмотрение уголовное дело о кар-
тельном сговоре на торгах для строи-
тельства линий связи в Воронежской 
области за 901 млн руб. На скамье под-
судимых окажутся девять человек, в том 
числе трое бывших топ-менеджеров ре-
гионального филиала «Ростелекома». 
Как считает следствие, сотрудники про-
вайдера разработали и организовали 
схему ограничения конкуренции на тор-
гах, которая привела к убыточному для 
госкомпании снижению цены. Дело пе-
редано по подсудности в столицу, по-
скольку там зарегистрирована торговая 
площадка.

Центральный райсуд Воронежа напра-
вил в Тушинский райсуд Москвы уголовное 
дело о картельном сговоре на аукционе по 
поиску подрядчика для строительства ли-
ний связи в рамках федерального проекта 
«Информационная инфраструктура» за бо-
лее чем 900 млн руб. Судья Валентина Пара-
довская приняла такое решение исходя из 
того, что преступление, выразившееся, по 
версии следствия, в ограничении конкурен-
ции, завершилось на площадке АО «Единая 
электронная торговая площадка», располо-
женной в столице.

Уголовное дело было возбуждено три года 
назад. Тогда сотрудники ГУЭБиПК МВД, ФСБ 
и их воронежские коллеги провели 24 обы-
ска в Воронежской, Курской, Белгородской, 
Калужской и Волгоградской областях, а так-
же в Москве, в том числе в офисах «Ростеле-
кома». В итоге перед судом должны предстать 
девять человек. Им предъявлено обвинение 
в ограничении конкуренции с причинени-
ем особо крупного ущерба (ч. 2 ст. 178 УК РФ, 
до шести лет лишения свободы).

В уголовном деле описаны события, свя-
занные с поиском подрядчиков для стро-
ительства линий связи в Воронежской об-
ласти в рамках федерального проекта 

«Информационная инфраструктура» наци-
ональной программы «Цифровая эконо-
мика Российской Федерации». Как считает 
следствие, в апреле 2019 года технический 
директор воронежского филиала ПАО «Ро-
стелеком» Максим Еремеев решил органи-
зовать соответствующие электронные торги 
с начальной максимальной ценой контрак-
та 901,28 млн руб. По версии следствия, его 
мотивом были повышение личных показа-
телей своей служебной деятельности и воз-
можность получить поощрение по службе, 
в том числе в виде дополнительного преми-
рования за достижение высоких производ-
ственных результатов.

Согласно материалам дела, управленец 
«Ростелекома» предложил поучаствовать 
в торгах четырем предпринимателям — уч-
редителю ООО «Комстрой» Андрею Проску-
рякову, представителю ООО «Икстелком» 
Александру Панкратову, гендиректору ООО 
«Кросс» Владимиру Зиброву и главе ООО 
«Центртелекомстрой» Юрию Антипову. Биз-
несмены, как полагает следствие, рассчи-
тывали заключить договор по максималь-
но высокой цене и поэтому согласились. По 
версии следствия, к участию в картеле при-
соединились соучредитель ООО «СКС Пром» 
Олег Старченко, техдиректор АО «Фирма 
„Смур“» Вячеслав Литвинов и представитель 
ООО «Акс групп» Денис Маринец. Всем им, 
кроме Юрия Антипова, который скончался 
в 2021 году, в итоге предъявили обвинение 
в картельном сговоре.

К реализации плана Максим Еремеев так-
же якобы подключил коллег — своего за-
местителя Андрея Акопяна и заместителя 
директора департамента организации стро-
ительства централизованных проектов ма-
крорегионального филиала «Центр» ПАО 
«Ростелеком» Андрея Белова. Последний не-
посредственно руководил проверкой соот-
ветствия поданных заявок технической до-
кументации закупки. По версии следствия, 

он по телефону согласовал со своим колле-
гой из Воронежа перечень подрядчиков, 
которых было нельзя отклонять от участия 
в предстоящей закупке.

В итоге в торгах в форме открытого запро-
са котировок заявки поступили от 13 ком-
паний из Воронежа, Москвы, Белгорода, Ка-
луги, Волгограда, Краснодара и Самары. По 
результатам переторжки победителями при-
знали восемь фирм, предложивших наилуч-
ший коэффициент снижения цены. Между 
ними распределили договоры на строитель-
ство волоконно-оптической линии связи, 
монтаж оборудования и пусконаладку для 
подключения к интернету общественно зна-
чимых объектов более чем в 750 населенных 
пунктах Воронежской области. Стоимость 
каждого договора составила 112,66 млн руб. 
Падение цены в результате отсутствия ре-
альной конкуренции составило лишь 3,5%, 
что, по мнению обвинения, «является мини-
мальным и, таким образом, убыточным для 
ПАО „Ростелеком“ удешевлением».

Следствие считает, что представители 
семи фирм-победителей были не конкурен-
тами, а партнерами. С помощью изъятых 
в ходе обысков смартфонов оперативники 
установили, что заместитель техдиректора 
воронежского филиала «Ростелекома» Анд-
рей Акопян создал в WhatsApp группу под 
названием «Торги ЦЭ», в которую входи-
ли обвиняемые. Помимо участия в картеле 
бывшие сотрудники «Ростелекома» обвиня-
ются в превышении должностных полномо-
чий (ч. 1 ст. 286 УК РФ, до четырех лет лише-
ния свободы).

В прокуратуре Воронежской области „Ъ“ 
рассказали, что ведомство не будет обжа-
ловать передачу уголовного дела в Москву. 
Оперативно выяснить отношение фигуран-
тов дела к решению „Ъ“ не удалось. На ста-
дии предварительного следствия никто из 
них не признал вину.

Сергей Толмачев, Воронеж

Картельный сговор  
отследили по линиям связи
Дело об ограничении конкуренции  
будет рассматривать московский суд

„Ъ“ стали известны основания, по ко-
торым был удовлетворен иск Генпроку-
ратуры на 15 млрд руб. к бывшему опе-
ратору проекта «Сахалин-1», дочерней 
компании американской ExxonMobil, Exx-
on Neftegas Limited (ENL). По версии ист-
ца, ENL необоснованно отказалась пла-
тить налоги после того, как устранилась 
от управления «Сахалином-1». Ответчики 
же утверждали, что оказались в форс-ма-
жорной ситуации после введения санкций 
в отношении России в связи со специаль-
ной военной операцией на Украине. Над-
зор доказал, что политическая причина — 
не повод для остановки проекта.

Южно-Сахалинский городской суд удовлет-
ворил иск заместителя генпрокурора России 
Игоря Ткачева к ENL. Представитель надзор-
ного ведомства, действуя в интересах РФ, Са-
халинской области и «неопределенного кру-
га лиц», добивался взыскания с ENL 15 млрд 
86 млн 970 тыс. 921 руб. и 76 коп.— убытков, 
причиненных невыплатой налога на при-
быль. В ходе разбирательства исковые требо-
вания были увеличены почти на 400 млн.

Из приведенных истцом материалов суд 
установил, что ENL неоднократно привле-
калась контролирующими органами РФ 
к административной ответственности в со-
ответствии с нормами национального зако-
нодательства, которые «по своей публич-
но-правовой природе идентичны налоговым 
правоотношениям». Такие решения ответчи-
ком не обжаловались, административные 
штрафы были оплачены, что, по версии 
южно-сахалинского суда, свидетельствует 
о признании компанией «применения наци-
онального законодательства и юрисдикции 
Российской Федерации к правоотношениям, 
возникающим при реализации Соглашения 
о разделе продукции 1995 года» (заключено 
между правительствами РФ, Сахалинской об-
ласти и ENL).

Исходя из этого суд решил, что спор не мо-
жет быть передан на рассмотрение арбитража 
или в другую страну, как считали уместным от-
ветчики, а должен быть решен в суде общей 
юрисдикции по правилам национального за-
конодательства России.

Исследовав имеющиеся в деле доказа-
тельства, суд пришел к выводу, что действия 
ENL в апреле прошлого года по остановке ра-
бот на проекте «Сахалин-1» не имели техни-
чески и экономически обоснованных мо-
тивов. Такое поведение ответчика не было 
вызвано непреодолимыми обстоятельства-
ми природного или техногенного происхож-
дения, не зависящими от воли сторон догово-
ра, что «исключает применение положений 
о форс-мажоре», отмечается в решении суда.

Из писем ENL в адрес властей РФ и участ-
ников проекта следовало, что работы на Са-
халине были остановлены из-за введения 
США, Великобританией и странами Евро-
союза санкций в отношении России в связи 
с боевыми действиями на Украине. Однако 
суд не признал указанные причины «в каче-
стве объективного основания для прекраще-
ния деятельности проекта „Сахалин-1“, по-
скольку ограничительные меры приняты 
правительствами стран без решения Совета 
Безопасности ООН в нарушение требований 
ст. 41 ее устава».

К тому же из материалов дела следует, что 
другие члены консорциума (в том числе ин-
дийская ONGC и японская Sodeco) не стали 

исполнять «незаконные санкции и в силу их 
объявления не прекратили свое участие в „Са-
халин-1“», поэтому суд пришел к выводу об 
отсутствии у ENL «объективных оснований 
винить в остановке деятельности проекта Рос-
сийскую Федерацию».

При этом суд установил, что в результа-
те действий ENL была остановлена поставка 
в Хабаровский край попутно добываемого 
природного газа, «чем создана угроза возник-
новения чрезвычайной ситуации», а «прогно-
зируемые доходы всех участников консорци-
ума инвесторов в 2022 году снизились более 
чем в два раза в сравнении с 2021 годом».

В прениях представитель Генпрокуратуры 
указывал, что доходы самой ENL в 2021 году 
составили 51 млрд руб., а в 2022 году — лишь 
25,4 млрд. Sodeco в 2021 году получила 51 млрд 
руб., а в следующем — уже половину этой сум-
мы. ONGC в 2021 году заработала на «Сахали-
не-1» 34 млрд руб., в 2022 году — 16,9 млрд руб. 
А доход от того же проекта «Роснефти» в 2021 
году составил 34 млрд руб., в 2022 году — лишь 
16,9 млрд руб.

«ENL прекратила исполнение обязаннос-
тей оператора без передачи этих функций дру-
гому участнику „Сахалин-1“ по политическим, 
а не экономическим мотивам в ущерб интере-
сам своих акционеров и инвесторов проек-
та»,— отмечал надзор.

Указанные «экстраординарные обстоя-
тельства», пришел, в свою очередь, к выводу 
суд, стали «единственным поводом для из-
дания» указа президента России Владими-
ра Путина и постановления правительства 
в октябре прошлого года, которыми функции 
оператора проекта были переданы специаль-
но учрежденному ООО «Сахалин-1» с правом 
всех участников консорциума на получение 
долей данного общества. Соответствующие 
правовые акты, отметил суд, «носили ответ-
ный и вынужденный характер на неправо-
мерные действия ENL».

В связи с неуплатой налога на прибыль 
в полном объеме УФНС по Сахалинской обла-
сти еще в мае прошлого года выставило ENL 
соответствующее требование, которое компа-
ния проигнорировала. В августе того же года 
со счетов сахалинского филиала компании 
в Ситибанке и Росбанке было проведено спи-
сание 538 млн 843 тыс. 495 руб. и 24 коп. в поль-
зу налоговиков, что не покрыло убытков.

Согласно предоставленному прокурорами, 
проверенному и признанному обоснованным 
судом расчету, сумма убытков, причиненных 
Российской Федерации и Сахалинской обла-
сти уклонением ENL от уплаты налога на при-
быль, по состоянию на 30 января 2023 года 
составила 15 млрд 479 млн 95 тыс. 200 руб. 
и 78 коп. (основная часть ущерба, более 9 млрд 
руб., пришлась на регион). Интересно, что при 
этом возражений относительно предоставлен-
ного расчета, а также доказательств, подтвер-
ждающих обоснованность претензий, со сто-
роны ответчика в суд представлено не было. 
Иск на эту сумму и был удовлетворен в полном 
объеме. Кроме того, суд обязал ответчика вы-
платить пошлину в размере 60 тыс. руб. в бюд-
жет Южно-Сахалинска.

Как именно будет взыскан ущерб, предста-
вители истца „Ъ“ не уточнили, отметив, что это 
вопрос больше к ФССП, и решен он будет по-
сле того, как постановление Южно-Сахалин-
ского суда вступит в силу. У ответчиков еще 
есть время на его обжалование.

Николай Сергеев

Форс, а не мажор
Почему Exxon осудили на Сахалине

Гособвинение запросило для 
экс-президента Всероссийского 
общества глухих Валерия Рухле-
дева восемь лет колонии   
ФОТО ПАВЛА ЛИСИЦЫНА / РИА НОВОСТИ
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Океанологи держатся за свой берег 
Институт океанологии РАН не хочет передавать имущество под Геленджиком Курчатовскому институту

Коллектив Южного отделения Ин-
ститута океанологии (ИО) просит 
президента Владимира Путина 
не допустить отчуждения имуще-
ственного комплекса ИО в пользу 
НИЦ «Курчатовский институт». Ра-
нее президент «Курчатника» Ми-
хаил Ковальчук попросил Минобр-
науки передать возглавляемому 
им учреждению недвижимость 
океанологов в районе Геленджи-
ка, чтобы сформировать «экспе-
риментальную прибрежную базу 
проведения исследований и раз-
работок в интересах обороны 
и безопасности». В письме главе 
государства ученые ИО РАН утвер-
ждают, что передача негативно 
скажется на выполнении госзада-
ний, в том числе оборонных.

«Трудовой коллектив просит под-
держки в защите интересов ИО РАН 
и всей российской науки,— говорит-
ся в письме (есть у „Ъ“) сотрудников 
Южного отделения института прези-
денту РФ Владимиру Путину.— Про-
сим вас принять меры по недопуще-
нию отчуждения имущественного 
комплекса ЮО ИО РАН в пользу НИЦ 
„Курчатовский институт“ или иных 
хозяйствующих субъектов».

В конце января президент НИЦ 
«Курчатовский институт» Михаил 
Ковальчук обратился в Минобрна-

уки с просьбой передать в его веде-
ние имущественный комплекс Юж-
ного отделения ИО РАН. В письме он 
напомнил: государство поставило пе-
ред Курчатовским институтом зада-
чу развернуть в нескольких регионах 
России комплекс коррозионно-кли-
матических станций для «материа-
ловедческих исследований в инте-
ресах обороны и безопасности РФ». 
Господин Ковальчук сообщил, что ин-
ститут принял решение о создании 
геленджикского филиала «для фор-
мирования на территории черномор-
ского побережья экспериментальной 
базы». Имущественный комплекс 
Южного отделения ИО РАН подходит 
«Курчатнику» для выполнения по-
ставленных задач, а его передача по-
зволит сократить сроки начала про-
ведения исследований и сэкономить 
бюджетные средства, говорилось 
в письме. В середине февраля Мино-
брнауки попросило Институт океано-
логии предоставить свою позицию по 
предложению «Курчатника».

Письма господина Ковальчу-
ка и Минобрнауки опубликованы 
на сайте ИО РАН. Там же говорится, 
что ИО «категорически не согласен 
с отчуждением своего регионально-
го подразделения». Коллектив под-
черкивает, что территория Южного 
отделения была специально переда-

на ИО еще «в конце тяжелых послево-
енных 40-х годов ХХ века и в течение 
длительного времени обустраива-
лась для проведения широкого спект-
ра океанологических  исследований».

«Под прикрытием перечисления 
эфемерных исследований, которые 
якобы имеют „стратегическое зна-
чение для обеспечения безопасно-
сти государства“, происходит рей-
дерский захват ценной территории 
на берегу Черного моря,— говорится 
в письме ученых из ИО РАН.— Даже 
далекому от науки и технологий че-
ловеку понятно, что большую часть 
перечисленных (в письме господи-
на Ковальчука.— „Ъ“) исследований 
можно вести на любом из свободных 
участков многочисленных россий-
ских морей». Создание на террито-
рии Южного отделения некоей «экс-
периментальной прибрежной базы 
проведения исследований и разра-
боток в интересах обороны и без-
опасности РФ» представляется «аб-
солютно надуманным поводом для 
вмешательства в дела нашего инсти-
тута», заявил „Ъ“ научный руководи-
тель направления «Экология морей 
и океанов» ИО РАН Михаил Флинт. 
«Официальная версия гласит, что 
НИЦ „Курчатовский институт“ пла-
нирует проведение исследований 
морской коррозии,— обращает вни-

мание он.— Но на самом деле для ис-
следований такого рода не нужны 
территория площадью 20 га и семь 
крупных лабораторных корпусов. 
По правде говоря, вся эта „антикор-
розийная“ история занимает не-
большую экспериментальную пло-
щадку — кусочек берега, небольшую 
часть акватории и две комнаты. Все 
равно серьезные анализы проводят 
в Москве». «У Курчатовского инсти-
тута там уже есть один полигон. Что 
им мешает создать еще один, если он 
нужен? — недоумевает директор ИО 
РАН Алексей Соков.— Для таких ис-
следований не нужно иметь огром-
ный имущественный комплекс. 
Коррозийный полигон — это поле, 
на которым лежат разные матери-
алы. Ученые потом берут образцы 
и определяют степень коррозирова-
ния в условиях естественной среды».

Алексей Соков заявил „Ъ“, что без 
Южного отделения институту будет 
трудно проводить исследования: 
«Мы живем по госзаданиям. Что мы 
теперь с ними будем делать? Как бу-
дем их выполнять? Они подвергнут-
ся обрезанию, срыву или невыпол-
нению?» Господин Соков напомнил, 
что за институтом закреплено вы-
полнение гособоронзаказа, который 
будет невозможно выполнить, если 
«учреждение отнимут».

По словам Михаила Флинта, ИО 
РАН и «Курчатник» в течение 20 лет 
совместно занимались научными 
исследованиями в российской Ар-
ктике на дне Карского моря. «Спе-
циалисты Курчатовского института 
работают на наших судах, занима-
ются исследованием радиоактив-
ности, мы работаем в сфере оценки 
особенностей морской среды и эко-
логии. Непонятно, что мешает Кур-
чатовскому институту сотрудничать 
с нами в Южном отделении,— недо-
умевает он.— Мы предлагаем такой 
алгоритм, но не получили ответа». 
По словам Алексея Сокова, предста-
вители «Курчатника» не обсуждали 
этот вопрос напрямую с институтом.

Анастасия Печалова, пресс-се-
кретарь главы РАН Геннадия Крас-
никова, заявила „Ъ“, что тема об-
суждалась членами академии на 
последнем президиуме. «Президент 
РАН после президиума общался на 
эту тему с министром науки Валери-
ем Фальковым,— указала пресс-се-
кретарь.— Насколько нам известно, 
пока никаких решений по данному 
вопросу не принято. Он находится 
на стадии обсуждения, по нему меж-
ду всеми сторонами идут консульта-
ции». «Для РАН при решении этого 
вопроса приоритетными являются 
гарантия сохранения действующих 

научных школ и продолжение веду-
щихся ими исследований»,— под-
черкнула госпожа Печалова.

В Минобрнауки „Ъ“ сообщили, что 
сейчас «вырабатывается оптимальная 
модель использования имуществен-
ного комплекса Института океаноло-
гии РАН в интересах обеих научных 
организаций». Как подчеркнули в ве-
домстве, «главная задача при этом — 
действовать в интересах государства 
и максимально быстро получить пра-
ктические научные результаты». 

В Курчатовском институте не от-
ветили на запрос „Ъ“.

Напомним, в начале февраля пра-
вительство передало в ведение «Кур-
чатника» сразу семь важных науч-
ных институтов, которые в 2013 
году в рамках реформы РАН были 
отданы в подчинение ФАНО, а за-
тем — в Минобрнауки. В министер-
стве это решение объясняют жела-
нием «объединить усилия научных 
коллективов в создании передовых 
отечественных технологий». Тако-
го переподчинения в академии опа-
сались еще в прошлом году — впро-
чем, в феврале там заявили, что РАН 
по-прежнему будет осуществлять 
научно-методическое руководство 
в этих НИИ.

Анна Васильева;  
Анна Перова, Краснодар

Не вернувшихся из боя  
будут ждать полгода

«Если же прямых свидетелей этого нет, но человек 
пропал, признание его пропавшим без вести займет не 
более полугода»,— пообещал он. После получения ста-
туса пропавшего без вести родственники через суд смо-
гут инициировать процедуру признания военнослужа-
щего погибшим. Определить порядок выдачи справок 
о смерти предстоит правительству, говорится в тексте 
поправок. Там же указано, что инициатива позволит 
«оперативно защитить права членов семей военнослу-
жащих на получение социальных гарантий, страховых 
сумм и прочих выплат».

Действие норм предлагают распространить прежде 
всего на «граждан, участвовавших в специальной во-
енной операции» на территориях Украины, ДНР, ЛНР, 
Херсонской и Запорожской областей «или в ходе воо-
руженной провокации» на границе РФ. При этом до-
кумент будет иметь «обратную силу» — он коснется 
участников боевых действий, «в том числе мобилизо-
ванных», пропавших в зоне спецоперации не с даты 
подписания закона, а с 24 февраля 2022 года, первого 
дня военных действий РФ на территории Украины.

В большей степени действие законов коснется се-
мей с детьми и родственников, которым из зоны во-
енных действий не вернули тела погибших бойцов, 
считает член СПЧ Ева Меркачева. Она утверждает, 
что получила большое количество обращений, свя-
занных с поиском пропавших военных и невозмож-
ностью родных установить их статус. «Возможны 
два варианта: когда тело есть и когда его нет. Зако-
ны (предлагаемые группой по СВО.— „Ъ“), как мне ка-
жется, больше касаются второго варианта, когда нет 
останков и труп нельзя идентифицировать,— объяс-
няет госпожа Меркачева.— В этом случае многие род-
ственники, конечно, захотят упрощенной процеду-
ры, потому что они смогут таким образом быстрее 
получить все документы на руки, оформить пособия, 
наследство, передачу собственности. В семьях с деть-
ми женщины смогут оперативнее подтвердить поте-
рю кормильца и начать получать выплаты и дополни-
тельные льготы».

Упрощенный порядок признания может повлечь 
создание мошеннических схем получения выплат 
и льгот от государства, опасается партнер коллегии 
адвокатов Pen & Paper Сергей Учитель. Он называет 
предлагаемые поправки «объективным следствием» 
попыток урегулировать «острую проблему» помощи 
семьям в получении поддержки государства. По дей-
ствующей сегодня процедуре эта поддержка «невоз-
можна», пока семья не докажет «факт безвестного от-

сутствия» родственника-военного. Господин Учитель 
указывает и на «позитивное» придание новым нор-
мам «обратной силы» — распространения действия 
законов на весь период СВО.

Госпожа Меркачева, в свою очередь, надеется, что се-
мьям, которые не согласятся признавать родственни-
ков погибшими, будет оказана не только помощь пси-
хологов, но «и представителей Минобороны», которые 
должны будут общаться с людьми, «детально объяснять, 
что произошло с их отцом или сыном», помогать «вос-
станавливать трагические события и принимать их».

Мария Старикова

«Не знают, как 
передернуть 
затвор винтовки»
Республика Алтай просит 
вернуть в школы обязательную 
начальную военную подготовку

Госсобрание — эл курултай Республики Алтай обратит-
ся в Министерство просвещения РФ с предложением 
вернуть в российские школы начальную военную подго-
товку (НВП). Депутаты предлагают разрешить препода-
вание дисциплины отставным офицерам, участникам 
боевых действий. По мнению депутатов, необходи-
мость обязательной НВП показала частичная мобилиза-
ция: многие призванные не имели навыков, необходи-
мых на поле боя. 

Госсобрание — эл курултай Республики Алтай на своей 
сессии 14 марта утвердило текст обращения в Министер-
ство просвещения РФ «по вопросу введения начальной во-
енной подготовки в образовательных организациях». В об-
ращении говорится о необходимости ввести обязательные 
занятия НВП в школах РФ для учащихся с пятого по один-
надцатый класс.

Проект документа внесли члены комитета регионально-
го парламента по национальной политике, образованию, 
культуре, общественным объединениям и СМИ. «Недавняя 
мобилизация показала, что молодые люди, получившие об-
разование после 1990-х годов, не изучавшие НВП в школе, не 
знают, как надеть противогаз, собрать и разобрать автомат, 
метнуть гранату, передернуть затвор винтовки, перевязать 
раненого на поле боя или наложить шину, что делать по ко-
манде „вспышка справа“ и воздушной тревоге»,— сожалеют 
авторы обращения. Они призывают укомплектовать классы 
учебным оборудованием, а в конце курса вывозить обучаю-
щихся в воинские части на стрельбы. Депутаты также просят 
разрешить преподавание НВП отставным офицерам, участ-
никам боевых действий.

Как рассказала депутатам Госсобрания председатель ко-
митета Наталья Екеева («Единая Россия»), с идеей возрожде-
ния НВП как отдельного школьного предмета в Госсобрание 
обратилась группа независимых депутатов. По ее словам, 
в обсуждении текста обращения на заседании комитета при-
няли участие представители министерства образования 
и науки Республики Алтай, общественных организаций, ре-
гионального отделения ДОСААФ. 

Независимый депутат Сергей Кухтуеков поинтересо-
вался, предполагают ли авторы обращения увеличение 
учебной нагрузки на школьников в случае реализации 
этой инициативы. «В рамках ОБЖ (школьный предмет 
„Основы безопасности жизнедеятельности“.— „Ъ“). Те мо-
дули, которые в рамках ОБЖ сегодня есть, их можно в фор-
ме дополнительных занятий проводить. И даже часть из 
них войдет в начальную военную подготовку»,— предпо-
ложила госпожа Екеева.

По словам независимого депутата Аскара Тулебаева, по-
нимание необходимости обязательной НВП «есть во всей 
стране». Михаил Федькин (КПРФ), сославшийся на личный 
опыт преподавателя НВП, предложил «не изобретать новое 
колесо, потому что оно уже есть и существует, а отреставри-
ровать» советскую практику. Со второй половины 1960-х го-
дов начальная военная подготовка преподавалась в девятом 
и десятом классах.

«На самом деле обращение нужное. Необходимое с учетом 
сегодняшней ситуации в стране»,— подвел итог недолгой ди-
скуссии спикер республиканского парламента Артур Кохоев 
(«Единая Россия»). В начале марта сам господин Кохоев высту-
пил с этой инициативой на заседании совета законодателей 
Сибирского федерального округа, состоявшемся в Краснояр-
ске. В итоге ни одного голоса против проекта обращения по-
дано не было. 

В республиканском министерстве образования и нау-
ки поддерживают обращение регионального парламента. 
«С нового учебного года основы военной подготовки будут 
включены в курс ОБЖ для учащихся 10–11-х классов. Кроме 
того, школьники в рамках данного модуля будут проходить 
обязательные пятидневные учебные сборы»,— сообщила 
„Ъ“ министр Ольга Саврасова.

Как сообщал „Ъ“, в ноябре прошлого года министр про-
свещения РФ Сергей Кравцов заявил, что курс НВП появит-
ся в российских школах уже со следующего учебного года. 
В пресс-службе федерального министерства тогда уточни-
ли, что занятия по этому курсу будут внеурочными. В янва-
ре 2023 года господин Кравцов на встрече с российскими 
военными сообщил о том, что начальную военную подго-
товку в школах могут ввести в том случае, если эту инициа-
тиву одобрят родители.

Валерий Лавский,  Новосибирск

Неподсудные лайки
«Новые люди» подготовили законопроект о запрете штрафовать граждан  
за реакции в соцсетях

Депутаты фракции «Новые люди» направили на 
заключение в правительство законопроект, кото-
рым предлагается запретить привлекать к адми-
нистративной ответственности граждан за лайки 
в социальных сетях под постами, дискредитиру-
ющими армию или разжигающими вражду. Прав-
да, за лайки и сейчас не наказывают — за редкими 
исключениями, когда такая реакция технически 
совмещена с репостом,— поэтому поправки даже 
в случае принятия будут иметь минимальный эф-
фект, говорит эксперт. Зато эта инициатива по-
зволит «Новым людям» «отстроиться от запрети-
тельной повестки», объясняет политолог.

О новом законопроекте рассказал на пленарном 
заседании Госдумы 14 марта член фракции «Новые 
люди» Антон Ткачев. Как напомнил депутат, на встре-
че с президентом лидер партии Алексей Нечаев гово-
рил о том, что в стране нужно создавать больше усло-
вий, чтобы те, кто уехал, позавидовали оставшимся. 
«Новые люди» считают, что такие условия нужно созда-
вать прямо сейчас, поэтому подготовили законопро-
ект, в котором предлагают запретить штрафовать и за-
водить административные дела за выражение эмоций 
в соцсетях. «Предлагаем дополнить статьи КоАП о воз-
буждении ненависти и о дискредитации, чтобы это не 
распространялось на отметки к публикациям»,— по-
яснил господин Ткачев. Не наказывать за лайки — это 
программа-минимум, добавил он: нужно «в принципе 
убрать давление по всем направлениям».

Как следует из текста законопроекта, с которым оз-
накомился „Ъ“, депутаты предлагают дополнить ста-
тьи КоАП 20.3.1 (возбуждение ненависти либо вражды) 
и 20.3.3 (дискредитация Вооруженных сил РФ) приме-
чанием о том, что действиями, предусмотренными 
соответствующими статьями, не может признавать-

ся выражение эмоций в виде отметок к публикациям 
в социальных сетях. Оба административных состава 
предусматривают возбуждение уголовного дела в слу-
чае повторения такого правонарушения более двух 
раз в течение года.

В пояснительной записке к проекту приводится 
в пример решение Ленинского райсуда Барнаула, ко-
торый в июле 2022 года оштрафовал преподавателя 
Алексея Аргунова именно «за лайки», посчитав, что 
он «публично выразил эмоции в виде выставления от-
метки к публикациям» в соцсети. Между тем привлече-
ние к ответственности только за выражение эмоций, 
по мнению авторов поправок, противоречит позиции 
Верховного суда, который еще в 2018 году в постанов-
лении по делам об экстремизме обязал суды в каждом 
конкретном случае устанавливать наличие умысла на 
возбуждение вражды.

Коллеги по Думе отнеслись к предложению «Но-
вых людей» неоднозначно. «Данную инициативу еще 
только предстоит проанализировать»,— сказал „Ъ“ 
заместитель руководителя фракции «Единая Россия» 
Евгений Ревенко. По его словам, сейчас единорос-
сы сосредоточены на решении других вопросов и за-
дач, «которые действительно волнуют наших избира-
телей»,— например, о поддержке бойцов в зоне СВО 
и антикризисных мерах.

Замглавы фракции ЛДПР Ярослав Нилов сказал „Ъ“, 
что его партия неоднократно выступала против идео-
логических оценочных статей в КоАП и УК. «Например, 
мы были против криминализации статьи о клевете, до-
статочно было административного наказания,— на-
помнил депутат.— Мы предлагали убрать из УК ст. 282 
о разжигании розни, потому что она используется 
слишком широко и по ней можно привлечь практиче-
ски любого за любую критику. Неоднократно мы вы-

ступали и против ответственности за лайки и репосты 
в соцсетях. Это внутренний инструмент платформы, 
и гражданин далеко не всегда может юридически оце-
нить ту или иную запись».

Депутат Николай Новичков («Справедливая Рос-
сия — За правду»), напротив, считает, что наказание 
нужно усилить. «Я выступаю за ужесточение ответст-
венности за публичные действия в сети. Это касается 
не только лайков, но и высказываний, и сообщений, 
и картинок. При всем уважении к коллегам, мы не бу-
дем поддерживать эту инициативу, более того, будем 
добиваться того, чтобы та самая цензура в сети начала 
наконец-то действовать»,— сказал он „Ъ“.

Инициатива «Новых людей» будет иметь очень огра-
ниченную сферу применения, так как за лайки к ответ-
ственности и сейчас не привлекают, отмечает директор 
центра «Сова» (внесен Минюстом в реестр иноагентов) 
Александр Верховский. Исключение составляет только 
отметка «класс» в «Одноклассниках», потому что в этой 
соцсети лайк автоматически ведет к репосту на свою сте-
ну (именно за лайки в «Одноклассниках» был наказан 
житель Барнаула). При этом репост уже квалифициру-
ется как публикация со всеми вытекающими юридиче-
скими последствиями, добавляет эксперт.

Политолог Михаил Виноградов оценивает предло-
женные поправки как попытку «Новых людей» «осто-
рожно отстроиться от запретительной повестки»: 
«Люди точно не знают, за что именно бывает ответст-
венность, но технически лайки приводят к тиражи-
рованию поста в чужих лентах. Поэтому как заявка на 
дистанцирование от репрессивных законов в целом 
проект может прозвучать и оказаться резонансным»,— 
предполагает эксперт.

Анастасия Корня,  
Ксения Веретенникова
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Участника боевых действий легче будет 
признать погибшим, даже если его останков 
не найдено  ФОТО АЛЕКСЕЯ СМАГИНА
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Ряд видных республиканцев — 
выдвинувшихся в президенты 
или потенциальных кандидатов — 
по просьбе телеканала Fox News 
рассказали о своей позиции по по-
воду украинского конфликта. Их вы-
сказывания подтвердили, что в Ре-
спубликанской партии нет единст-
ва в отношении кризиса и роли США 
в нем. Наибольший интерес у пу-
блики вызвали заявления экс-пре-
зидента Дональда Трампа, губер-
натора Флориды Рона Десантиса 
и бывшего вице-президента Май-
ка Пенса. Первые два показали се-
бя сторонниками изоляционист-
ского подхода, заявив об излишней 
вовлеченности Вашингтона в де-
ла на другом континенте. Господин 
Пенс же выступил классическим 
проводником рейгановских взгля-
дов, подразумевающих борьбу с не-
другами США на дальних рубежах.

Нынешняя демократическая адми-
нистрация США начала пугать общест-
венность и партнеров приходом респу-
бликанцев во власть еще в прошлом го-
ду, в преддверии промежуточных выбо-
ров в Конгресс. Демократы утверждали, 
что в случае победы на выборах респу-
бликанцы резко развернут курс страны, 
в том числе в плане поддержки Украи-
ны. По мере приближения президент-
ских выборов 2024 года о возможной 
позиции консерваторов по отношению 
к конфликту заговорили еще активнее. 
Тем не менее очевидно, что общего под-
хода к кризису на востоке Европы в Ре-
спубликанской партии нет, как в целом 
нет и единства взглядов в ее рядах. На-
личие раскола по вопросу Украины под-
твердил и организованный ведущим 
Fox News Такером Карлсоном опрос.

Журналист обратился к видным ре-
спубликанцам, которые либо уже выд-
винули свою кандидатуру в президен-
ты, либо допускали возможность уча-
стия в гонке, либо такую возможность 
не исключали их коллеги по партии. Го-
сподин Карлсон поинтересовался, счи-
тают ли они противостояние России на 
Украине жизненно важным для наци-
ональных интересов США, какие кон-
кретные цели у Вашингтона в этом кон-
фликте, до каких пределов можно фи-
нансировать Киев, должны ли Штаты 
поддерживать смену режима в РФ, эф-
фективны ли санкции против Москвы 
и есть ли риск ядерной войны.

Не все согласились пройти опрос, 
однако восемь политиков все же удов-
летворили любопытство Fox News. Сре-
ди прочих своими взглядами подели-
лись кандидат в президенты Дональд 
Трамп, а также его бывший вице-прези-
дент Майк Пенс и губернатор Флориды 
Рон Десантис, от которых обществен-
ность ждет официального подключе-
ния к гонке в ближайшие месяцы.

Господин Трамп, в последнее время 
неоднократно комментировавший рос-
сийско-украинский конфликт, заверил, 
что этот кризис не затрагивает нацио-
нальные интересы США, а представля-
ет важность для Европы, которая «долж-
на платить гораздо больше», чем Штаты. 
Впрочем, цель США, по его мнению, со-
стоит в том, чтобы «помочь обезопасить 
Европу, которая сама себе не помога-
ет, что очень несправедливо». При этом 
в случае победы на выборах дальней-
шие объемы помощи Киеву Дональд 

Трамп намерен определять после пере-
говоров с президентом РФ Владимиром 
Путиным. Экс-глава Белого дома отка-
зался поддержать идею смены режима 
в России, посоветовав лучше «сменить 
режим в США», поскольку «администра-
ция Байдена (президента США Джо Бай-
дена.— „Ъ“) затащила (Америку.— „Ъ“) 
в этот хаос». Тем более что при таком 
президенте, как Джо Байден, «абсолют-
но есть риск» ядерной войны с Россией.

Другими словами, раскритиковав 
демократов, которые к тому же ввели 
против РФ «неэффективные санкции», 
и европейских союзников, господин 
Трамп тем не менее с оговорками согла-
сился поддержать последних, а урегули-
ровать конфликт пообещал во взаимо-
действии с Владимиром Путиным.

Во многом созвучными Дональ-
ду Трампу оказались ответы Рона Де-
сантиса (напомним, что политик еще 
не выдвинул кандидатуру на выборы, 
но экс-президент уже признал его сво-
им главным конкурентом за номина-
цию от Республиканской партии). «Хо-
тя у США есть много жизненно важных 
национальных интересов, дальнейшее 
втягивание в территориальный спор 
между Украиной и Россией не входит 
в их число»,— заявил губернатор Фло-
риды. При этом более активное участие 
США в конфликте, по его словам, мо-
жет приблизить «горячую войну меж-
ду двумя крупнейшими ядерными дер-
жавами». Поэтому, уверен господин Де-
сантис, Вашингтон должен ставить сво-
ей целью достижение мира на Украи-
не, а объемы помощи Киеву не должны 
обернуться необходимостью разверты-
вания американских войск в зоне бое-
вых действий.

Кроме того, политик уверен, что 
нельзя позволять Украине «участвовать 
в наступательных операциях за пре-
делами своих границ», а потому сто-

ит прекратить разговоры об отправке 
этой стране истребителей F-16. «Наши 
граждане также имеют право знать, как 
миллиарды долларов американских на-
логоплательщиков используются на Ук-
раине»,— повторил господин Десантис 
известный тезис умеренных консер-
ваторов, пытающихся противопостав-
лять себя демократам в вопросах помо-
щи Украине, но на деле ограничиваю-
щихся лишь подобной риторикой. Как 
и Дональд Трамп, Рон Десантис не под-
держал идею смены режима в России 
и предположил, что преемник Влади-
мира Путина, «вероятно, будет еще бо-
лее безжалостным». 

При этом, как и экс-президент, госпо-
дин Десантис не преминул раскритико-
вать политику действующей админист-
рации. По его мнению, главный провал 
состоит в том, что нынешний курс «при-
вел Россию к фактическому союзу с Ки-
таем». Губернатор посетовал, что КНР не 
соблюдает нефтяное эмбарго. И это, по 
его словам, позволяет Москве «увеличи-
вать доходы», а Китаю — «извлекать вы-
году из более дешевого топлива».

С диаметрально противоположной 
позиции выступил вице-президент 
Майк Пенс, который, в отличие от двух 
сторонников изоляционистского под-
хода, предстал в образе классическо-
го республиканца рейгановского типа. 
Собственно, он сразу подчеркнул не-
преходящее значение «доктрины Рей-
гана» о необходимости противостояния 
врагам Америки на их территории ради 
предотвращения прямого вмешательст-
ва США в конфликты с ними. «В Респу-
бликанской партии нет места апологе-
там Путина. Это не война Америки. Но 
если не остановить Путина и суверен-
ное государство Украина не будет быс-
тро восстановлено, он продолжит дви-
гаться навстречу нашим союзникам 
по НАТО. Тогда Америке придется по-

сылать своих (солдат.— „Ъ“)»,— заявил 
Майк Пенс, прозвучав почти в унисон 
с Джо Байденом и представителями его 
администрации.

Бывший вице-президент считает, что 
главная цель Вашингтона — это «победа 
Украины», а потому «прекращение или 
сокращение поддержки будут иметь по-
следствия», цена которых окажется «на-
много выше». Единственное, что отли-
чало речь господина Пенса от высказы-
ваний представителей нынешней ад-
министрации США,— это ремарка про 
пагубность бесконтрольной отправки 
миллиардов долларов Киеву. Подобная 
критика выдачи Украине «чеков с не-
проставленной суммой» стала своего 
рода обязательным атрибутом для всех 
республиканцев с подачи спикера Пала-
ты представителей Кевина Маккарти.

Оценки Майка Пенса смыкаются 
с позицией действующей администра-
ции и в отношении эффекта санкций. 
По его мнению, экономика РФ находит-
ся «в свободном падении», а рубль «все 
еще на плаву из-за чрезвычайно доро-
гостоящих мер, принятых Россией для 
поддержки своей валюты на довоенном 
уровне перед лицом санкций». Он уве-
рен, что без поддержки Китая деньги 
у Москвы закончились бы уже в 2024 го-
ду. При этом в ядерную войну бывший 
вице-президент не верит, а вопрос сме-
ны режима предложил «переадресовать 
российскому народу».

Опрос Fox News показал, что в случае 
воцарения в Белом доме президента-ре-
спубликанца, принадлежащего к пра-
вому крылу партии, политика США по 
отношению к конфликту может доволь-
но серьезно измениться. Тем более что 
процент консервативных избирателей, 
считающих вовлеченность Вашингто-
на в украинский кризис чрезмерной, за 
прошедший год серьезно вырос.

Алексей Забродин

Республиканцы ответили за Украину
Наиболее вероятные кандидаты в президенты США  
поделились своим видением поддержки Киева

США и их союзники продолжат политику сдерживания КНР, пре-
доставив Австралии атомные подлодки в рамках партнерства 
AUKUS. Как сообщила газета The Sydney Morning Herald по ито-
гам прошедшей в Сан-Диего встречи лидеров США, Велико-
британии и Австралии, поставка атомных субмарин усилит ав-
стралийские ВМС перед лицом «вызовов со стороны Китая». 
Укрепляя AUKUS, США пересматривают собственную оборон-
ную стратегию в ответ на активизацию военно-технических свя-
зей Китая и России. На слушаниях в комитете по разведке Сена-
та глава Национальной разведки Эврил Хейнс предупредила: 
Пекин обретает новую возможность противостоять США, дейст-
вуя в тандеме с Москвой.

Состоявшаяся в понедельник в Сан-Диего (Калифорния) встре-
ча президента США Джо Байдена, премьер-министра Великобри-
тании Риши Сунака и главы правительства Австралии Энтони Ал-
баниза совпала с завершением сессии Всекитайского собрания на-
родных представителей (ВСНП), а также заявлениями председателя 
КНР Си Цзиньпина и новоизбранного премьера Госсовета Ли Цяна 
о стратегической дилемме в отношениях с США и Западом. В то вре-
мя как первое и второе лица в Пекине призвали США признать бес-
перспективность соперничества и сделать поворот в сторону сотруд-
ничества, индо-тихоокеанская тройка в Сан-Диего предпочла не ста-
вить под сомнение прежний курс по отношению к Пекину, который 
и привел к созданию в сентябре 2021 года объединения AUKUS. 

Оценивая ситуацию в мире через полтора года после возникно-
вения трехстороннего партнерства, британский премьер Риши Су-
нак констатировал: «За последние 18 месяцев проблемы, с которыми 
мы сталкиваемся, только возросли». В числе главных дестабилизиру-
ющих факторов, помимо ситуации вокруг Украины и «дестабилизиру-
ющего поведения Ирана и Северной Кореи», он назвал «растущую са-
моуверенность Китая».

Главным итогом встречи в Сан-Диего стало решение реализовать 
долгосрочный проект поставки Австралии атомных подводных ло-
док (АПЛ), о подробностях которого сообщила газета The Sydney 
Morning Herald. План разбит на три этапа. На первом США и Великоб-
ритания будут обучать австралийских моряков и инженеров управ-
лению АПЛ. Начиная с 2027 года в течение четырех лет США разме-
стят четыре лодки класса Virginia на австралийской военно-морской 
базе Stirling близ Перта, в то время как Британия разместит на ней од-
ну подводную лодку класса Astute несколькими годами позже. Од-
новременно Австралия начнет создание собственной верфи в Адела-
иде для строительства лодок и объектов их техобслуживания.

На втором этапе, начиная с 2032 года, США продадут Австралии 
от трех до пяти подводных лодок класса Virginia. Третий этап предус-
матривает строительство Австралией и Великобританией АПЛ SSN 
AUKUS — модифицированной версии подводной лодки SSN(R) сле-
дующего поколения. 

«AUKUS — это мощное партнерство, которое впервые в истории 
будет означать совместную работу трех подводных флотов как в Ат-
лантическом, так и в Тихом океане»,— не скрывал своего удовлетво-
рения Риши Сунак.

В свою очередь, президент Байден отрицательно ответил на вопрос 
журналистов, беспокоит ли его, что Китай может усмотреть агрессию 
в развивающемся партнерстве AUKUS. Он также сообщил, что хотел 
бы вскоре провести новый разговор по телефонной или видеосвязи 
с Си Цзиньпином, переизбранным на сессии ВСНП на третий срок.

Однако никаких сигналов о готовности Пекина вести диалог од-
новременно с повышением градуса конфронтации, которую амери-
канская сторона определяет термином «стратегическое сдержива-
ние», не поступает. Контакты военных ведомств США и Китая остают-
ся замороженными. «Министр (Ллойд.— „Ъ“) Остин уже пару раз пы-
тался связаться со своим коллегой. К сожалению, КНР не ответила вза-
имностью»,— посетовал в понедельник глава пресс-службы Госдепар-
тамента США Нед Прайс, добавив, что США стремятся к «поддержа-
нию диалога» с Китаем. 

Между тем тезис о стремлении к диалогу звучит двусмысленно, 
учитывая, что новый министр обороны Китая Ли Шанфу, назначен-
ный на эту должность на сессии ВСНП, находится под американски-
ми санкциями. В 2018 году США ввели санкции против него (а также 
департамента подготовки войск и снабжения Центрального военного 
совета Китая, который он тогда возглавлял) в связи с покупкой россий-
ских самолетов Су-35 и зенитно-ракетных комплексов С-400.

В своем поздравлении генерал-полковнику Ли Шанфу по случаю 
его избрания министр обороны России Сергей Шойгу отметил, что 
отношения двух стран вышли на беспрецедентно высокий уровень 
и стали опорой глобальной стабильности. «Выражаю уверенность 
в том, что ваша деятельность на этом посту будет способствовать раз-
витию всеобъемлющего партнерства и стратегического взаимодей-
ствия между Российской Федерацией и Китайской Народной Респу-
бликой в области военного и военно-технического сотрудничест-
ва»,— добавил господин Шойгу.

В ответ на продолжающуюся активизацию военно-технических 
связей Китая и России США пересматривают собственную оборон-
ную стратегию. Подтверждением этого стали состоявшиеся на прош-
лой неделе слушания по Китаю сразу в двух профильных комитетах 
Сената Конгресса США.

Как заявил в комитете по делам вооруженных сил глава Страте-
гического командования вооруженных сил США Энтони Коттон, Со-
единенным Штатам необходимо пересмотреть подходы в вопросе 
стратегического сдерживания в связи с наращиванием Китаем ядер-
ных сил, еще раз «обсудив расстановку сил» и набор инструментов 
сдерживания, которые они могут использовать.

Ранее газета The Wall Street Journal со ссылкой на данные Стра-
тегического командования сообщила, что Китай уже обладает боль-
шим, чем США, числом пусковых установок для межконтиненталь-
ных баллистических ракет наземного базирования. В связи с этим 
The Wall Street Journal обратила внимание на то, что некоторые аме-
риканские законодатели уже призывают увеличить ядерный потен-
циал США для противостояния Китаю и России.

Бурная дискуссия о том, каким должен быть ответ США на активиза-
цию военно-технических связей Китая и России, развернулась на слу-
шаниях в комитете по разведке Сената, на которых выступила дирек-
тор Национальной разведки Эврил Хейнс. Представляя ежегодный от-
чет о «мировых угрозах», госпожа Хейнс донесла до законодателей глав-
ный вывод американских спецслужб: на нынешнем этапе Китай рас-
сматривает партнерство с Россией как способ ослабить США. Как сле-
дует из ее выступления, несмотря на «глобальное недовольство» спецо-
перацией на Украине, Китай «будет сохранять свое дипломатическое, 
оборонное, экономическое и технологическое сотрудничество с Росси-
ей, чтобы продолжать пытаться бросать вызов Соединенным Штатам». 

Отвечая на вопрос сенатора Ангуса Кинга, можно ли считать отно-
шения между Китаем и Россией «временным браком по расчету» или 
долгосрочными отношениями, госпожа Хейнс заметила: «Мы не счи-
таем, что они станут такими же союзниками, как союзники по НА-
ТО. Но тем не менее мы видим наращивание взаимодействия во всех 
секторах». «Мы видим, что они оказывают помощь России в контекс-
те (украинского.— „Ъ“) конфликта»,—добавила глава Национальной 
разведки США. Впрочем, по ее мнению, Пекину «все более неудобен 
уровень помощи» и он «не стремится делать это так же публично, как 
в иной ситуации, учитывая связанные с этим риски для репутации».

Что же касается будущего участия Китая в контроле над стратеги-
ческими вооружениями, то, по оценкам американского разведыва-
тельного сообщества, Китай будет избегать подписания соглашений 
о контроле за ядерным оружием, по крайней мере до тех пор, пока 
он не модернизирует и не нарастит свой арсенал. «Пекин не заинтере-
сован в соглашениях, которые ограничивают его планы, и не согласит-
ся на переговоры, которые закрепляют преимущества США или Рос-
сии»,— отмечается в докладе американских спецслужб.

Сергей Строкань

Несдержание Китая
Вашингтон ищет новые способы 
остановить Пекин

Оказалось, что взгляд на украинский конфликт бывшего вице-президента США республиканца  
Майка Пенса (на фото) мало отличается от позиции нынешней администрации: по его мнению,  
Америка должна делать все для «победы Украины»  ФОТО  ERIC GAY / AP

Военные США и РФ вечером 
во вторник прокомментировали 
инцидент в небе над Черным мо-
рем, в результате которого был вы-
веден из строя американский бес-
пилотник MQ-9 Reaper («Жнец»). 
По версии российского Миноборо-
ны, дрон нарушил «границы райо-
на временного режима использо-
вания воздушного пространства», 
установленного РФ с начала воен-
ной операции на Украине, а затем 
в какой-то момент «в результате 
резкого маневрирования перешел 
в неуправляемый полет» и упал 
в море. Американские военные ут-
верждают, что причиной инци-
дента стал небезопасный маневр 
со стороны истребителя Су-27, ко-
торый задел винт MQ-9 и нанес ему 
непоправимый урон. В Госдепарта-
мент США в этой связи вызвали по-
сла РФ Анатолия Антонова.

Как рассказали в Минобороны РФ, 
утром 14 марта в районе Крыма был 
зафиксирован полет американского 
беспилотника в направлении грани-
цы России. «Полет беспилотного ле-
тательного аппарата осуществлялся 
с выключенными транспондерами 
с нарушением границ района времен-
ного режима использования воздуш-
ного пространства, установленного 
в целях проведения специальной во-
енной операции, доведенного до всех 
пользователей международного воз-
душного пространства и опублико-

ванного в соответствии с междуна-
родными нормами»,— отметили 
в ведомстве. В воздух были подняты 
истребители. «В результате резкого ма-
неврирования в районе 9:30 мск бес-
пилотный летательный аппарат MQ-9 
перешел в неуправляемый полет с по-
терей высоты и столкнулся с водной 
поверхностью»,— рассказали свою 
версию произошедшего в Миноборо-
ны. Там особо подчеркнули, что «рос-
сийские истребители бортовое воору-
жение не применяли, с беспилотным 
летательным аппаратом в контакт 
не вступали».

Между тем у европейского коман-
дования вооруженных сил США, кото-
рое первым сообщило об инциденте, 
другая версия. «Наш MQ-9 выполнял 
обычные операции в международ-
ном воздушном пространстве, когда 
он был перехвачен российским само-
летом и получил удар от него, что при-
вело к падению и полной потере MQ-
9»,— сказал генерал Джеймс Хекер, 
командующий военно-воздушными 
силами (ВВС) США в Европе и Афри-
ке. По версии США, небезопасный ма-
невр произвел не беспилотник, а один 
из двух сопровождавших его россий-
ских реактивных истребителей Су-
27: он задел винт американского дро-
на, что и стало причиной инцидента. 
Кроме того, в заявлении говорится, 
что «несколько раз перед столкнове-
нием Су-27 сбрасывали топливо и про-
летали перед MQ-9 безрассудным, 

экологически небезопасным и непро-
фессиональным образом». Военные 
отмечают, что подобные «агрессивные 
действия» крайне опасны и «чреваты 
непреднамеренной эскалацией».

• MQ-9 Reaper («Жнец») был разра-
ботан компанией General Atomics 
Aeronautical Systems, подразделением 
корпорации General Dynamics. Как го-
ворится на сайте ВВС США, беспилот-
ники используются в первую очередь 
для сбора разведывательных данных 
и во вторую — для поражения динами-
ческих целей. Изначально дрон предназ-
начался для нанесения ударов с приме-
нением ракет класса «воздух-поверх-
ность». Однако в 2020 году сообщалось 
об успешных испытаниях с применени-
ем высокоточной ракеты класса «воз-
дух-воздух» AIM-9X (они обычно приме-
няются истребителями пятого поко-
ления F-22 и F-35). Вся система состо-
ит из беспилотника, наземной стан-
ции управления, линии связи Predator 
Primary Satellite Link, систем поддер-
жки и команды операторов (пилота 
и военного члена экипажа, управляю-
щего датчиками и вооружением). Дрон 
оснащен турбовинтовым двигате-
лем мощностью 900 л. с., позволяющим 
развивать скорость более 400 км/ч. 
Потолок полета составляет 15 240 м.  
Аппарат может держаться в воздухе 
около суток.
Пресс-секретарь Пентагона Патрик 

Райдер признал в разговоре с амери-
канскими журналистами, что упав-

ший MQ-9 «занимался разведкой, на-
блюдением и рекогносцировкой». При 
этом он отказался отвечать на вопрос 
о том, нес ли беспилотник какое-то во-
оружение.

Полеты американских дронов над 
Черным морем давно не новость. Со-
общения об этом (в основном со ссыл-
кой на портал Flightradar) появляются 
в российских СМИ регулярно. Новый 
инцидент на этой практике, похо-
же, никак не скажется. Координатор 
по стратегическим коммуникациям 
в Совете национальной безопасно-
сти Белого дома Джон Кирби заявил 
во вторник: «Мы продолжим летать 
и работать в международном воздуш-
ном пространстве над международны-
ми водами, Черное море не принадле-
жит ни одной из стран».

Так или иначе, произошедшее 
в небе над Черным морем может стать 
еще одной долгоиграющей пробле-
мой в отношениях США и РФ. Во втор-
ник в Госдепартамент США вызвали 
российского посла Анатолия Антоно-
ва. «Госдепартамент будет говорить 
напрямую со своими российскими 
коллегами, выражая нашу обеспоко-
енность по поводу этого небезопас-
ного и непрофессионального пере-
хвата»,— анонсировал разговор Джон 
Кирби. Он также добавил, что прези-
дент Соединенных Штатов Джо Бай-
ден был оперативно проинформиро-
ван о произошедшем.

Павел Тарасенко

Россия и США небезопасно сблизились
Версии причин падения американского беспилотника в Черное море  
у них расходятся
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Nikkei 225 27222,04 (–610,92)
РТС 957,88 (+3,88)
FTSE 100 7637,11 (+88,48)

DAX 15232,83 (+273,36)
DJIA* 31975,48 (+156,34)
NASDAQ Composite* 11380,3 (+191,46)

*На 20:27. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 14.03.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 15.03.23
Австралийский доллар 49,9956
Английский фунт 91,4268
Белорусский рубль 26,5811
Гонконгский доллар* 95,9948

Дирхам ОАЭ 20,4729
Доллар США 75,1927
Евро 80,5192
Индийская рупия** 91,9847

Казахский тенге** 16,4658
Канадский доллар 54,7653
Китайский юань 10,9296
СДР 100,4386

Сингапурский доллар 55,7809
Турецкая лира* 39,6452
Украинская гривна* 20,3508
Шведская крона* 70,8189

Швейцарский франк 82,4843
Японская иена** 56,5146
*За 10. **За 100. 

Российскую нефть просят пригнуться
Страны Запада обсуждают снижение потолка цен на $5 за баррель

ЕС предлагает понизить уро-
вень потолка на российскую 
нефть в марте на $5 за баррель, 
до $55, заявили в  Минфине 
США. Вашингтон пока не сфор-
мировал позицию и  ожидает 
оценок МЭА по цене россий-
ской нефти и потенциально-
му влиянию снижения уров-
ня потолка на рынок нефти. 
В феврале стоимость россий-
ской нефти Urals была значи-
тельно ниже потолка и состав-
ляла $50 за баррель. Эксперты 
не ожидают, что снижение по-
толка окажет значительное 
влияние на объем российско-
го экспорта, а его цены будут 
зависеть от динамики  спроса 
на нефть в мире и позиции 
 Индии и  Китая.

США, ЕС и страны G7 в марте 
могут пересмотреть потолок цен 
на российскую нефть, при этом 
ЕС предлагает снизить его на $5 
за баррель, заявил помощник гла-
вы Минфина США Бен Харрис, ко-
торый курирует установление ог-
раничений на нефть из РФ. «Мы 
послушаем Международное энер-
гетическое агентство, посмотрим, 
что они скажут. А затем мы прове-
дем свою оценку. Будет ли коррек-
тировка, зависит от того, что мы 
выясним в рамках обзора»,— ци-
тирует чиновника ТАСС.

Предельная цена на российскую 
нефть на уровне $60 за баррель 
вступила в силу 5 декабря прош-
лого года одновременно с эмбар-
го ЕС на закупку морских партий 

российской нефти. США и страны, 
входящие в G7, также присоедини-
лись к потолку. Для нефтепродук-
тов были установлены два уровня 

потолка: $100 за баррель для бен-
зина и дизтоплива, $45 за баррель 
для мазута и нафты. Компаниям 
стран G7 и ЕС запрещено перево-

зить, страховать и проводить ка-
кие-либо операции с российской 
нефтью, если она была продана 
по цене выше потолка. Предпола-
галось, что в марте уровень потол-
ка может быть пересмотрен, после 
чего ЕС собирался проводить мо-
ниторинг каждые два месяца.

Российские власти заявляли, 
что не признают потолок цен, и за-
претили компаниям ссылаться на 
него в контрактах. Как писал „Ъ“, 
потолок цен не привел к падению 
добычи в РФ, однако обрушил сто-
имость Urals, что привело к уве-
личению дефицита бюджета. Это 
побудило российские власти изме-
нить методику расчета цены нефти 
для налогообложения нефтяных 
компаний. С апреля максималь-
ный дисконт Urals к Brent для рас-
чета налогов не может превышать 
$34 за баррель, а с июля — $25 за 
баррель. Котировки Brent 14 мар-
та снижались — майский фьючерс 
упал до $78 за баррель.

Снижение уровня потолка мо-
жет привести к дополнительно-
му давлению на стоимость Urals, 
но ее цена и так ниже установлен-
ного потолка в $60 за баррель. Так, 
в феврале российская нефть стои-
ла около $50 за баррель, по данным 
Минфина, то есть дисконт к Brent 
составлял около $30 за баррель. 

По словам собеседников „Ъ“, 
российские нефтекомпании смо-
гли адаптироваться к потолку цен. 
Например, снижение предельной 
цены на бензин и дизтопливо на $5 
за баррель едва ли повлияет в крат-

косрочной перспективе на их сто-
имость, реальная цена и так ниже 
потолка, отмечает один из собесед-
ников „Ъ“ в отрасли. Эффект был 
бы, если бы предельная цена опу-
стилась к фактической цене реали-
зации. Для этого, по мнению собе-
седника „Ъ“, необходимо снизить 
цену на $15–20 за баррель, это бы 
привело к падению экспортных 
цен. Но пока, чтобы не создать па-
нику на рынке, западные страны 
пытаются действовать аккуратно, 
считает он. 

Что касается понижения цено-
вого потолка на нефть, это являет-
ся логичным — формально цены 
на нефть марки Urals, которые пу-
бликует сейчас Argus, находятся 
ниже уровня потолка, отмечает 
Сергей Кондратьев из Института 
энергетики и финансов. Он напо-
минает, что формально, в соответ-
ствии с объявленными принципа-
ми коррекции ценового потолка, 
его уровень должен быть установ-
лен не выше 95% от «рыночных 
цен», однако предлагаемое ЕС сни-
жение меньше — потолок все рав-
но останется выше цен Argus. По 
мнению эксперта, один из ключе-
вых вопросов — будут ли соблю-
дать ценовой потолок покупатели 
из Индии и Китая. Есть вероят-
ность, что при снижении «цено-
вой потолок» может «сломаться» 
и покупатели будут готовы пла-
тить по более высокой цене, осо-
бенно при улучшении конъюнкту-
ры на рынке нефти.

Дмитрий Козлов
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Легализация параллельного импор-
та часто преподносится как дейст-
вие, которое позволило сохранить 
на рынке весь ассортимент продук-
ции покинувших Россию иностран-
ных компаний. Однако истинным 
это утверждение можно назвать толь-
ко с очень большой натяжкой. При-
меров исчезновения тех или иных то-
варов с прилавков немало, и один из 
них — кнопочные телефоны извест-
ных брендов, например, Nokia. 

Хотя рынок «звонилок» традици-
онно был представлен массой брен-
дов, лицензиат Nokia компания HMD 
Global выпускала достаточно не-
типичные устройства, в том числе 
с поддержкой современных частот 
4G — и, следовательно, с лучшим по-
крытием и качеством голосовой свя-

зи, чем у 2G-моделей. Относитель-
но дорогие модели, работающие на 
KaiOS, были без пяти минут смарт-
фонами и поставлялись с WhatsApp, 
«Google Картами» и собственным ма-
газином приложений. Люди зача-
стую выбирали такие «продвинутые 
кнопочники» для пожилых родствен-
ников или даже себе — чтобы не от-
влекаться на соцсети, но и не отгора-
живаться от цифрового мира.

Кнопочные 4G-телефоны Nokia, 
однако, стоили на российском рын-
ке в разы дороже базовых моделей, 
вплоть до 8 тыс. руб. за наиболее про-
двинутые. При этом более 60% продаж 
кнопочных телефонов, как говорят 
в «М.Видео-Эльдорадо», приходятся 
на устройства стоимостью 500–1500 
руб. Ввозить более дорогие «звонил-
ки» от Nokia параллельным импортом 
особого смысла нет, считают дистри-
буторы diHouse и «F+ tech-Марвел».

Между тем спрос, пускай и специ-
фический, никуда не исчез. В резуль-
тате образовался вакуум, который 
заполняется контрафактом. На про-
фильных форумах все чаще появля-
ются истории пользователей маркет-
плейсов, которые вместо подлинных 
устройств получили аппарат с при-
знаками подделки. Одним из таких 
людей, признаюсь, стал и я. Заказав 
на «Яндекс.Маркете», казалось бы, 
не самый дорогой 4G-телефон Nokia, 
я получил его имитацию — с кривы-
ми шрифтами, частичным переводом 
меню на русский язык и, что главное, 
без 4G и массы нужных функций.

Официальное присутствие компа-
нии выражается не только в вопро-
сах продаж и логистики, но и в том, 
какой образ она выстраивает, на ка-
кие эксперименты и расходы гото-
ва. HMD Global воспринимала РФ как 
один из немногих рынков, под кото-
рый адаптировала каждую «звонил-
ку». Здесь, в частности, выходили по-
следние KaiOS-телефоны компании, 
Nokia 6300 4G и 8000 4G — в отличие 
от той же Индии, традиционно счита-
ющейся одним из источников «сле-
дующего миллиарда» пользователей 
телефонов. Никакой параллельный 
импорт не способен адекватно заме-
стить производителя, проводящего 
активную политику на том или ином 
рынке. Поставщики-перекупщики 
в первую очередь измеряют бизнес 
прибылью с каждой продажи. Как, 
кстати, и торговцы подделками.

Никакой параллель-
ный импорт не спо-
собен адекватно 
 заместить произво-
дителя, проводяще-
го активную  
политику на том  
или ином  рынке

Спрос на связистов растет линейно
На рынке телекоммуникаций востребованы специалисты по оптоволокну

Число вакансий на рынке телекомму-
никаций в феврале год к году выро-
сло всего на 3%. При этом наилучшую 
динамику показали вакансии специ-
алистов по прокладке магистрально-
го оптоволокна, их число  увеличилось 
на 32%, подсчитали в HeadHunter. 
Спрос на специалистов по развитию 
мобильной связи, напротив, снизился 
на 7%. Тенденция связана с активным 
поиском сотрудников, которые будут 
прокладывать и восстанавливать ли-
нии в ЛНР, ДНР, Херсонской и Запорож-
ской областях, утверждают участники 
рынка. В мобильном же сегменте опе-
раторы, наоборот, притормозили раз-
витие из-за дефицита оборудования, 
отмечают аналитики.

„Ъ“ ознакомился с данными HeadHunter 
по динамике вакансий в телекоммуникаци-
ях: в феврале их количество выросло всего 
на 3% год к году, хотя по отношению к янва-
рю — сразу на 33%. В годовом выражении 
наилучшую динамику показали вакансии 
в сегменте оптоволоконной связи (специа-
листы, работа которых связана с проклад-

кой магистральной оптической связи) — на 
32%. Следом по числу вакансий идет спутни-
ковая связь — рост на 17%, затем — фикси-
рованная с 11%. В то же время в сегменте мо-
бильной связи число вакансий снизилось 
в феврале на 7% год к году.

В HeadHunter уточнили, что общее коли-
чество резюме, созданных или обновлен-
ных в январе—марте 2023 года с опытом 
работы в телеком-компаниях в течение по-
следних трех лет, составило более 97 тыс. 
При этом соискателям в телеком-отрасли 
стали на 13% чаще предлагать зарплату 
от 120 тыс. руб. и на 11% — от 90 тыс. руб. 
Число вакансий с доходом от 65 тыс. руб. 
 снизилось на 6%.

Собеседники „Ъ“ на телеком-рынке пред-
полагают, что снижение числа вакансий 
в мобильной связи связано с дефицитом 
оборудования: «Обслуживающего персона-
ла нужно меньше, монтировать особо нече-
го». О снижении объемов строительства мо-
бильных сетей „Ъ“ рассказывал 6 февраля.

Старший инвестконсультант «Финама» 
Тимур Нигматуллин добавил, что в марте 
прошлого года Минцифры рекомендова-

ло операторам отказаться от безлимитных 
тарифов из-за опасения перегрузки сетей: 
«Компании снизили нагрузку на сети, поэ-
тому для замены станций также не требуют-
ся дополнительные сотрудники».

В «Ростелекоме» в то же время утвержда-
ют, что у них количество вакансий для со-
трудников, чья работа связана с оптоволок-
ном, в 2023 году не выросло: «В среднем 
в компании по всей России открыто 45–50 
вакансий этого профиля». Однако в «ТрансТе-
леКоме» говорят, что всегда «заинтересованы 
в сотрудниках, обладающими компетенция-
ми в части работы с волоконно-оптическими 
линиями связи». В «МегаФоне» и «Вымпелко-
ме» лишь отмечают, что не приостанавлива-
ли поиск новых сотрудников. В Tele2 и МТС 
отказались от комментариев.

Рост спроса на специалистов в сегменте 
оптоволоконной связи, по мнению собесед-
ников „Ъ“ в отрасли, связан с развитием се-
тей в ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областях. В частности, „Ъ“ обнаружил на 
профильном портале Workius шесть объяв-
лений «МирТелекома» (оператор связи в Хер-
сонской области) о поиске монтажников 

и кабельщиков-спайщиков. Сотрудникам 
предстоит заняться прокладкой и монтажом 
волоконно-оптоволоконного кабеля, прове-
дением сварочных и измерительных работ 
на линиях, участвовать в аварийно-восста-
новительных работах сетей связи. Зарплата 
составит 40–45 тыс. руб.

Руководитель направления технологи-
ческого консалтинга Центра компетенций 
НТИ Дмитрий Архипов считает, что рост 
числа вакансий в данном сегменте можно 
связать и с увеличением объемов проклад-
ки оптоволокна операторами в рамках го-
спрограммы устранения цифрового нера-
венства. Также, добавляет он, тенденция 
может объясняться растущими требовани-
ями клиентов к качеству услуг. HR-директор 
цифровой платформы для организации ко-
мандировок и управления расходами «Ра-
кета» Ксения Коскова уточняет, что «январь 
во многих сферах является месяцем дело-
вого затишья». С февраля, говорит она, «на-
чинается более активная работа и появле-
ние новых вакансий выглядит логическим 
 следствием».

Юлия Юрасова

Из рыбы вычищают льготы
Промышленники хотят равенства перед сборами за ресурсы

Добытчики рыбы иници-
ировали пересмотр правил 
распределения налоговой 
 нагрузки на бизнес. Ассоци-
ация судовладельцев рыбо-
промыслового флота (АСРФ) 
пытается добиться от Мин-
сельхоза исключения круп-
ных игроков из числа гра-
до- и  поселкообразующих 
организаций (ГПО), чтобы 
 лишить тех льгот по  уплате 
сборов за пользование ресур-
сами. Это может  привести 
к росту платежей на 2 млрд 
руб. в год, но несет риски 
для социальных  проектов.

АСРФ (включает структуры Рус-
ской рыбопромышленной ком-
пании и холдинга «Норебо») реко-
мендовала отраслевой комиссии 
РСПП предложить Минсельхо-
зу исключить крупный бизнес из 
числа ГПО. Об этом „Ъ“ рассказа-
ли в АСРФ. Инициатива будет об-
суждаться 15 марта, сообщил „Ъ“ 
глава комиссии РСПП, президент 

Всероссийской ассоциации рыбо-
промышленников Герман Зверев.

Компании со статусом ГПО пла-
тят 15% сбора за пользование вод-
ными биоресурсами (ВБР). Как 
отмечают в АСРФ, на Дальнем Вос-
токе семь из 13 ГПО — крупные 
компании без фиксированных со-
циальных обязательств с растущей 
выручкой и валовой прибылью, 
способные работать без льгот и суб-
сидий. Среди игроков со статусом 
ГПО в регионе — структуры хол-
динга «Гидрострой» экс-сенатора 
от Сахалинской области Александ-
ра Верховского и Озерновский РКЗ 
№55, который связывают с семь-
ей губернатора Приморского края 
Олега Кожемяко. В этих компани-
ях „Ъ“ оперативно не ответили.

Президент АСРФ Алексей Осин-
цев отмечает, что в 2023 году вы-
росли ставки сборов за добычу 
ВБР, а распространяемые на всех 
участников отрасли льготы были 
отменены, что дало необоснован-
ные конкурентные преимущест-

ва крупным компаниям в стату-
се ГПО. По его словам, для тех этот 
статус не несет социальной или 
экономической нагрузки, а бюд-
жеты, в основном региональные, 
недополучают доход. С учетом ста-
вок сбора за вылов тихоокеанских 
лососей, квоты по которым не 
устанавливаются, речь идет о сум-
ме до 2 млрд руб. в год, подсчита-
ли в АСРФ. Замдиректора УК «Но-
ребо» Сергей Сенников говорит, 
что крупные компании в статусе 
ГПО зачастую получают налоговые 
льготы по формальному признаку, 
а повышение налоговой нагрузки 
на отрасль распределяется между 
крупными участниками рынка не-
равномерно.

Исполнительный директор 
Ассоциации производственных 
и торговых предприятий рыбно-
го рынка Александр Фомин от-
мечает, что инициатива похожа 
на попытку лишить конкурентов 
льгот, которые члены АСРФ полу-
чить не могут. По его словам, мно-

гие крупные рыбопромышленни-
ки со статусом ГПО давно работают 
на Дальнем Востоке и занимаются 
социальными проектами. Кроме 
того, требования к ГПО достаточ-
но жесткие, и если компании под-
твердили статус, то должны ему со-
ответствовать, добавляет господин 
Фомин.

Управляющий ГК «Доброфлот» 
Александр Ефремов указывает, что 
смысл налоговых льгот для ГПО — 
сохранить занятость населения на 
предприятиях, которые выступа-
ют основным или единственным 
работодателем в удаленных насе-
ленных пунктах прибрежных ре-
гионов Дальнего Востока и Севера. 
Для получения льгот важен про-
цент прописанных работников 
в населенном пункте из числа со-
трудников компаний, а не размер 
бизнеса, говорит он. Руководитель 
Информационного агентства по 
рыболовству Александр Савельев 
отмечает, что предложение АСРФ 
может соответствовать целям ре-

гулятора по увеличению налого-
вой нагрузки на отрасль, но гаран-
тий поддержки инициативы это 
не дает. Как отмечает господин Еф-
ремов, вопрос сводится к сохране-
нию населения в удаленных при-
брежных территориях регионов.

В Минсельхозе сообщили „Ъ“, 
что рассмотрят предложения АСРФ 
в установленном порядке при по-
лучении. В Росрыболовстве от-
метили, что льгота по уплате ста-
вок сбора за пользование ВБР для 
ГПО действует до 31 декабря 2027 
года. Указанный период установ-
лен с учетом выполнения пред-
приятиями функций по социаль-
но-экономическому развитию 
населенных пунктов, в которых те 
зарегистрированы. Также у орга-
низаций есть время для подготов-
ки к внедрению новых технологий 
переработки уловов, выпуска про-
дукции высокой степени перера-
ботки и к обновлению судов, гово-
рит представитель агентства.

Анатолий Костырев
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Банк России спустя восемь меся
цев после принятия соответст
вующего закона утвердил поря
док передачи специальным юр
лицам замороженных активов 
и обязательств санкционных 
банков. Это поможет банкам 
снизить резервы, созданные 
под активы, но мнения экспер
тов в отношении легитимности 
механизма с точки зрения меж
дународного права расходятся. 
При этом сами банки, по словам 
источников „Ъ“, к инструменту 
относятся скептически.

ЦБ сообщил об утверждении по-
рядка согласования перечня имуще-
ства и обязательств, передаваемых 
юрлицу, создаваемому в результате 
реорганизации кредитной органи-
зации. Также могут быть досрочно 
прекращены обязательства по суб-
ординированным кредитам — депо-
зитам, займам, облигациям — перед 
иностранными лицами из недруже-
ственных юрисдикций.

Новый порядок принят в рамках 
реализации положений закона, вы-
пущенного прошлым летом (см. „Ъ“ 
от 21 июня 2022 года) и наделившего 
банки правом перевести заморожен-
ные активы и обязательства на ба-
ланс специально созданных юрлиц. 
Когда законопроект только обсу-
ждался, представители банковского 
сообщества отмечали, что он может 
помочь тем, кто попал под санкции, 
облегчить ситуацию с резервами, 
созданными под замороженные ак-
тивы. По различным оценкам, объ-
ем замороженных в иностранных 
юрисдикциях активов банков мо-
жет доходить до 3 трлн руб. (см. „Ъ“ от 
25 мая 2022 года). Следовательно, со-
гласно нормативным требованиям, 
созданные банками под них резервы 
могут оцениваться в сотни миллиар-
дов рублей.

Как отмечают юристы, в практи-
ке российского рынка уже были 
примеры реорганизации банков 
с передачей всех проблемных акти-
вов специальному юрлицу. По сло-
вам руководителя практики право-
вого сопровождения ВЭД коллегии 
адвокатов «Регионсервис» Марии 
Любимовой, теперь аналогичный ме-
ханизм распространен на более ши-
рокий круг лиц. Но у такого решения 
есть и оборотная сторона. «Для сде-
лок с иностранными контрагентами, 
структурированных по иностранно-
му праву, такие действия со стороны 
российского контрагента могут быть 
расценены как нарушение договора 
и повлечь дефолт»,— поясняет Мария 
Любимова.

Специальный советник по санк-
ционным вопросам коллегии адво-
катов Pen & Paper Кира Винокурова 
считает, что с точки зрения между-
народного права предусмотренная 
процедура реорганизации не явля-
ется нарушением, поскольку регули-
руется исключительно внутренним 
правом государства. «Факт блокиров-
ки имущества российских банков за 
рубежом введению указанных мер 

не препятствует, поскольку норма-
тивные акты, которыми были введе-
ны санкции, не имеют юридической 
силы на территории России»,— ут-
верждает госпожа Винокурова.

Кроме того, мера была введена 
в ответ на блокировку активов бан-
ков и запрет на взаимодействие 
с ними иностранными лицами, а это, 
в свою очередь, сделало невозмож-
ным исполнение кредитными орга-
низациями своих обязательств. «Вы-
деление обязательств, по которым 
исполнение невозможно, вместе с за-
блокированными активами позво-
ляет банкам в определенной мере 
сократить размер ответственности 
перед иностранными лицами из не-
дружественных стран, ограничив их 
объемом заблокированных за рубе-
жом средств»,— отмечает Кира Вино-
курова. Более того, по ее мнению, во 
многих случаях международное пра-
во позволяет государствам вводить 
различные меры, целью которых яв-
ляется защита внутренней финансо-
вой системы.

Впрочем, пока банки не прояв-
ляли активности в части создания 
специальных юрлиц. По словам ви-
це-президента Ассоциации банков 
России Алексея Войлукова, ему неиз-
вестно, чтобы какой-нибудь из под-
санкционных банков планировал 
воспользоваться новым механизмом.

Источник „Ъ“ на финансовом рын-
ке объясняет осторожность банков 
тем, что этот механизм был реализо-
ван иначе, чем хотели сами кредит-
ные организации. «Банки просили, 
чтобы юрлицо, которому переда-
ются замороженные активы, было 
одно и принадлежало государству, 
а взамен предоставило ликвидность. 
В итоге же получилось, что каждый 
банк должен создавать такое юрлицо 
самостоятельно»,— пояснил собесед-
ник „Ъ“. Он, впрочем, допускает, что 
механизм пригодится банкам «в буду-
щем, во время новых кризисов».

Максим Буйлов,  
Полина Трифонова

Заморозка  
на спецлицо
ЦБ объяснил санкционным банкам 
порядок передачи активов  
и обязательств

Из всех опубликованных 
на  текущий момент отчетнос
тей банков самый динамичный 
рост прибыли продемонстри
ровал небольшой банк с италь
янскими корнями — «Интеза». 
Его  финансовый результат вы
рос в 6,4 раза относительно 2021 
года. Прежний лидер, Райффай
зенбанк, увеличил прибыль 
в кризисном 2022 году в 4,4 раза. 
Банки улучшают показатели на 
фоне сокращения присутствия 
иностранных конкурентов в Рос
сии. Однако вывести рекордную 
прибыль в материнские структу
ры сейчас затруднительно.

Очередным иностранным бан-
ком, раскрывшим результаты прош-
лого года по РСБУ, стал «Интеза» (67-е 
место по размеру активов на начало 
2022 года). Ему удалось резко увели-
чить прибыль — почти в 6,4 раза, до 
2,02 млрд руб. Активы банка за год 
выросли на 43 млрд руб., до 135 млрд 
руб., а чистая ссудная задолжен-
ность — почти на 19 млрд руб., до 
100 млрд руб. Но активы, взвешен-
ные по уровню риска, сократились 
вдвое, до 51,9 млрд руб. Чистые про-
центные доходы (до вычета резерва) 
выросли в 1,8 раза, до 4,5 млрд руб., 
чистые комиссионные сократились 
почти на 21%, до 0,9 млрд руб.

• Российская история группы Intesa 
Sanpaolo началась в 1973 года, когда 
Госбанк СССР выдал разрешение 
Banca Commerciale Italiana на от-
крытие постоянного представи-
тельства в Москве, ставшего пер-
вым в СССР. Нынешний банк «Инте-
за» образован в начале 2010 года 
в результате слияния двух дочерних 
банков группы Intesa Sanpaolo — 
КМБ-банка и ЗАО «Банк Интеза». 
Группа Intesa принимала участие 
в крупных российских проектах, 
в частности строительстве «Север-
ного потока», а также приватиза-
ции «Роснефти» в 2016 году.
В презентации Intesa Sanpaolo 

к финансовым результатам группы за 
2022 год отмечается, что только за пол-
года вдвое было сокращено кредито-
вание в России (кредиты клиентам 
за вычетом резервов сократились до 
€0,2 млрд), а также трансграничные 
риски на страну — на 70% (до €1 млрд). 
По оценке группы, риски, принятые 
на российских контрагентов, вклю-
ченных в SDN-список, оцениваются 
в €0,4 млрд. Кроме того, в начале октя-
бря 2022 года была завершена прода-
жа кредитов, выданных российским 
клиентам, на €0,4 млрд.

По оценке независимого эксперта 
Ольги Ульяновой, под трансгранич-
ными рисками, принятыми на Рос-
сию, группа может подразумевать 
кредиты, выданные российским 
клиентам, но находящиеся на ба-
лансе материнской группы. Рост ак-
тивов является результатом притока 
клиентских средств, которые далее 
были размещены в кредитных орга-
низациях, отмечает эксперт.

«Можно предположить, что в пер-
вом полугодии, когда ставки на рос-
сийском денежном рынке резко 
выросли, банк ощутил заметный 
приток средств от новых клиентов. 
Пассивы гипотетически могли бы 
размещаться в кредиты, но посколь-
ку группа взяла курс на сокраще-
ние кредитования в России, то день-
ги клиентов остались в ликвидной 
форме»,— отмечает эксперт. Это мог-
ло способствовать «существенному 
росту процентных доходов россий-
ской „дочки“ группы, ведь ставки 
привлечения в первом полугодии 
2022 года были высокими», считает 
Ольга  Ульянова.

Независимый эксперт Алексей 
Нечаев уточняет, что статья «средст-
ва в кредитных организациях» пу-
бликуемой формы баланса включа-
ет корреспондентские счета, тогда 
как по статье «чистая ссудная задол-
женность» отражены ссуды физиче-
ским лицам и компаниям, а также 
межбанковские кредиты и депози-
ты, в том числе депозиты в Банке Рос-
сии. Поскольку чистая ссудная за-
долженность выросла, а активы под 
риском резко сократились, можно 
предположить, что в первом случае 
прирост произошел за счет размеще-
ния средств «Интезы» на депозитах 
в ЦБ РФ, которые имеют нулевой ко-
эффициент риска. При этом «обыч-
ный» кредитный портфель «Инте-
зы», скорее всего, сильно выгасился. 
Это похоже на сворачивание бизнеса 
банка, соглашается господин Нечаев.

Впрочем, как и прежде, вся полу-
ченная прибыль иностранных бан-
ков остается внутри России. Партнер 
адвокатского бюро А2 Михаил Алек-
сандров отмечает, что в отношении 
распределения дивидендов на сче-
та в недружественные страны дей-
ствуют ограничения. Поэтому до их 
снятия заработанная прибыль бан-
ков будет оставаться внутри России, 
указывает он. Кроме того, осложне-
на и продажа банка, поскольку он на-
ходится в списке 45 банков, требую-
щих разрешения президента РФ.

Ольга Шерункова

Прибыль не убудет
Рекордные заработки дочернего банка 
Intesa останутся в России

Банк «Дом.рф» смог по  итогам 
2022 года увеличить чистую 
прибыль на 67%, в  основном 
за счет роста чистых процент
ных доходов, основанных на 
кредитовании ипотеки, проект
ном финансировании и инфра
структурных жилищных проек
тах. Чтобы поддерживать пла
новые показатели роста, банк 
активно привлекал клиент
ские средства, причем преиму
щественно юрлиц. Такая стра
тегия несет в себе риски разры
вов сроков финансирования 
и кредитования — кредитные 
проекты банка долгосрочные, 
а средства компаний очень 
 нестабильны.

Банк «Дом.рф» опубликовал от-
четность по международным стан-
дартам за 2022 год. Его чистая при-
быль выросла на 67%, до 24,7 млрд 
руб. Чистые процентные доходы 
увеличились на 75%, до 49,5 млрд 
руб., чистые комиссионные дохо-
ды — на 52% (до 4,6 млрд руб.). 

• «Дом.РФ» — ипотечно-строи-
тельный банк. Входит в топ-3 
 российских банков по ипотечному 
портфелю (вместе с материнской 
структурой «Дом.РФ») и объему 
проектного финансирования за-
стройщиков. По данным рэнкинга 
«Интерфакс» за 2021 год, входил 
в топ-20 по активам и капиталу 
(16-е место). 
По словам старшего директора 

по банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Владимира Тетерина, ключевой 
задачей банка является всесторон-
нее обеспечение развития жилищ-
ной сферы, поэтому «неудивитель-
но, что виден заметный рост его 
кредитной активности». Управляю-
щий директор НКР Михаил Дорон-
кин добавляет, что банк активно на-
ращивает масштабы проектного 
финансирования, благодаря чему 
портфель кредитов на жилищное 
строительство на конец 2022 года 
вдвое опережает портфель ипоте-
ки. «К тому же совместно с материн-
ской организацией он принима-
ет участие в развитии механизма 
льготного финансирования инфра-
структуры для жилья и городско-
го развития, что также поддержи-
вает рост корпоративного бизнеса 
в структуре прибыли»,— добавляет 
эксперт.

В то же время, несмотря на оче-
видно строительно-жилищную на-
правленность банка, наибольшими 
темпами росли в прошлом году от-
нюдь не самые профильные активы. 
Общий объем активов банка увели-
чился более чем на 100%, до 1,8 трлн 
руб. Однако наибольший рост пока-
зали «ликвидные активы, в том чи-
сле ценные бумаги» — на 164%, до 
682 млрд руб. Как следует из ком-
ментариев банка, рост произошел 
в рамках «казначейских операций 
по управлению балансом». Проект-
ное финансирование жилищного 
строительства показало рост на 95%, 
до 635 млрд руб., ипотечное жилищ-
ное кредитование увеличилось на 
47%, до 319 млрд руб., еще 143 млрд 
руб. пришлось «на прочие кредиты 
и займы».

Примечательно, что рост акти-
вов фондировался преимущест-
венно средствами юрлиц. За прош-
лый год объем клиентских средств 
вырос на 125%, до 1,375 трлн руб. 
Причем самую слабую динами-
ку показали средства на счетах 
эскроу — на 40%, до 389 млрд руб., 
самую сильную — средства юрлиц 
на счетах и депозитах: на 239%, до 
851 млрд руб.

Как пояснили в «Дом.рф», «для со-
хранения темпов развития и дивер-
сификации источников фондирова-
ния банк с 2021 года ведет активную 
работу по привлечению депозитов 
корпоративных и розничных кли-
ентов». Согласно отчетности, объем 
средств физлиц на счетах и депози-
тах в банке в 2022 году вырос на 68%, 
до 136 млрд руб. 

По мнению экспертов, такой под-
ход пока оправдывает себя, но несет 
риски. «Банк „Дом.рф“ развивает 
долгосрочные, в том числе инфра-
структурные, проекты,— отмечает 
управляющий партнер экспертной 
группы Veta Илья Жарский.— Со-
ставляющие подавляющее боль-
шинство клиентских средств — де-
позиты и расчетные счета юрлиц, 
в отличие от депозитов граждан 
или средств на счетах эскроу, бо-
лее подвижны и могут быть изъяты 
в любой момент». В этом плане, под-
черкивает эксперт, фондирование 
долгосрочных проектов динамич-
ными деньгами «представляется не 
самой удачной идеей».

Ксения Дементьева

«Дом.рф»  
занял на жилье
Ипотечный банк  
поддержал кредитование  
средствами юрлиц

Российские профучастники по
степенно выходят на фондовые 
рынки дружественных стран 
дальнего зарубежья. В начале 
марта УК «ИнгосстрахИнвести
ции» получила лицензию регу
лятора на операции с финансо
выми инструментами на биржах 
Китая. Ранее аналогичную ли

цензию в Индии получила «Аль
факапитал». Такой статус рас
ширяет возможности компаний 
и их клиентов по торговле цен
ными бумагами в дружествен
ных юрисдикциях. Однако ри
ски ограничения торговли воз
растают в случае давления со сто
роны США и Евросоюза.

Как сообщила УК «Ингосстрах-Ин-
вестиции», в начале марта она полу-
чила лицензию Комиссии по регули-
рованию рынка ценных бумаг Китая 
на операции с ценными бумагами 
и фьючерсами. Ранее, 16 февраля, 
компания получила статус квалифи-
цированного иностранного институ-
ционального инвестора (QFII). Полу-
чение статуса и лицензии открывает 
доступ компании и ее клиентам к тор-
гам на фондовых биржах материко-
вого Китая.

В начале февраля УК «Альфа-капи-
тал» была зарегистрирована Советом 
по ценным бумагам и биржам Ин-
дии как иностранный портфельный 
инвестор. В рамках лицензии ком-
пания получила возможность совер-
шать сделки с ценными бумагами на 
Бомбейской (BSE) и Национальной 
(NSE) фондовых биржах. Годом ранее 
статус QFII в Китае получил депози-
тарий «СПБ Биржи» — «Бест Эффортс 
банк» (сейчас СПБ-банк). Это позволи-
ло торговой площадке начать торгов-
лю гонконгскими акциями (см. „Ъ“ от 
21 июня 2022 года).

Получение доступа на иностран-
ные площадки — небыстрый процесс, 
который требует детального изучения 
специфики функционирования мест-
ного рынка и инфраструктуры с при-
влечением местных консультантов, 
отмечают в компаниях. По словам ди-

ректора департамента управления ак-
тивами «Ингосстрах-Инвестиции» Ар-
тема Майорова, на первый этап, когда 
велись переговоры с локальными иг-
роками, ушло около трех месяцев, 
еще столько же — на получение стату-
са QFII. В компаниях не стали раскры-
вать понесенные расходы. Но участни-
ки рынка, изучавшие данный вопрос, 
оценили их в $50–200 тыс. «В случае со-
здания представительства расходы бу-
дут многократно выше, около $1 млн, 
так как потребуются арендовать поме-
щение и нанимать персонал»,— отме-
чает топ менеджер крупной УК.

Услуга нацелена на квалифици-
рованных инвесторов, в «Ингос-
страх-Инвестиции» минимальный по-
рог входа установлен в размере 3 млн 
руб., в «Альфа-капитале» — 1 млн руб. 
«Во втором квартале планируем пред-
ложить квалинвесторам две страте-
гии доверительного управления, на 
акции и облигации китайских ком-
паний»,— рассказал Артем Майоров. 
В дальнейшем планируется расши-
рить число стратегий, а также будет 
прорабатываться вопрос создания 
розничных фондов на базе китай-
ских активов. «Альфа-капитал» также 
на первом этапе предложит клиентам 
стратегию ДУ на акции перспектив-
ных индийских эмитентов. «Прямой 
выход на торговую площадку Индии 
эффективен как с точки зрения сниже-
ния конечных издержек для клиента, 
так и с точки зрения контроля совер-
шаемых сделок»,— отмечает генди-
ректор компании Ирина Кривошеева.

Ряд профучастников, в частности 
ФГ БКС и «Финам», также прорабаты-
вает возможности выхода на азиат-
ские рынки, заявили там. «Этот рынок 
для инвесторов новый, но довольно 

перспективный — Вьетнам, Таиланд, 
Малайзия»,— отметил руководитель 
управления развития клиентского 
сервиса ФГ «Финам» Дмитрий Леснов. 
Еще два крупных профучастника рас-
сказали о планах выйти на китайский 
фондовый рынок, но сроки реализа-
ции не стали уточнять.

Однако не все опрошенные участ-
ники рынка заявили о намерении по-
вторить путь первых компаний. «Пря-
мой выход оправдан для крупных 
игроков, у которых большая клиент-
ская база розничного ДУ»,— отмечает 
собеседник в крупной УК. По словам 
гендиректора «ТКБ Инвестмент Парт-
нерс» Дмитрия Тимофеева, при работе 
на любом экзотическом рынке нужно 
иметь экспертизы и информацион-
ные сервисы.

Компании придерживаются до-
статочно осторожного подхода даже 
применительно к работе в дружест-
венных юрисдикциях, указывает 
старший юрист антимонопольной 
и регуляторной практики Vegas Lex 
Анастасия Каюкова. Причинами это-
го могут быть как санкционные ри-
ски, так и сложности работы в право-
вой системе конкретной страны. «Еще 
один важный нюанс — несмотря на 
дружественность Китая, как юрис-
дикции, по отношению к России, 
большинство фининститутов стоят 
обособленно и стараются соблюдать 
санкции в отношении РФ»,— отмеча-
ет господин Тимофеев. Поэтому, пола-
гает эксперт, прогнозировать, как они 
будут вести себя в случае давления со 
стороны США и Евросоюза, и не будет 
ли ограничений на операции россий-
ских клиентов, пока сложно.

Виталий Гайдаев,  
Ксения Куликова

Активы двинулись в восточном управлении 
Российские УК вышли на рынки Китая и Индии

Если банкам дать рассрочку 
на формирование  

резервов по кредитам  
и на те средства,  
которые были,  

по сути, украдены у нас  
на счетах американских  

и европейских банков,  
на срок 7–10 лет, то банки 
будут способны списывать 

потери без вливаний  
со стороны государства

— Андрей Костин,
глава ВТБ, 1 августа 2022 года
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Как выяснил „Ъ“, осенью МТС 
планирует запустить собствен-
ный видеохостинг в расчете 
привлечь на него часть россий-
ской аудитории YouTube и Tik-
Tok. Ядром проекта станет уже 
существующий сервис игрового 
стриминга WASD, который опе-
ратор хочет доработать. На пер-
вом этапе МТС может вложить 
в него порядка 1,5–2 млрд руб. 
Однако эксперты оценивают 
идею скептически. По их мне-
нию, WASD будет сложно конку-
рировать с аналогичными сер-
висами VK, которая может при-
влекать аудиторию за счет сво-
их соцсетей.

МТС готовится к перезапуску сер-
виса игрового стриминга WASD, рас-
сказали „Ъ“ источники на IT-рынке. 
«Помимо трансляций игр, на плат-
форме должен появиться пользова-
тельский контент — обзоры фильмов, 
влоги (блог, где в качестве основного 
контента выступают видео.— „Ъ“), 
бьюти-блоги и так далее»,— пояснил 
собеседник „Ъ“, знакомый с ходом 
разработки проекта. По его словам, 
после перезапуска, «проект должен 
стать аналогом YouTube и TikTok».

Перезапуск WASD, по данным „Ъ“, 
запланирован на осень. Для этого по-
требуется расширение серверного 
парка, функций сервиса, возможен 
ребрендинг, уточнил один из собесед-
ников „Ъ“. «Уже законтрактован не-
обходимый объем вычислительных 
мощностей, идет расширение коман-
ды»,— добавил другой источник „Ъ“. 

Собеседник на IT-рынке предполага-
ет, что перезапуск WASD может обой-
тись в 1,5–2 млрд руб. В МТС отказа-
лись от комментариев.

МТС запустила WASD в 2019 году. 
Тогда оператор позиционировал 
проект как платформу для развития 
решений в сфере гейминга, профес-
сионального киберспорта и муль-
тимедийного контента. По данным 
SimilarWeb, число посещений сай-
та WASD.tv в феврале уменьши-
лось более чем вдвое по отношению 
к январю, составив 1,3 млн. В МТС 
не раскрыли данные по текущей 
аудитории WASD и объем инвести-
ций в проект. Два источника „Ъ“ на 
IT-рынке говорят, что в начале года 
WASD покинуло по меньшей мере 
пятеро ключевых сотрудников.

Интерес к развитию своей пло-
щадки с пользовательским виде-
оконтентом проявляет и «Росте-
леком». В ноябре 2022 года компа-
ния направила в центр компетен-
ций разработки «Мультимедийное 
ПО», который курирует Минциф-
ры, паспорт проекта по развитию 
онлайн-кинотеатра Wink. Компа-
ния оценивала расходы на уровне 
1,16 млрд руб. (см. „Ъ“ от 10 ноября 
2022 года). В «Ростелекоме» отказа-
лись от комментариев.

МТС в рамках проекта WASD «про-
должает экспериментировать с мар-
кетинговыми гипотезами», полага-
ет основатель портала rawg.ioe Гаджи 
Махтиев: «Выход на более широкую 
аудиторию ничего не гарантирует, 
но, я предполагаю, он четче ложится 

в логику развития медиаплатформы 
МТС, чем игровой стриминг».

WASD с 2019 года так и не стал во-
стребованным у стримеров, поэто-
му даже существенное изменение 
стратегии его развития, скорее все-
го, не приведет к увеличению числа 
пользователей, считает экс-директор 
по продукту Wargaming Вячеслав 
Макаров. По его мнению, VK, кото-
рая с лета 2022 года развивает стри-
минговый сервис VK Play Live, «вы-
глядит перспективнее». «Нужно по-
нимать, что стриминговый сервис 
VK — платформа, которая существу-
ет не сама по себе, а в синергии с со-
циальными сетями, их игровым ма-
газином, а также сервисом облачно-
го гейминга. Это позволит проекту 
быстро наращивать аудиторию»,— 
поясняет господин Макаров.

В площадках стримеров больше 
всего привлекает технические осо-
бенности, рекомендации контента 
и возможность монетизировать кон-
тент, не отдавая существенную долю 
платформе, отметил руководитель 
VK Play Live Елисей Малышев.

VK, действительно, «усиленно 
двигается» в сторону развития стри-
минговых и видеоплатформ, отмеча-
ет глава московского подразделения 
Lesta Games Гаухар Алдиярова, «но 
там тоже все еще не так однозначно: 
до конца не отлажена инфраструкту-
ра, стримеры — главный поставщик 
контента — жалуются на отсутствие 
условий, которые могли хотя бы ча-
стично перекрыть потери с некогда 
„кормящих“ площадок (речь идет 

о Twitch, YouTube.— „Ъ“), и отсутст-
вие необходимого им уровня под-
держки со стороны сервиса». 

Никита Королев,  
Вадим Красников

МТС вложится во влоги
Оператор заинтересовался аудиторией YouTube

Немецкий суд отклонил иск 
«Роснефти», которая пыталась 
оспорить введение внешнего 
управления в отношении при-
надлежащих ей НПЗ в Герма- 
нии. Власти Германии теперь  
намерены продлить срок внеш-
него управления еще на шесть 
месяцев. По мнению юристов, 
у «Роснефти» еще остается теоре-
тическая возможность оспорить 
действия Германии в ЕСПЧ.

Федеральный административ-
ный суд в Лейпциге подтвердил за-
конность передачи государству 
в доверительное управление долей 
«Роснефти» в трех нефтеперераба-
тывающих заводах. Таким образом, 
иск «Роснефти», поданный в октябре 
2022 года, был отклонен. «Это хоро-
шая новость для безопасности поста-
вок и будущего НПЗ в Шведте. Без-
опасность поставок является глав-
ным приоритетом и, следовательно, 
руководящим принципом»,— про-
комментировал решение министр 
экономики Германии Роберт Хабек.

Контроль над PCK Raffinerie 
в Шведте (54,17%), MiRo в Карлсруэ 
(24%) и Bayernoil в Вогбурге (28,57%) 

Берлин получил в сентябре 2022 года 
на основании закона об энергетиче-
ской безопасности, сославшись на 
необходимость обеспечения беспе-
ребойных поставок нефти на НПЗ на 
фоне конфликта на Украине и запре-
та импорта сырья из России. Истори-
чески предприятия обеспечивались 
российской нефтью по трубопрово-
ду «Дружба» в объеме около 19 млн 
тонн в год, но правительство Герма-
нии заявило о намерении отказаться 
от поставок из РФ. Это было инициа-
тивное решение властей Германии, 
так как общеевропейские санкции 
не запрещали покупать российскую 
нефть по трубопроводам. Сейчас НПЗ 
в Шведте в основном снабжается мо-
рем через порт польского Гданьска.

«Роснефть» с октября пыталась 
в суде оспорить законность действий 
властей Германии, ссылаясь на то, 
что внешнее управление ее долями 
в заводах фактически наложило без-
основательное с правовой точки зре-
ния нефтяное эмбарго. В «Роснефти» 
не стали комментировать, будет ли 
компания оспаривать решение суда.

Срок введенного властями внеш-
него управления активами «Роснеф-

ти» истекал 15 марта. Сразу после ре-
шения суда Минэкономики ФРГ зая-
вило о намерении продлить его еще 
на шесть месяцев. В немецком пра-
вительстве допускают возможность 
продажи долей российской нефте-
компании в НПЗ — по данным „Ъ“, 
претендентом выступал польский 
концерн Orlen.

Управляющий партнер юриди-
ческой компании Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин полагает, 
что в текущей ситуации немецкий 
суд мог встать на сторону властей 
исходя из норм закона об энергети-
ческой безопасности. Но «Роснефть» 
могла бы потребовать признать не-
конституционными сами положе-
ния закона, на основании которо-
го в отношении ее имущества вве-
дено внешнее управление. Опреде-
лением соответствия норм Консти-
туции в ФРГ, как и в России, занима-
ется Конституционный суд, напоми-
нает он.

В свою очередь, старший партнер 
КА Pen & Paper Антон Именнов по-
ясняет, что Федеральный админис-
тративный суд Германии является, 
по общему правилу, последней ин-

станцией, рассматривающей дело, 
то есть средства правовой защиты 
в Германии у «Роснефти» исчерпаны. 
Однако, по его мнению, у компании 
могут возникнуть основания для об-
ращения с жалобой в Европейский 
суд по правам человека в связи с воз-
можным нарушением статьи 1 про-
токола 1 к Европейской конвенции 
о защите прав человека и основных 
свобод, гарантирующей защиту соб-
ственности. Ответчиком в этом слу-
чае будет выступать Германия как го-
сударство—участник конвенции.

«Роснефть» находится под санкци-
ями ЕС, однако Антон Именнов ука-
зывает, что подсанкционные лица 
вполне могут выиграть дело, как по-
казывает практика разбирательств 
в ЕСПЧ. Например, в деле Al-Du-
limi and Montana Management Inc. v. 
Switzerland действия властей Швей-
царии по конфискации имущества 
подсанкционного лица были при-
знаны нарушающими конвенцию 
в связи с тем, что в ходе рассмотре-
ния вопроса о конфискации не были 
соблюдены должные процессуаль-
ные гарантии, говорит юрист.

Ольга Мордюшенко

НПЗ отклонился от «Роснефти»
Попытка вернуть контроль над немецким активом через суд не удалась

Власти РФ одобрили продажу  
российского бизнеса Nokian  
Tyres «Татнефти» за 23 млрд 
руб., что несколько ниже, чем 
первоначально ожидалось. 
Остается вопросом, куда «Тат-
нефть» планирует продавать 
шины с изначально ориенти-
рованного на экспорт завода 
во Всеволожске, учитывая от-
сутствие дефицита на внутрен-
нем рынке. Аналитики полага-
ют, что самым логичным ша-
гом для «Татнефти» будет выход 
в близкий к Nokian премиаль-
ный сегмент, а не конкуренция 
с продукцией своих бывших 
шинных активов Kama и Viatti.

Правкомиссия одобрила сделку по 
продаже российских активов Nokian 
Tyres «Татнефти» с допустимой ценой 
сделки в 23 млрд руб., сообщила фин-
ская компания. По курсу на 14 мар-
та это составляет около €286 млн, что 
примерно на треть меньше, чем из-
начально ожидала Nokian,— около 
€400 млн. Концерн назвал причиной 
корректировки изменение объема 
денежных средств на балансе и обо-
ротного капитала, а также курсов ва-
лют с момента подписания соглаше-
ния о продаже в конце октября 2022 
года. Nokian отмечает сохраняющую-
ся высокую степень неопределенно-
сти по закрытию сделки и ее срокам, 
а также сумме с учетом динамики об-
менного курса.

ФАС уже одобрила три ходатай-
ства «Татнефти» о приобретении 
у Nokian Tyres 100% долей в устав-
ных капиталах ООО «Нокиан Тай-
ерс», ООО «Хакка Инвест» и ООО 
«Нокиан Шина» (см. „Ъ“ от 9 февра-
ля). «Татнефть» не получила бренды 
Nokian — «Нокиан Тайерс» уже объ-
явила, что сеть шинных центров Vi-
anor проведет ребрендинг и продол-
жит работу под брендом Ivanor.

Основной актив Nokian Tyres 
в РФ — завод во Всеволожске (Лено-
бласть) мощностью 17 млн шин в год. 
Весь рынок легковых шин РФ в по-
следние годы составлял около 30–
40 млн штук в год. В 2021 году на Рос-
сию приходилось 20% продаж Noki-
an и 80% выпуска. Экспорт шин из 
России в Европу и Северную Аме-
рику прекратился в июле прошло-
го года, когда ЕС ввел эмбарго на та-
кие поставки. Сейчас завод возобно-
вил работу после технической оста-
новки для довыпуска летних шин — 
еще под брендами Nokian.

У «Татнефти» есть опыт работы 
в сегменте: компания выпускала 
шины под брендами Kama Tyres и Vi-
atti в Нижнекамске, но активы летом 
2022 года попали под санкции ЕС. По-
сле этого «Татнефть» продала их «Тат-
нефтехиминвест-холдингу», в кото-
ром 49% владеют власти Татарстана. 
В 2021 году шинный блок «Татнеф-
ти» выпустил 12,3 млн шин, большая 
часть — для легковых автомобилей. 
Помимо мощностей бывшего шин-
ного бизнеса «Татнефти» и завода 
Nokian, в РФ продолжают работу пло-
щадки российского Cordiant мощно-
стью около 12 млн шин, а также Pirel-
li (мощность 10 млн штук).

Собеседники „Ъ“ среди шинни-
ков отмечали, что скупка мощностей 
не имеет смысла без понимания, 
чем заменить программное обеспе-
чение, из каких смесей и по какой 
рецептуре производить шины, а так-
же куда сбывать их с учетом ограни-
ченной емкости внутреннего рын-
ка. Собеседник „Ъ“ отмечал, что «Тат-
нефть», с учетом прошлого опыта, ве-
роятно, сможет закрыть вопрос с ПО, 
но остается проблема состава продук-
ции и ее позиционирования. У «Тат-
нефти» есть выпуск синтетического 
каучука, но в российской Nokian го-
ворили, что натуральный каучук за-
менить, особенно в зимних шинах, 
невозможно. Помимо натурального 
каучука, в РФ нет материалов для кор-
да и ускорителей вулканизации (см. 
„Ъ“ от 16 марта 2022 года).

Один из источников „Ъ“ отмечает, 
что дефицита шин в РФ нет, за исклю-
чением потребности в больших ти-
поразмерах, которые традиционно 
не выпускались в РФ из-за ограни-
ченной емкости рынка. А потенциал 
экспорта в ближнее зарубежье огра-
ничен. «Татнефть» в 2021 году начала 
строить в Казахстане завод по выпу-
ску шин ТОО KamaTyresKz (СП с ка-
захстанской «Аллюр»), который за-
пустился в конце 2022 года и в 2024 
году рассчитывает выйти на мощ-
ность в 3,5 млн шин. Кроме того, «Тат-
нефть» в начале декабря подписала 
соглашение с «Узкимесаноат» о вы-
купе узбекского ООО «Биринчи ре-
зинотехника заводи» — в 2021 году 
завод изготовил 244,9 тыс. шин для 
автомобилей при мощности 3 млн 
штук. В теории с этих предприятий 
компания могла бы наладить экс-
порт в ЕС, закрыв поставки на рын-
ки Средней Азии с помощью россий-
ских активов.

Шины Kama Tyres и Viatti до кри-
зиса поставлялись в 48 стран, из ко-
торых 35 — дальнего зарубежья, 
в том числе Израиль, Лаос, Шве-
ция и другие. Автомобильный экс-
перт Владимир Беспалов отмечает, 
что в теории «Татнефть» может про-
должить взаимодействовать с нара-
ботанной ранее базой контрагентов 
за рубежом, с которыми из-за санк-
ций сейчас не может работать «Ниж-
некамскшина». Однако он полагает, 
что было бы странно начать выпуск 
шин бюджетного сегмента, которы-
ми ранее занималась компания, учи-
тывая прошлое позиционирование 
продукции Nokian и регистрацию 
созвучных товарных знаков.

Ольга Никитина

Nokian спустила шину
Власти РФ разрешили  
финской компании продать активы 
«Татнефти» по сниженной цене

23 миллиарда  
рублей
составит  
максимальная цена  
покупки активов  
Nokian Tyres в России 
«Татнефтью»

Но, как утверждает ряд собесед-
ников „Ъ“ среди машиностроите-
лей, до последнего момента все-та-
ки велись точечные поставки запча-
стей и газовых турбин в РФ из США. 
При этом поставки из ЕС полностью 
прекратились. Например, еще в кон-
це июня 2022 года правительство 
РФ в качестве исключения разреша-
ло НОВАТЭКу заменить на СПГ-заво-
де «Криогаз-Высоцк» выработавшие 
свой ресурс газотурбинные двига-
тели Titan-250–30000S мощностью 
22,5 МВт: в РФ были ввезены два но-
вых двигателя, а два старых вывезе-
ны в США (вывоз газовых турбин за 
пределы РФ сейчас запрещен). 

Российские компании активно 
ищут новых поставщиков в Китае 
и Иране, а также скупают газовые 
турбины и запчасти к ним на вторич-
ном рынке, но работать с альтерна-
тивными Европе и США поставщи-
ками пока сложно, отмечают собе-
седники „Ъ“. 

Прекращение поставок крити-
ческих узлов может создать слож-
ности для производства и серви-
са ГПА-32 «Ладога» «Газпрома», уста-
новленных на компрессорных стан-
циях газопроводов «Бованенково—
Ухта», «Сила Сибири», головной ком-
прессорной станции «Турецкого по-

тока» «Русская», на Амурском ГПЗ 
и СПГ-проекте «Сахалин-2». Эти ма-
шины производятся по лицензии 
Baker Hughes и не были полностью 
локализованы, напоминают собе-
седники „Ъ“. В «Газпроме» от коммен-
тариев отказались. 

Отсутствие собственных техно-
логий производства газовых турбин 
в РФ не раз приводило к крупным ме-
ждународным скандалам, начиная от 
перепоставки турбин Siemens Energy 
в Крым, заканчивая невозвратом в РФ 
одной из турбин немецкого произво-

дителя для компрессорной станции 
«Портовая», нагнетавшей газ в «Север-
ный поток» до его подрыва. 

После ситуации с крымскими тур-
бинами власти РФ заявили о необхо-
димости наладить производство соб-
ственных газовых турбин средней 
и большой мощности. В январе ОДК 
«Ростеха» объявила о выпуске пер-
вой серийной турбины ГТД-110М, 
предыдущий образец этой машины 
развалился на испытаниях в конце 
2017 года. В декабре 2022 года «Сил-
маш» Алексея Мордашова сообщала 
о завершении сборки и испытаний 
головной турбины ГТЭ-170, заявив 
о планах производить до восьми та-
ких машин в год с 2025 года. 

Что касается электроэнергети-
ки, то на иностранном газотурбин-
ном оборудовании работает боль-
шая часть новых энергоблоков, по-
строенных по программе догово-
ров поставки мощности (ДПМ), за-
пущенной в ходе реформы РАО «ЕЭС 
России» в 2008 году. Уход иностран-
ных компаний с российского рынка 
также осложнил их сервис, генери-
рующие компании вынуждены эко-
номить их ресурс. Российские ТЭС 
в основном работают на паросило-
вой технологии без газовых турбин, 
напоминает независимый аналитик 
Юрий Мельников. Но основанные 
на американских турбинах энерго-

блоки на отдельных станциях — от 
Южно-Сахалинской ТЭЦ-1 «РусГи-
дро» до Сургутской ГРЭС-2 «Юни-
про» — могут столкнуться с дополни-
тельными проблемами, считает он.

Адресатами новых запретов и ог-
раничений являются лица США, но 
BIS может ограничить допуск к аме-
риканскому рынку тем иностран-
ным лицам, которые нарушают нор-
мы американской экспортной торгов-
ли, отмечает юрист коллегии адвока-
тов Delcredere Артем Касумян. Для по-
купателей или перевозчиков из треть-
их стран в случае обхода установлен-
ных санкций существует риск вторич-
ных санкций, также напоминает Ека-
терина Макеева. Нарушение в этом 
случае должно задевать какой-то эле-
мент «санкционной сети» США (или 
ЕС) — например, экспортировать то-
вар с санкционным кодом, содержа-
щий существенную долю американ-
ских интеллектуальных прав или 
производства (как правило, 25%). Не-
давно, напоминает она, Минюст, 
Минпром и Минторг США опублико-
вали совместные рекомендации по 
борьбе с обходом санкций, где среди 
признаков подозрительности опера-
ции, в частности, упомянуто направ-
ление товаров через Китай, Армению, 
Турцию, Узбекистан и другие геогра-
фически близкие к России страны.

Татьяна Дятел

США прокачивают санкции
с1

Трудности мы в связи  
с событиями санкционными 

испытали. Но я уже  
с уверенностью говорю,  
что мы видим, как все  

эти трудности преодолеть  
и как эти проблемы решить

— Леонид Михельсон,
глава НОВАТЭКа, 7 сентября 2022 года

Ц И Т А Т А
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ФСИН изучает возможность раз-
работки и внедрения в россий-
ских колониях видеораспозна-
вания нарушений. Эксперты 
полагают, что такие системы 
контроля в числе прочего могут 
уберечь заключенных от «субъ-
ективного отношения со сторо-
ны администрации колонии». 
Но разработчики систем видео-
аналитики говорят, что сейчас 
в РФ подобных решений не су-
ществует, а их создание потребу-
ет десятков миллиардов рублей 
и нескольких лет.

Источники „Ъ“ на рынке видео-
аналитики рассказали, что ФСИН 
вернулась к проработке утвержден-
ного правительством в 2021 году 
плана цифровизации тюрем и ко-
лоний, который включает внедре-
ние систем распознавания лиц 
и действий заключенных. Пилот-
ный проект должен пройти в ис-
правительной колонии №6 (ИК-6) 
в Астраханской области до 2025 
года, говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. По его словам, с прошлой 
осени ФСИН при помощи акселера-
тора ВТБ ищет подрядчика, но пока 
безуспешно. Источники „Ъ“ в рос-
сийских компаниях по разработ-
ке видеоаналитики пояснили, что 
причина осторожности игроков — 
в первую очередь в «рисках работы 
с силовыми структурами».

Из технического задания проекта 
(есть у „Ъ“) следует, что ФСИН хочет, 
чтобы в колонии была внедрена си-
стема, которая сможет отслеживать 
факты покидания заключенными 
территории, курение в неположен-
ном месте, нарушение распорядка 
дня, нарушение формы одежды, от-
каз от посещения массовых меро-
приятий, невыполнение требова-
ний администрации и др.

В ВТБ пояснили, что акселера-
тор может «давать партнерам реко-
мендации по выбору поставщиков 

услуг — в том числе в области виде-
оаналитики». На каком этапе нахо-
дится проект ФСИН, в ВТБ не пояс-
нили. План цифровизации ФСИН 
был одобрен президиумом прав-
комиссии по цифровому развитию 
под председательством вице-премь-
ера Дмитрия Чернышенко. В 2021 
году предполагалось, что на модер-
низацию колоний выделят порядка 
25 млрд руб. до 2023 года (см. „Ъ“ от 
12 декабря 2021 года). В аппарате ви-
це-премьера „Ъ“ заявили, что за раз-
работку техзадания проекта и его ре-
ализацию отвечает ФСИН. Во ФСИН 
и ИК-6 не ответили на запросы „Ъ“. 
По словам источника, знакомого 
с ходом реализации проекта, сред-
ства на него пока не выделены.

Система, как следует из техзада-
ния, должна распознавать около 60 
правонарушений в ШИЗО (штраф-
ной изолятор), в столовой, в отря-
де строгого режима и др. Заказчик 
просит наладить автоматическое 
штрафование заключенных: систе-
ма в конце дня должна выдавать от-
чет о правонарушениях, фамилию 
и имя заключенного, фотографии 
и время инцидента.

Также ФСИН хочет интегриро-
вать систему безопасности персона-
ла: речь идет, например, об опреде-
лении одиночного передвижения 
сотрудников-женщин, «вступле-
нии в неслужебные связи со спец-
контингентом» и др. В колонии пла-
нируется установить пропускной 
режим по биометрии минимум 
на 50 тыс. шаблонов лиц и отпечат-
ков ладони.

Собеседник „Ъ“ на рынке виде-
оаналитики уточняет, что сейчас 
ни у одной российской компании 
нет системы, которая бы отвечала 
поставленным задачам: «На дообу-
чение потребуется как минимум 
год, камеры с хорошим разреше-
нием и соблюдение ряда других ус-
ловий». В целом источник „Ъ“ счи-

тает, что внедрение таких систем 
«с технологической точки зрения 
преждевременно». По его оцен-
ке, только один сервер с сотней 
подключенных камер обойдется 
в 1,1–1,5 млн руб.: «Чем больше ти-
пов аналитики нужно, тем больше 
и мощностей потребуется».

Другой собеседник „Ъ“ среди раз-
работчиков говорит, что стандар-
тов оценки качества и практики 
внедрения подобных систем также 
нет. По его оценке, чтобы «получить 
применимое решение, потребует-
ся несколько десятков миллиар-
дов рублей и два-три года работы». 
В NtechLab „Ъ“ заявили, что не участ-
вуют в проектах, связанных с видео-
аналитикой в исправительных учре-
ждениях. В VisionLabs отказались от 
комментариев.

Внедрение системы может сни-
зить фактор субъективности со-
трудников колонии по отношению 
к конкретным заключенным, счита-
ет зампред комиссии Общественной 
палаты РФ по безопасности и взаи-
модействию с ОНК Александр Холо-
дов: «Видеоаналитика уравняет всех 
заключенных, и не будет истории, 
что одного штрафовали больше из-за 
того, что конкретный сотрудник его 
недолюбливает».

По словам партнера колле-
гии адвокатов Pen & Paper Вадима 
Клювганта, камеры видеонаблюде-
ния в колониях предусмотрены за-
коном в любом случае: «Но важно 
смотреть, где именно и в каких це-
лях используются как само видео-
наблюдение, так и его результаты, 
какова достоверность этих резуль-
татов». В частности, отмечает он, 
закон запрещает любые действия, 
унижающие достоинство осужден-
ных, и это правило «не должно на-
рушаться при использовании виде-
онаблюдения».

Тимофей Корнев,  
Никита Королев

Искусственный интеллект на вышке
В колонии подсаживают видеоаналитику

Активы ушедшего из России 
производителя чая Lipton ком-
пании Ekaterra заинтересовали 
инвесторов. Мощности по вы-
пуску до 16 тыс. тонн чая в год 
может выкупить Объединенная 
чайная компания, среди совла-
дельцев которой гендиректор 
«Лужников» и бывший топ-ме-
неджер АвтоВАЗа Александр 
Пронин. Сделка позволит инве-
стору расширить производст-
во чая под марками торговых 
сетей.

Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС) получила ходатайство 
ООО «Объединенная чайная компа-
ния» о предварительном согласии на 
покупку производственных средств 
и нематериальных активов Ekaterra 
в России. Уведомление опубликова-
но в базе ФАС.

Ekaterra — крупнейший произ-
водитель чая в мире, портфель брен-
дов включает Lipton, PG Tips, Pukka, 
T2 и Tazo. Компания ранее была ча-
стью концерна Unilever, который 
в 2021 году продал бизнес фонду CVC 
Capital Partners за €4,5 млрд. В Рос-
сии Ekaterra выпускала чай под мар-
ками Lipton, Saito and Brooke Bond 
на фабрике в Санкт-Петербурге. По 
данным администрации города, на 
2019 год мощность фабрики была до 
16 тыс. тонн продукции в год. В ав-
густе 2022 года Ekaterra объявила об 
уходе с российского рынка и прекра-
щении производства в стране.

ООО «Объединенная чайная ком-
пания» выпускает чай Eastford, Berry-
ford, Kama Sutra, «Зеленый стандарт», 
также занимается фасовкой продук-
ции по контракту, в том числе под 
собственными торговыми марками 
(СТМ) сетей. По данным ЕГРЮЛ, 50% 
компании принадлежит Александ-
ру Конову, директору Фонда Петра 
Кончаловского, созданного режис-
серами Никитой Михалковым и Ан-
дреем Кончаловским. Еще по 25% 

у Александра и Ларисы Прониных. 
Господин Пронин — гендиректор 
спорткомплекса «Лужники», а ранее 
был первым вице-президентом Авто-
ВАЗа и упоминался в СМИ как совет-
ник главы «Ростеха» Сергея Чемезова.

Александр Конов подтвердил „Ъ“, 
что компания планирует приобрести 
мощности Ekaterra, которые назвал 
одним из самых производительных 
и высокотехнологичных комплек-
сов для производства чая в России. 
По его словам, Объединенная чай-
ная компания специализируется на 
быстрорастущем сегменте рынка — 
выпуске чая по контракту в основ-
ном для жестких дискаунтеров, что 
требует лучших цен и эффективно-
сти производства. Условия сделки он 
комментировать отказался. Предста-
вители Ekaterra „Ъ“ не ответили.

Ассоциация «Росчайкофе» оце-
нивает объем российского рынка 
чая примерно в 140 тыс. тонн в год. 
Таким образом, мощности Ekater-
ra позволят занять более 10% рын-
ка. Гендиректор «Росчайкофе» Ра-
маз Чантурия говорит, что фабрику 
отличало современное состояние, 
а объем производства у основных 

игроков — компаний «Май» (бренды 
«Майский», Curtis, Richard) и «Ори-
ми» (Greenfield, Tess) — больше. По 
словам источников „Ъ“ на рынке, 
в сделку могут войти только мощно-
сти Ekaterra, которые в таком случае 
предстоит настроить на новой пло-
щадке, не потеряв в скорости и ав-
томатизации. По словам одного из 
источников „Ъ“, активы оценива-
лись примерно в 750 млн руб. 

Директор по взаимодействию 
с органами государственной власти 
компании «Май» Давид Акопян гово-
рит, что рост спроса в 2022 году по-
требовал расширения мощностей 
и несколько единиц оборудования 
компания приобрела у Ekaterra. Мо-
мент для расширения производст-
ва чая российскими компаниями 
он считает подходящим. В «Орими» 
и Ahmad Tea „Ъ“ не ответили. Собе-
седник „Ъ“ на рынке говорит, что 
у Объединенной чайной компании 
не будет проблем с загрузкой куплен-
ных мощностей при долгосрочном 
контракте на выпуск СТМ с одной из 
крупных сетей. Как отмечает госпо-
дин Чантурия, в условиях снижения 
покупательной способности чай под 
СТМ становится более востребован-
ным за счет низкой цены.

Директор по маркетингу «Мил-
фудса» (кофе Poetti) Михаил Глухов 
говорит, что компания также плани-
рует выход на российский рынок чая 
не ранее 2024 года и пока разрабаты-
вает ассортимент, изучая как паке-
тированный чай, так и листовой. По 
его словам, чайная и кофейная ка-
тегории очень схожи, а культура по-
требления чая в России более зрелая, 
нежели кофейная. По данным Nielse-
nIQ, за год по итогам января 2023 
года продажи чая в натуральном 
выражении сократились на 5,7%, 
а в деньгах — выросли на 12,3% год 
к году. На пакетированный чай при-
ходится 69% натуральных продаж.

Анатолий Костырев

Lipton заварят повторно
На активы производителя в РФ нашелся местный покупатель

Зампред Союза туризма и гостеприимства Роман Ере-
мян подсчитал, что при сборе в 100 руб. в сутки, который 
туристы заплатят за 50% ночей в коллективных средствах 
размещения, речь может пойти примерно о 13 млрд руб. 
в год. Но, отмечает господин Еремян, неизвестно, будет ли 
платеж одинаковым для клиента хостела за 500 руб. в день 
и гостя высокобюджетного отеля за 50 тыс. руб. в сутки.

Алексей Волков говорит, что средства от сбора плани-
руется направлять в бюджеты муниципалитетов на раз-
витие туристической инфраструктуры, создание куль-
турных объектов и точек притяжения. По его мнению, 
собираемость средств должна увеличиться после прида-
ния правового статуса гостевым домам. Но член обще-
ственно-экспертного совета туристического нацпроек-
та Алексей Кожевников говорит, что в Краснодарском 
крае в 2022 году курортный сбор заплатил только каж-

дый пятый гость. В целом он считает неудачным время 
для новых платежей, указывая, что средняя рентабель-
ность гостиничного бизнеса, по данным ФНС за 2021 
год, была 5,1%, а необходимый показатель для разви-
тия, по его мнению,— 20%.

Вице-президент Федерации рестораторов и отельеров 
Вадим Прасов говорит, что в мире туристический сбор 
нужен для регулирования проблемы овертуризма, кото-
рую в основном создают иностранные туристы. А в Рос-
сии сбор напоминает некий налог на отдых, который бе-
рут с россиян, хотя еще недавно тех стимулировали при 
помощи «туристического кэшбэка», указывает он. Туро-
ператоры, по словам вице-президента Российского со-
юза туриндустрии Дмитрия Горина, не поддерживают 
внедрение сбора, так как в экспериментальных регио-
нах отельеры указывают на высокие административные 
затраты, очереди при заселении и имиджевые потери.

Александра Мерцалова

Туристам дали время на сбор

На фоне падения спроса на юве-
лирные изделия все больше 
участников рынка расширяют 
непрофильный ассортимент. 
Так, фирма Sokolov начала про-
давать сумки, кошельки и дру-
гие аксессуары. В некоторых 
других крупных ювелирных 
сетях также придерживаются 
тенденции развития продажи 
сопутствующих товаров.

Производитель и продавец юве-
лирных изделий Sokolov запустил 
продажу кожаных аксессуаров — 
женских сумок, кошельков и кар-
дхолдеров — под собственным брен-
дом, рассказали „Ъ“ в сети. Пока 
продукция пилотной коллекции 
доступна в десяти магазинах Мо-
сквы, Екатеринбурга и Сочи. По сло-
вам CEO Sokolov Николая Поляко-
ва, доля аксессуаров в перспективе 
может достичь около 10–15% оборо-
та компании. До конца года Sokolov 
также планирует выпустить линей-
ку косметики.

• Sokolov основана в 1993 году Алек-
сеем и Еленой Соколовыми, сегодня 
включает 420 магазинов. По собст-
венным данным компании, в 2022 
году выручка Sokolov выросла на 31%, 
до 32 млрд руб., год к году. Infoline по 
итогам первого полугодия 2022 года 
поставило Sokolov на третье место 
по продажам среди ювелирных се-
тей в РФ.
Конкуренты Sokolov уже разви-

вают непрофильный ассортимент. 
В сети «585*Золотой» говорят, что про-

дают в своих салонах оптику, часы, 
шелковые платки, фарфор Импера-
торского фарфорового завода и дру-
гие сопутствующие товары. На такую 
продукцию приходится около 5–7% 
ассортимента, говорит директор по 
маркетингу и организации рознич-
ных продаж «585*Золотой» Андрей 
Шляев. По его словам, неювелирная 
продукция привлекает новую ауди-
торию, увеличивает трафик и сред-
ний чек. Также это может позволить 
лучше конкурировать с онлайн-пло-
щадками, где растут продажи юве-
лирных изделий из-за высоких ски-
док и концентрации широкого 
ассортимента товара в одном месте. 
В «Адамасе» отказались от коммента-
риев, в Sunlight „Ъ“ не ответили.

Расширение ассортимента юве-
лирных сетей за счет дополнитель-
ной продукции гендиректор Гильдии 
ювелиров России Эдуард Уткин связы-
вает с желанием поддержать снижаю-
щийся спрос на украшения, который 
в 2022 году сократился примерно на 
15% год к году. По его словам, в массо-
вом сегменте ювелирной продукции 
покупатели наиболее чувствительны 
к изменению макроэкономической 
ситуации, а основные траты потреби-
телей сегодня приходятся на товары 
первой необходимости.

По итогам прошлого года число 
покупателей в ювелирных магази-
нах в торговых центрах Москвы сни-
зилось на 18% год к году, с января по 
начало марта 2023 года — на 16% год 
к году, подсчитали в Focus Technolo-

gies. По данным аналитиков Sokolov, 
средний чек на ювелирные изделия 
в России в 2022 году вырос на 20%, 
примерно до 6,9 тыс. руб., что может 
быть связано с ростом цен.

Гендиректор «Infoline-Аналитики» 
Михаил Бурмистров считает, что но-
вый ассортимент Sokolov в целом 
отвечает потребностям целевой ау-
дитории ювелирной сети. А запуск 
новых категорий в эксперименталь-
ном режиме в ограниченном числе 
точек позволит понять, какую про-
дукцию можно оставить на постоян-
ной основе во всей сети и онлайн-ма-
газине, отмечает эксперт.

Андрей Шляев добавляет, что но-
вый ассортимент должен находить-
ся в одной ценовой категории с ос-
новным товаром и совпадать с ним 
по назначению, например служить 
дополнением к подарку. По его сло-
вам, выход в новые непрофильные 
сегменты также зачастую требует 
увеличения площади отдельных ма-
газинов и оптимизации торгового 
оборудования для размещения боль-
шего числа изделий.

По подсчетам аналитиков Soko-
lov, продажи ювелирных изделий 
в России в 2022 году снизились на 
9%, до 301 млрд руб., год к году, что 
там связывают с уходом глобальных 
брендов в первую очередь в сегменте 
люкс. В 2023 году, прогнозируют в So-
kolov, продажи ювелирных изделий 
в РФ увеличатся на 2–3% год к году.

Алина Савицкая,  
Александра Мерцалова

Лучшие друзья бриллиантов
Ювелирные сети расширяют непрофильный ассортимент

с1

Здесь мы имеем дело  
с очень профессиональными 

конкурентами,  
которые задали нам жару

— Регина Кузьмина,
бывший президент Unilever в России,  

о чайном бизнесе в интервью в „Ъ“  
в 2020 году

Ц И Т А Т А
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В берлинской Государственной опере «Ун-
тер ден Линден» идут премьерные показы 
оперы Рихарда Штрауса «Дафна» в поста-
новке знаменитого итальянского режис-
сера и художника Ромео Кастеллуччи. 
Красотой музыки и визуальной партитуры 
наслаждалась Эсфирь Штейнбок.

колько ни описывай художествен-
ное решение Ромео Кастеллуччи, никакие сло-
ва не заменят эффекта присутствия: «Дафна» 
в берлинской опере — наслаждение не только 
для слуховых рецепторов (изумительная позд-
няя опера Рихарда Штрауса не то чтобы совсем 
мало кому известный раритет, но и не чета «Са-
ломее» или «Электре» того же автора — ставит-
ся нечасто и ажиотажа не вызывает), но и для 
зрительных. Самое простое, что можно сказать 
про зрелище: на сцене идет снег.

Никакой новизны в самом этом реше-
нии нет, театральный снег — прием скорее 
заезженный, чем оригинальный. Но у Кастел-
луччи он теряет декоративность, приобретая 
тотальность: снегопад начинается вскоре по-
сле начала действия и заканчивается перед фи-
налом. И это не просто частное явление сцено-
графии. Снегопад случается в зимнем пейзаже, 
заполняющем всю сцену и непрерывно меня-
ющемся. Тяжелые, иногда буквально «свинцо-
вые» снеговые тучи то накрывают белую зим-
нюю пустыню, то отступают, позволяя небу 
вдалеке проясниться тонкой полоской днев-
ной голубизны или закатно-рассветной жел-
тизны. Свет, конечно, у Ромео Кастеллуччи тво-
рит отдельные чудеса.

Дафна, как известно, персонаж древнегре-
ческой мифологии, нимфа из мифа про нее 
и бога Аполлона, который ее преследует. Ли-
бретто Джозефа Грегора основано на мотивах 
«Метаморфоз» Овидия и «Вакханок» Еврипи-
да. Конечно, сюжет «буколической трагедии», 

как обозначен жанр оперы, имеет совершен-
но иной, так сказать, климатический фон — 
Грецию, жару, оливковые деревья и так далее. 
Но сказать, что Кастеллуччи перенес дейст-
вие «Дафны» куда-то в северные широты, бу-
дет ошибкой. В середине спектакля, с появле-
нием Аполлона, на сцене возникает огромный 
фрагмент какого-то античного фриза, до этого 
валявшийся в снегу. То есть это не Кастеллуч-
чи произвольно сослал Дафну, бога и пасту-
хов мерзнуть в Сибирь или Лапландию. Про-
сто ледяной холод пришел в Грецию. Дело ли 
тут в модной климатической повестке, прене-
бречь которой сегодня не посмеет ни знамени-
тый немецкий театр, ни прославленный ита-
льянский режиссер? Наверняка и ей заплачена 
дань этим постановочным решением.

Но, конечно, Кастеллуччи говорит не толь-
ко и не столько о проблемах глобального похо-
лодания. Его зима — очевидно, зима культуры 
и зима Европы как таковой. Дафна, бегущая от 
земных страстей поближе к природе, появля-
ется, как и все остальные персонажи, в теплой 
зимней одежде — и во время первой же своей 
арии раздевается до нижнего белья, оставаясь 
не по сезону раздетой до самого конца оперы. 
Пастух Левкипп пытается надеть на нее пальто, 
но Дафне не холодно, она прижимается к чахло-
му деревцу, чудом выжившему среди снежной 
пустыни,— это то единственное «существо», 
к которому ее тянет. В сущности, Дафна у Кас-
теллуччи бежит не столько «куда» — к дикой 
природе, сколько «откуда» — от современного 
социума, в котором неудачник Левкипп мало 
чем отличается от хозяина жизни Аполлона (ин-
тересно, что оба противника, в борьбе которых 
побеждает, разумеется, божество,— теноры).

Потом Аполлон выльет на Левкиппа густую 
театральную кровь из канистры с надписью 
«Он», которая с самого начала красовалась на 
отдельном постаменте на авансцене. А вторая 
канистра, с надписью «Она», так и останется не-
тронутой. Потому что кровь свидетельствует 
и о неразрывной с ней плоти, Дафна же у Кас-
теллуччи — скорее все-таки метафора, чем кон-

кретное земное существо. И самая загадочная, 
красивая и неожиданная сцена спектакля слу-
чается, когда сверху, из-под колосников, слов-
но божественное послание, опускается огром-
ная обложка первого издания поэмы Томаса 
Стернза Элиота «Бесплодная земля». Книга эта, 
переполненная отсылками к культурным ко-
дам разных эпох, по выражению Кастеллуччи, 
«показывает европейскую цивилизацию в ра-
нах». Обложка буквально давит на Дафну, но ге-
роиня выдерживает ее вес на своих плечах. Тут 
самое время сказать, что Вера-Лотте Бёккер не 
только отлично спела партию Дафны, но и пол-
нокровно и убедительно сыграла ее. Дирижер 
Томас Гуггайс и остальные солисты, как и хор, 
тоже оказались на высоте, сполна дав публике 
почувствовать драматическую красоту музы-
ки Штрауса, но без такой сильной Дафны, как 
у Бёккер, ничего бы не вышло. 

Нужно видеть, с какой убежденностью и от-
чаянием Дафна в финале закапывается в свою 
могилу, разгребая сугроб и разбрасывая вокруг 
себя мерзлую землю. Постепенно она исчеза-
ет под сценой, а буквально выдранное из зем-
ли деревце поднимается корнями вверх и за-
висает в темном пространстве, где наконец-то 
перестал идти снег. Бывают такие моменты 
в музыкальном театре, когда хочется, чтобы 
замирающие звуки длились бесконечно, что-
бы черный занавес не опускался как можно 
дольше,— и финал «Дафны» принадлежит к чи-
слу этих счастливых театральных минут. Мож-
но ли сказать, что речь в спектакле идет еще 
и о стратегии решительного эскапизма, цена 
которого — смерть? Пожалуй, да. Можно ли ска-
зать, что это триумф поруганной индивидуаль-
ности? Особенно если вспомнить историю со-
здания оперы Штрауса. Ее премьера состоялась 
в Германии, в Опере Земпера в Дрездене, в октя-
бре 1938 года, когда вокруг не могло быть дру-
гих триумфов, кроме триумфа воли.

В прокат выходит дебютный фильм 
Шарлотты Уэллс «Солнце мое» 
( Aftersun), за главную роль в кото-
ром Пол Мескал был номинирован 
на «Оскар». Премию он не получил, 
но и тончайшая драма о тесной связи 
между отцом и дочерью, и актер, пе-
редавший на экране всю глубину ро-
дительской любви и личного отчая-
ния, остались победителями в глазах 
Юлии Шагельман.

ужие фотографии и видео из от-
пуска, как правило, самое скучное зре-
лище в мире. Особенно, если речь идет 
об отпуске в стандартном сетевом ту-
рецком отеле: скромный номер с кро-
шечным балконом, зонтики у бассейна, 
водяная горка, вечерняя анимация, вы-
ходы в соседние лавочки с коврами и су-
венирами, выезды к знакомым всем до-
стопримечательностям — чего мы там 
не видели? Фильм «Солнце мое» похож 
на эти видео и фото — поскольку дейст-
вие происходит в 1990-х, первые сняты 
домашней камерой на затертую пересве-
ченную пленку, а вторые — на полароид. 
Но эффект получается неожиданным: 
вместо того чтобы вежливо покивать 
и отвернуться, втягиваешься в историю, 
разворачивающуюся за этими размыты-
ми кадрами, принимая ее и незаметно 
становясь ее частью.

Это история Софи (дебютантка Фрэн-
ки Корио), которая когда-то, когда ей 
было одиннадцать, провела десять дней 
в Турции со своим папой Калумом (Пол 
Мескал), только что отметившим тридца-
тилетие. Воспоминания об этих канику-
лах пропущены через фильтры не только 
несовершенной техники, но и времени, 
памяти и последующих событий, о ко-
торых нам не расскажут, о них остается 
только догадываться. Какие-то моменты 
выпали, какие-то укрупнились или спу-
стя годы приобрели другое значение. 
Взрослая Софи (Селия Роулсон-Холл), те-
перь ровесница своего отца из того дале-
кого лета, перебирает карточки, вгляды-
вается в образы на экране телевизора, 
снова и снова проживает эти короткие 
дни. Она пытается заполнить лакуны, 
насытить их смыслами, которые стали 
ей понятны только сейчас, а возможно, 
даже остановить время, вернуть те мгно-
вения, когда первые подозрения, что 
жизнь устроена не так просто, как кажет-
ся, можно было выбросить из головы 
и заесть мороженым.

Все эти картинки, несмотря на сол-
нце и водяные брызги, наполнены чув-

ством смутной тревоги, которое только 
подчеркивает нервный саундтрек Оли-
вера Коутса. Насмотренный современ-
ный зритель, уже привыкший к кино 
о разного рода психологических трав-
мах и дисфункциях, начинает поневоле 
ждать чего-то нехорошего. Может быть, 
этого слишком молодого папу не стоило 
оставлять наедине с дочкой, стоящей на 
пороге взросления. Но нет, ничего ужас-
ного за время их отпуска не произойдет. 
Конечно, Калума — он давно разошел-
ся с матерью Софи, уехал из их родной 
Шотландии в Лондон и видит дочку, 
судя по всему, пару раз в год — не назо-
вешь образцовым отцом. Но он старает-
ся: страшно переживает, что не может 
себе позволить отель получше и что им 
достался номер с одной кроватью, кото-
рую он, конечно, уступает Софи; мажет 
ей спину солнцезащитным кремом; раз-
говаривает с ней обо всем (хотя на глав-
ные вопросы — почему вы с мамой рас-
стались и будете ли когда-нибудь снова 
вместе — ответить не может); следит за 
ее безопасностью.

Однако на плечи этого человека, кото-
рый сам, кажется, еще не научился быть 
взрослым и удивляется тому, что вооб-
ще дожил до тридцати, как будто давит 
какая-то невидимая тяжесть. Его лицо 
затемняется, в его кривоватой улыбке 
проглядывает бесконечная грусть, он вы-
ходит на балкон покурить и словно про-
валивается в бездну, из которой не знает, 
как выбраться. Несмотря на все попыт-
ки быть ответственным, он может исчез-
нуть ночью и оставить дочку без ключа 
снаружи запертого номера, а потом не 
в состоянии объяснить, что случилось.

«Солнце мое», которое сама Шарлот-
та Уэллс называет фильмом-эпитафией, 
посвященным ее собственному отцу,— 
это кино о потере и той зияющей пусто-
те, которую она оставляет после себя. 
Трагедия, на которую намекают и визу-
альные образы, и музыка, остается за ка-
дром, не проговаривается впрямую, но 
ощущается так сильно, что солнечные 
отпускные кадры тускнеют, как будто 
покрытые тонким слоем пепла. Юная 
Софи, которая впервые начинает видеть 
в Калуме не просто папу, а человека, уже 
замечает странности в его поведении, 
однако еще не может составить из них 
общую картину. Взрослая Софи постоян-
но возвращается в своем сознании в тем-
ную комнату, пронзаемую безжалостны-
ми лучами дискотечных стробоскопов, 
где она танцует со своим отцом, навсег-
да оставшимся молодым, и им не нужны 
объяснения: теперь они понимают друг 
друга без слов.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Нимфа и ее чувство снега 
«Дафна» Рихарда Штрауса в постановке Ромео Кастеллуччи

ПРЕМЬЕРА КИНО

Свет погасшего солнца
Дебютный фильм Шарлотты Уэллс

С

Американская певица Май-
ли  Сайрус выпустила вось-
мой студийный альбом 
«Endless Summer Vacation». 
О его скрытых резервах рас-
сказывает Игорь Гаврилов.

 2013 году любимица 
всей Америки из семейно-
го сериала «Ханна Монтана» 
и дочь кантри-звезды Билли 
Рэя Сайруса выпустила мегахит 
«Wrecking Ball», увела менедже-
ра у Бритни Спирс и сфотогра-
фировалась топлес для облож-
ки Rolling Stone, показав всему 
миру, что поп-музыка по-преж-
нему может быть дикой и раз-
рушать стереотипы. С тех пор 
смотреть стало интересно бук-
вально за каждым шагом Май-
ли Сайрус. Она погружалась 
в электронику, делала для но-
вых релизов провокационные 
обложки, а потом резко разво-
рачивалась в сторону уютного 
кантри — на радость папе.

В 2020 году она выпусти-
ла альбом «Plastic Hearts», на 
котором были опубликова-
ны дуэты с Билли Айдолом, 
Джоан Джетт и Стиви Никс. 
«Новая Майли» показала в чар-
тах лучший результат со вре-

мен «Wrecking Ball» и альбома 
«Bangerz» (2013). Она симпати-
зировала року, но все еще каза-
лось, что рок-аранжировки для 
нее — не больше чем стильный 
прикид вроде футболки Sex Pis-
tols. Наконец, в 2021-м на три-
бьют-альбоме, посвященном 
30-летию «Черного альбома» 
Metallica, вышла ее версия пес-
ни «Nothin’ Else Matters» c Элто-
ном Джоном за роялем и Йо-Йо 
Ма с виолончелью. Свое право 
на рок она подтвердила. Наста-
ло время двигаться вперед.

Движение нового альбома 
Майли Сайрус к слушателю на-
чалось с песни «Flowers». Она 
вышла в январе 2023 года, за-
няла первое место в чарте Bill-
board и стала, без преувеличе-
ний, самой популярной в мире. 
О «Flowers» часто говорят как 
о феминистском гимне. Одна-
ко ключом к сердцам разнопо-
лых слушателей во всем мире 
она стала не потому, что в ней 
говорилось о правах женщин, 
а потому, что Майли Сайрус, что 
непривычно для большинства 
поп-артисток, спела о том, что 
ей может бы просто хорошо без 
мужчины. Сингл «Flowers» вы-
шел в день рождения бывшего 
мужа Сайрус Лиама Хемсворта, 
c которым она успела сойтись 

и разойтись уже дважды за по-
следние 15 лет. Строчка «Я сама 
могу купить себе цветы» отсыла-
ла к песне Бруно Марса «When 
I Was Your Man», однако слуша-

тельницы толковали ее и весь 
текст гораздо шире. Подсказкой 
был среди прочего и клип.

В видео на песню «Flow-
ers» отсутствовал привычный 

атрибут клипа поп-артиста — 
балет. Майли была одна в сво-
ем роскошном доме: одна не-
жилась на краю бассейна, 
одна принимала душ и зани-

малась йогой, одна танцевала 
в гостиной. И когда наступа-
ла ночь, она тоже была одна. 
Лишь в самом финале был 
слышен звук мотора прибли-
жающегося вертолета. Кто-то 
к ней все же летел.

Звук «Flowers» легче соотне-
сти с поп-музыкой 1970-х, чем 
с современным саундом или 
роком, с которым певица заиг-
рывала последние десять лет. 
Элементы диско-аранжиров-
ки, к слову, тоже «передавали 
привет» Бруно Марсу, который 
флиртует с диско во всех по-
следних проектах. Майли Сай-
рус начала продвигать «Endless 
Summer Vacation» с песни, ко-
торая понравилась сразу всем 
поколениям и аудиториям, 
фактически обратилась сразу 
ко всему миру.

При помощи самых востре-
бованных сонграйтеров сегод-
няшнего дня — Кида Харпу-
на и Грега Керстина — Майли 
Сайрус смогла создать альбом, 
который стер границу меж-
ду поколениями. «Вирусной» 
энергии песни «Flowers» не 
смогли сопротивляться даже 
юные поклонники k-pop, и им 
пришлось согласиться с тем, 
что по-хорошему старомодный 
звук «Endless Summer Vacation» 

может существовать в их жиз-
ни наравне с новой дискотеч-
ной музыкой.

Успех альбома «Endless Sum-
mer Vacation» вполне можно 
рассматривать в одном ряду 
с недавним триумфом швед-
ского дуэта First Aid Kit, чей аль-
бом «Palomino» (2022) пролился 
бальзамом для ушей любите-
лей старого американского ра-
дио. Оказалось, что звук а-ля 
Fleetwood Mac вполне может 
быть востребован у молодого 
слушателя, и не только потому, 
что ролик юного скейтбордиста 
Натана Аподаки, снятый под 
песню Fleetwood Mac «Dreams», 
случайно завирусился в TikTok.

Впрочем, начиная с песни 
«Handstand» альбом «Endless 
Summer Vacation» резко сво-
рачивает в электронное тан-
цевальное звучание, а ког-
да начинается песня «River», 
становится сложно избежать 
сравнений с лучшим и самым 
интересным периодом карье-
ры Мадонны: концом 1990-х — 
серединой 2000-х. Ясно, что 
именно на ее позицию в му-
зыкальной индустрии претен-
дует Майли Сайрус, и сложно 
представить себе, что сама Ма-
донна может противопоста-
вить этому ее желанию.

РЕЛИЗ ПОП-МУЗЫКА

Цветок рока
Вышел новый альбом Майли Сайрус

Без такой сильной Дафны,  
как у Веры-Лотте Бёккер, ничего бы 
не вышло  ФОТОMONIKA RITTERSHAUS / 

 STAATSOPER UNTER DEN LINDEN

Кадры, на которых Софи (Фрэнки  Корио) с отцом (Пол Мескал),  
спокойны и идилличны, но наполнены чувством смутной тревоги   
ФОТО AZ CELTIC FILMS

Майли Сайрус умеет докричаться до любой аудитории   
ФОТО MARCELO HERNANDEZ / GETTY IMAGES
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Действующий облада-
тель Кубка Гагарина ЦСКА 
все-таки сумел избежать 
вылета в стартовом раун-
де нынешнего розыгры-
ша, справившись в седь-
мой, решающей встрече 
серии дома — 5:3 — с «Се-
версталью», которая в пер-
вой двадцатиминутке вела 
со счетом 2:0. В другой вен-
чавшей семиматчевую се-
рию игре дня магнитогор-
ский «Металлург» пробил 
себе дорогу во второй раунд 
play-off «Фонбет» чемпио-
ната КХЛ, одолев в овертай-
ме — 4:3 — на чужой пло-
щадке «Автомобилист», 
хотя незадолго до оконча-
ния заключительного пери-
ода проигрывал с разницей 
в две шайбы. 

осковский 
матч, которым завершалась 
самая неожиданная серия это-
го раунда, очень быстро заста-
вил тех, кто верил, что уж на 
краю-то краха ЦСКА, собрав-
шись, разозлившись, разнесет 
наглого выскочку, проклясть 
себя за самоуверенность. Та-
кому — простому, логично-
му, пресному — сценарию не 
было в удивительном проти-
востоянии места. Все было 
куда интереснее.

ЦСКА, конечно, старал-
ся давить, и иногда, взгля-
нув на лед, можно было под-
умать, что у его соперника, 
которому и из своей-то зоны 
выходить тяжеловато, вряд 
ли что-то склеится. Но лю-
бой, кто видел предыдущие 
матчи «Северстали», должен 
был понимать, что взгляд об-
манывает, что череповецкая 
команда, присмотревшись 
к сопернику, обязательно до-
ждется, когда можно было его 
куснуть.

И гости укусили армей-
цев. Жутко больно. Гол созрел 
как бы из ничего — из моно-
тонной атаки, из неопасного 
с виду наброса Павла Дени-
сова. Однако перед вратарем 
Адамом Рейдеборном были 
игроки, шайбу он разглядел 
поздновато и как-то неловко, 
словно начинающий волей-
болист мячик, отбил ее пе-
ред собой. А напротив Рейде-
борна уже был выскочивший 
из засады Давид Думбадзе, 
едва ли рассчитывавший, 
что его первый в жизни гол 
в play-off выйдет настолько 
нес ложным.

А потом положение армей-
цев стало еще хуже. Форвард 
игравшей в большинстве «Се-
верстали» Руслан Абросимов 
вдруг танком попер из-за во-
рот на переполненный пя-
тачок. Шайба взмыла в воз-
дух и по ней клюшкой, как 
опытный лесоруб топором, 
ударил Александр Петунин. 
Рейдеборн опять оказался 
не у дел, и видеопросмотр 
ЦСКА не помог. Игры высоко 
поднятой клюшкой он не об-
наружил.

Помогло армейцам уме-
ние Сергея Плотникова пра-
вильно занимать позицию 
возле чужих ворот. В концов-
ке второго периода, подпра-
вив пас Михаила Григоренко, 
он отставание сократил.

Чтобы сожрать его без 
остатка, ЦСКА пришлось 
страдать против цепкой «Се-
верстали» львиную долю вто-
рого периода. Страдания, од-
нако, с лихвой окупились. 

Владислав Провольнев ши-
карно сымитировал готов-
ность исполнить могучий 
щелчок, а сам после свое-
го богатырского замаха тон-
ко катнул шайбу к стойке, 
на притаившегося там Вла-
дислава Каменева. И это был 
уже настоящий чемпионский 
гол: он буквально сиял клас-
сом, изысканностью.

А в периоде заключитель-
ном Провольнев уже ниче-
го не имитировал — просто 
щелкнул по шайбе так, как 
может. А может он посылать 
ее в чужие ворота с сумасшед-
шей скоростью, так, что даже 
находящиеся, как Александр 
Самонов, в тонусе вратари не 
в состоянии среагировать. 
Переваривая удар, «Север-
сталь» проворонила выпад 
Максима Соркина. Но и это 
еще был не приговор, потому 
что «Северсталь» одну шайбу 
отыграла, а затем отчаянно 
наседала, убрав Самонова на 

скамейку ради лишнего поле-
вого игрока. Впрочем, штурм 
вырулил к голу в пустые воро-
та от Каменева.

Другой матч, состоявший-
ся во вторник,— уже в паре 
соперников равных, посеян-
ных в восточной сетке по со-
седству,— вывел в следующий 
раунд Кубка Гагарина «Ме-
таллург», отправив на отдых 
«Автомобилист» А его сюжет 
тоже тянул на живую рекла-
му таких столкновений. Он 
начинался для магнитогор-
цев совсем неплохо — с гола 
в большинстве Никиты Корос-
телева, с отраженного на изле-
те первого периода вратарем 
Эдди Паскуале буллита. Имен-
но гости контролировали си-
туацию, именно на них жутко 
хотелось ставить. 

Но екатеринбуржцы все 
исправили. Тот самый Геор-
гий Белоусов, что оплошал 
с буллитом, реваншировался 
за неудачу шикарным пасом 
на сравнявшего счет Ника 
Эберта, а потом Сергей Ши-
роков использовал числен-
ное преимущество. В заклю-
чительном периоде Белоусов 
опять показал замечательные 
ассистентские навыки, кото-
рые теперь позволили от-
личиться Алексею Макееву, 
и остаток матча превратился 

для «Металлурга» в сплошную 
пытку. Вроде бы надо атако-
вать, но «Автомобилист», ко-
торому уже не обязательно 
забивать, чересчур крепок, 
а если зарываешься, он тут же 
касается тебя в ответ.

И не ставить на хозяев уже 
было просто глупо — они убе-
дительно приближали выиг-
рыш. Терпеть оставалось семь 
минут. И тут Макеев зацепил 
клюшкой Николая Голдобина 
и заработал удаление, а Денис 
Зернов, перекрыв обзор гол-
киперу Игорю Бобкову, под-
правил клюшкой мощный 
бросок Семена Кошелева. «Ме-
таллург», только что обречен-
ный, воспрянул духом и ринул-
ся дожимать удачу. И дожал, 
когда после прострела Бренда-
на Лайпсика шайба срикоше-
тила в сетку от Егора Яковлева.

Так матч вырулил к овер-
тайму, в котором все решила 
передача Лайпсика на Голдо-
бина и бросок нападающего 
в девятку. Во втором раунде 
Кубка Гагарина магнитогор-
ский клуб сыграет с «Авангар-
дом». В еще одной восточной 
четвертьфинальной паре «Ак 
Барс» встретится с «Адмира-
лом», а пары западные соста-
вили СКА и «Торпедо», а также 
ЦСКА и «Локомотив».

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Как закалялась «Северсталь»
ЦСКА прошел во второй раунд play-off,  
обыграв череповчан в седьмом матче

Хоккейный «Спартак», который много лет никак не может из-
бавиться от статуса заурядного середняка КХЛ, а в нынеш-
нем сезоне впервые с 2017 года не попал в play-off, решил 
доверить пост главного тренера Алексею Жамнову. Это лю-
бопытное назначение. Гос подин Жамнов возглавляет сбор-
ную России, оставшуюся, впрочем, без топовых турниров 
из-за международных санкций, но его опыт работы клубным 
наставником минимален.

оккейный «Спартак» объявил о назначении на пост глав-
ного тренера Алексея Жамнова. Комментируя его, председатель 
клубного совета директоров Олег Усачев назвал 52-летнего Жамно-
ва «знаковой фигурой для отечественного спорта», перед которой 
стоит задача вывести команду на «высокие позиции в КХЛ, уделяя 
достаточно внимания развитию молодых игроков». Господин Уса-
чев уверен, что под руководством Алексея Жамнова «Спартак» бу-
дет показывать «содержательный и интересный хоккей, который 
в свою очередь не оставит равнодушными многочисленных бо-
лельщиков». Сам господин Жамнов сказал, что его привлекают 
«вектор и стратегия развития клуба на ближайшие сезоны», а его 
преимущество он видит в том, что спартаковская система «облада-
ет большим количеством молодых и перспективных хоккеистов, 
игра и талант которых должны стать залогом новых побед и успе-
хов „Спартака“».

Под победами старыми Алексей Жамнов имел в виду те, что со-
стоялись еще в годы существования СССР. В советском хоккее мо-
сковский «Спартак» и в самом деле был заметным брендом, четы-
режды выиграв чемпионат страны. Но последнее золото он добыл 
в 1976 году.

Свежая же спартаковская история — это история заурядного се-
редняка, который постоянно объявляет о серьезных амбициях, но 
никогда им не соответствует в реальности. После создания в 2008 
году КХЛ потолком «Спартака» оставался второй раунд play-off. 
В него он проник всего трижды — в первые два сезона и в прош-
лом году, когда команде помогли обстоятельства. Его соперник 
по стартовой стадии — финский «Йокерит» — вышел из состава 
КХЛ после начала специальной военной операции на Украине. 
Нынешний сезон же получился для клуба провальным даже на об-
щем сером фоне. Он впервые с 2017 года не попал в play-off, заняв 
девятое место в Западной конференции и опередив лишь совсем 
слабых конкурентов — «Куньлунь» и «Сочи», а в сводной таблице 
лиги оказался четвертым с конца. При этом по ходу регулярного 
чемпионата «Спартаком» успели поруководить три тренера — Бо-
рис Миронов, Игорь Гришин и Алексей Заварухин, но никому из 
них не удалось поставить команде если не яркую, то хотя бы ста-
бильную игру.

Алексей Жамнов, конечно, гораздо известнее, чем его неудач-
ливые предшественники. Когда-то суперзвезда НХЛ и сборной Рос-
сии, он в 2021 году возглавил национальную команду страны, гото-
вившуюся к прошлогодней Олимпиаде в Пекине. Она проходила 
без хоккеистов североамериканской лиги, и на ней отстаивавшие 
чемпионское звание россияне, показывая не слишком креатив-
ный, но плотный хоккей, добрались до финала, в котором уступи-
ли финнам.

Узнать, внесет ли Алексей Жамнов корректировки в скуч-
новатый стиль сборной и способна ли она с ним брать медали 
в условиях более жесткой конкуренции, чем в Пекине, так и не 
удалось. Вскоре после Олимпиады Международная федерация 
хоккея (IIHF), следуя рекомендациям Международного олимпий-
ского комитета, опубликованным вскоре после начала событий 
на Украине, отстранила ее от участия в крупных соревновани-
ях. Единственным турниром сборной в 2022 году стал декабрь-
ский Кубок «Первого канала», на котором ее соперниками были 
не входящие в мировую элиту белорусы и казахстанцы. При этом 
даже такой состав состязаний не обеспечил их хозяевам перво-
го места. Оно досталось обыгравшей россиян по буллитам сбор-
ной Белоруссии.

Со «Спартаком» Алексей Жамнов связан очень тесно. В его руко-
водство он вошел еще в 2015 году. Господин Жамнов в прошедшие 
с тех пор восемь лет исполнял в клубе различные функции — ви-
це-президента, генерального менеджера, главы клубной акаде-
мии, советника председателя наблюдательного совета. Проблема 
в том, что именно тренерского опыта у него совсем мало. По сути, 
если не считать нескольких матчей сборной, он исчерпывается ко-
ротким отрезком в должности исполняющего обязанности настав-
ника «Спартака» в чемпионате четырехлетней давности. Правда, 
как раз в том сезоне столичная команда играла в хоккей, который 
был более или менее похож на хоккей в исполнении гранда. Он 
доставил трудности даже гиганту СКА. Тот в первом раунде play-off 
столкнулся с упорным сопротивлением аутсайдера и одолел его, 
потерпев два поражения, в шести матчах.

Алексей Доспехов

КАДРЫ

Алексей Жамнов 
прибавил себе 
«Спартак»
Главный тренер  
сборной России по хоккею 
возглавил московский клуб

Проигрывая со счетом 0:2 в решающем матче серии с «Северсталью», хоккеисты ЦСКА (в красной форме)  
сумели вырвать победу и выйти в полуфинал Западной конференции  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

У главного тренера сборной России по хоккею  
Алексея Жамнова практически нет опыта работы  
клубным наставником  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В первом полуфинальном мат-
че в верхней части сетки play-off 
Фонбет Кубка России «Спартак» 
на своем поле сыграл вничью 
с «Уралом» — 1:1. Тем временем 
в нижней сетке турнира произош-
ла сенсация. «Локомотив» на вы-
езде уступил «Акрону». После ни-
чьей 1:1 в основное время клуб 
первой лиги вырвал победу в се-
рии пенальти — 7:6.

значально казалось, что матч 
последнего представителя низших 
дивизионов отечественного футбо-
ла в Кубке России — «Акрона» с «Ло-
комотивом» станет прощальной пес-
ней скромного тольяттинского 
клуба, который и так далеко зашел 
по «Пути регионов». На первом этапе 
четвертьфинальной стадии нижней 
сетки play-off он снял с пробега «Тор-
педо», но теперь ему достался куда 
более крепкий соперник из премь-
ер-лиги. Железнодорожники приеха-
ли в Жигулевск, где пока базируется 
«Акрон», на фоне двух хороших побед 
в чемпионате России, хотя и без Арте-
ма Дзюбы.

Однако команда, занимающая сей-
час лишь 13-е место у себя в первой 
лиге, рядом с зоной вылета, решила 
еще раз всех удивить. Пока москви-
чи привыкали к синтетическому га-
зону, хозяева открыли счет. Забили 
простенько, но со вкусом — Констан-
тин Савичев подал, а Сергей Макаров, 
кстати, воспитанник «Локомотива», 

головой переправил мяч в сетку. Пер-
вый тайм так и закончился в пользу 
«Акрона» 1:0.

По ходу матча появилась информа-
ция, что гости нарушили регламент, 
выпустив на поле Дмитрия Баринова, 
который получил две желтые карточ-
ки в предыдущих кубковых встречах 
со «Спартаком» и должен был отбы-
вать дисквалификацию. Возможно, 
они посчитали, что предупрежде-
ния, заработанные в верхней сетке 
play-off, сгорают при переходе в ниж-
нюю. Таким образом, у тольяттинцев 
возник железный повод для подачи 
протеста на результат игры, а в подоб-
ных случаях для нарушителей, как 
правило, предусматривается техни-
ческое поражение 0:3.

Впрочем, ситуация разрешилась 
сама собой. Пускай «Локомотив» оты-
грался во втором тайме усилиями 
Франсуа Камано, выявить победите-
ля в основное время не удалось. А в се-
рии пенальти «Акрон» перетерпел же-
лезнодорожников и взял верх 7:6. Так 
что именно он вышел в полуфинал 
нижней сетки Кубка России, тогда 
как москвичи завершили выступле-
ние, исчерпав лимит неудач по систе-
ме с двойным выбыванием.

В кубковом противостоянии 
«Спартака» с «Уралом», даже несмо-
тря на очевидную разницу в статусе 
клубов, столичный гранд не был яв-
ным фаворитом. Совсем недавно ко-
манда Виктора Гончаренко уже по-
трепала красно-белых на их стадионе 
в рамках чемпионата России, добив-
шись ничьей 2:2, притом что дважды 
вела в счете. И вообще «Урал» выдал 
серию из 15 матчей без поражений 
во всех турнирах, что красноречиво 
свидетельствовало о том, насколько 
он в последнее время горяч.

Екатеринбуржцы опять заруби-
лись со «Спартаком», который доста-
точно тяжело вкатывался в игру и не 
мог обозначить свое преимущест-
во. Но в середине первого тайма они 
оставили в одиночестве на дальней 
штанге Квинси Промеса, туда после-
довала передача Томаша Тавариша, 
и голландец забил свой 102-й мяч 
в составе красно-белых. Причем тут 
же хозяева пытались претендовать 
на пенальти, когда защитник гостей 
Сильвие Бегич отмахнулся от Крис-
тофера Мартинса. На днях, во встрече 
чемпионата страны с «Факелом», при-
мерно за такой же фол судьи назначи-
ли 11-метровый в ворота «Спартака», 

а сейчас VAR даже не пригласил глав-
ного арбитра к просмотру как мини-
мум спорного эпизода.

Не без проблем, но подопечные 
Гильермо Абаскаля сохранили 1:0 до 
перерыва. А на ноль в обороне они 
уже давно не играли, в трех матчах 
кряду неизменно пропуская по два 
гола. Москвичи должны были пропу-
стить, и когда Александр Юшин за-
мыкал прострел Лео Гогличидзе. Их 
спас вратарь Александр Максимен-
ко, каким-то чудом парировавший 
плотный удар нападающего «Урала» 
с убойной дистанции. Но потом го-
сти все-таки отличились, реализо-
вав момент, который отнюдь не был 
голевым. Юрий Железнов без лиш-
них сомнений зарядил из-за штраф-
ной площади, и мяч рикошетом от 
накрывавшего его Павла Маслова за-
летел в сетку.

Ну а «Спартаку» мешал забивать 
не только неуступчивый и организо-
ванный противник, но и собственное 
поле, которое он изрядно перепахал 
за несколько подряд домашних мат-
чей. Упростить футбол не позволяло 
отсутствие дисквалифицированных 
нападающих силового плана — Алек-
сандра Соболева и Шамара Николсо-
на. Тем не менее москвичи могли за-
брать победу. Тот же Промес чуть-чуть 
не успел на подачу Антона Зиньков-
ского, а затем его опасный удар голо-
вой красиво отразил голкипер Илья 
Помазун. 1:1 — и команды отложи-
ли развязку на ответный матч в Ека-
теринбурге.

Александр Ильин

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

«Локомотив» запутался в сетках
Скромный «Акрон» выбил еще один клуб премьер-лиги

Первый раунд play-off
Серии до четырех побед. Седьмые, решающие матчи
Восточная конференция. «Автомобилист»—«Металлург» 3:4 (овертайм).  
Счет в серии 3:4.

В 1/2 финала конференции (серии до четырех побед) встречаются: «Ак Барс»—«Адмирал», 
«Авангард»—«Металлург». 

Западная конференция. ЦСКА—«Северсталь» 5:3. Счет в серии 4:3.

В 1/2 финала конференции (серии до четырех побед) встречаются: ЦСКА—«Локомотив», 
СКА—«Торпедо».

Фонбет Кубок России
«Путь РПЛ»
1/2 финала. Первый матч. «Спартак»—«Урал» 1:1 (Промес, 21 — Железнов, 67).

Ответный матч пройдет 4 апреля.

«Путь регионов»
1/4 финала. «Локомотив»—«Акрон» (Тольятти, первая лига) 1:1 (Макаров, 14 — Камано, 75). Серия пенальти 6:7.

«Акрон» вышел в 1/2 финала «Пути регионов».
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